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ОТЕЧЕСТВА ОПЛОТ
«Обладание ядерным оружием

– это определяющее условие
для проведения Россией своей
независимой политики для сох�
ранения её суверенитета, поли�
тики, направленной на поддер�
жание мира и предотвращение
любого военного конфликта, а
также для содействия урегули�
рованию постконфликтных ситу�
аций».

«На передний план выходит за�
дача повышения боеготовности
сил общего назначения в их но�
вой организационно�штатной
структуре. Главные усилия долж�
ны быть сосредоточены на фор�
мировании и подготовке межви�
довых группировок войск и
сил...»

«Армии и флоту нужны, безус�
ловно, высококлассные специа�
листы, владеющие современ�
ной техникой и глубоко мотиви�
рованные в отношении избран�
ной ими военной профессии».

ВЕРХОВНЫЙ 
ГЛАВНОКОМАНДУЮЩИЙ

ВООРУЖЁННЫМИ СИЛАМИ, 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ.

Ф
о

то
 И

ТА
Р

�Т
А

С
С

.



2 18 – 22 МАРТА 2011 г.

Сегодня мы предлагаем вни�
манию читателей номер газеты,
в котором попытаемся подвести
некоторые итоги важного и бо�
гатого событиями этапа в жизни
Вооружённых Сил, в военном
строительстве. Начало этому
этапу положило расширенное
заседание коллегии Министер�
ства обороны с участием Прези�
дента Российской Федерации,
Верховного Главнокомандую�
щего Вооружёнными Силами
РФ Дмитрия Медведева, кото�
рое состоялось 5 марта 2010 года
в Москве. На том заседании бы�
ли подведены итоги деятельнос�
ти военного ведомства в году
минувшем и уточнены задачи на
наступивший 2010 год.

В своём выступлении перед
собравшимися президент отме�
тил, что задача по выходу на
перспективный боевой состав
Вооружённых Сил выполнена.
Штатная численность военно�
служащих доведена до одного
миллиона человек. Отныне
главная цель – создание совре�
менных, оснащённых новейши�
ми вооружениями армии и фло�
та. В 2010 году следовало завер�
шить разработку новой госпро�
граммы вооружения на
2011–2020 годы. Правительству
была поставлена задача довести
ежегодное обновление вооруже�
ния и военной техники в сред�
нем до 9–11 процентов в год,
чтобы к 2020 году поднять долю
современных образцов вооруже�
ния до 70 процентов. Реализа�
цию этой задачи важно обеспе�
чить полноценным и своевре�
менным финансированием.

Важнейшей задачей, по сло�
вам Президента России, на
предстоящие годы остаётся под�
готовка офицерского корпуса.
Армии и флоту нужны высоко�
классные специалисты, владею�
щие современной техникой и
глубоко мотивированные в от�
ношении  избранной ими воен�
ной профессии. Существует не�
обходимость совершенствова�
ния системы военного образова�
ния, развития его материальной
базы. Кроме этого, обращалось
внимание на важность подго�
товки сержантского состава.

То обстоятельное выступле�
ние Президента Российской Фе�
дерации чётко обозначило при�
оритеты деятельности военного
ведомства в 2010 году. Ещё раз
напомним узловые моменты в
установках главы государства.

Дмитрий Анатольевич Медве�
дев отмечал, что им за месяц до
заседания коллегии была утверж�
дена новая Военная доктрина
Российской Федерации. Утверж�
дены также «Основы государ�
ственной политики в области
ядерного сдерживания до 2020
года». Из этих документов выте�
кает несколько достаточно важ�
ных выводов для военного строи�
тельства в Российской Федера�
ции.

На нынешнем этапе у России
нет потребности в дальнейшем
увеличении потенциала страте�
гического сдерживания. Вместе
с тем, «обладание ядерным ору�
жием – это определяющее усло�
вие для проведения Россией своей
независимой политики для сохра�
нения её суверенитета, полити�
ки, направленной на поддержание
мира и предотвращение любого
военного конфликта, а также
для содействия урегулированию
постконфликтных ситуаций».

В 2008 году, напоминал Вер�
ховный Главнокомандующий,
были приняты поправки к Зако�
ну «Об обороне». Они предоста�
вили правовое обоснование
применению Вооружённых Сил
РФ для защиты своих граждан,

которые находятся за её преде�
лами. Важно иметь в виду, что
«вблизи наших границ ещё су�
ществует конфликтный потен�
циал, существуют неурегулиро�
ванные проблемы». Это создаёт
потенциальную угрозу нацио�
нальной безопасности нашей
страны. «К сожалению, – кон�
статировал глава государства, –
далеко не все страны и полити�
ки извлекли из событий августа
2008 года соответствующие уро�

ки. К сожалению, продолжается
восстановление военного по�
тенциала Грузии, причём за счёт
военной поддержки извне». 

Главная цель качественного
совершенствования Вооружён�
ных Сил, подчёркивал в марте
2010 года Дмитрий Медведев,
это «создание современных, ос�
нащённых новейшими вооруже�
ниями армии и флота». В сен�
тябре 2008 года был утверждён
перспективный облик Воору�
жённых Сил. В течение 2009 го�
да была создана в сжатые сроки
и без дополнительного выделе�
ния средств их организационная
основа. 

Какие приоритеты в деятель�
ности военного ведомства выде�
лил Президент России? Напом�
ним их. 

Проведение учений, которые
должны иметь системный ха�
рактер. Как сказал Дмитрий
Медведев, «без этого просто нет
Вооружённых Сил».

Подготовка офицерского кор�
пуса: «Армии и флоту нужны,
безусловно, высококлассные
специалисты, владеющие совре�
менной техникой и глубоко мо�
тивированные в отношении
избранной ими военной про�
фессии. Надо совершенствовать

систему военного образования,
развивать его материальную ба�
зу, а она, к сожалению, за пос�
ледние годы деградировала,
поддерживать опытных и пре�
данных своему делу педагогов». 

Сержантский состав: «Сер�
жанты должны быть способны в
том случае, если это потребует�
ся, заменить офицеров первич�
ного звена».

Особое внимание собравших�
ся Дмитрий Медведев год назад

обращал на решение задачи пе#
реоснащения войск новыми во#
оружениями. Здесь предстоит
действовать поэтапно, устранять
недоработки. Так, по словам
главы государства, недостаточно
эффективно действовали меха�
низмы реализации договоров по
закупкам вооружений. В 2010
году предстояло завершить раз�
работку новой госпрограммы
вооружения на период с 2011 по
2020 год: «Я поставил задачу пра�
вительству довести ежегодное
обновление вооружения и военной
техники в среднем до 9–11 про�
центов в год. Это позволит к
2020 году поднять долю современ�
ных образцов военной техники до
70 процентов. Реализация этой
задачи должна быть обеспечена
полноценным и своевременным
финансированием».

Ещё один вопрос – обеспече#
ние Вооружённых Сил автомати#
зированными пунктами управле#
ния и информационными комп#
лексами, включая задачу перехо�
да до 2012 года на цифровые
средства связи. На учении «За�
пад�2009» была апробирована
система автоматизированных
подвижных пунктов управле�
ния, но «это только начало рабо�
ты, её нужно активизировать».

Надо отметить, что вскоре
после той памятной коллегии
Министерства обороны Верхов�
ный Главнокомандующий лично
побывал в Центре оперативно�
стратегического управления
войсками Московского военно�
го округа, где ознакомился с ра�
ботой командного пункта, осна�
щённого современными видами
связи. В режиме видео�конфе�
ренц�связи Верховный Главно�
командующий заслушал докла�

ды ряда должностных лиц, в том
числе командующего Балтийс�
ким флотом. Дмитрий Медведев
поставил тогда задачу до 2012
года заменить все устаревшие
аналоговые средства связи циф�
ровыми, в первую очередь в час�
тях на Северном Кавказе. Он
потребовал также завершить
разработку единой системы уп�
равления войсками и оружием в
тактическом звене...

Возвращаясь к выступлению
Дмитрия Медведева на колле�
гии, отметим, что он указал так�
же на то, что в 2010 году на пе�
реднем плане будет задача повы#
шения боеготовности сил общего
назначения в их новой организа�
ционно�штатной структуре.
Главные усилия, указывал Вер�
ховный Главнокомандующий,
следует сосредоточить «на фор�
мировании и подготовке межви�
довых группировок войск и сил и,
конечно, на поддержании и разви�
тии сил и средств ядерного сдер�
живания, с учётом, конечно, по�
роговых уровней сокращения
стратегических наступательных
вооружений». 

Основным мероприятием
подготовки войск в 2010 году
называлось оперативно�страте�
гическое учение «Восток�2010».

Президент отмечал при этом,
что намерен спланировать свой
график таким образом, чтобы
посетить основные, ключевые
эпизоды этого учения.

В числе приоритетных задач,
сформулированных Дмитрием
Медведевым в марте 2010 года, –
повышение престижа военной
службы, улучшение социальной за#
щиты ветеранов, военнослужащих
и членов их семей. «Все обязатель�
ства государства перед действую�

щими и увольняемыми военно�
служащими, – сказал он, – будут
выполняться безоговорочно, ни�
каких поправок на изменение
бюджета, ещё на какие�то факто�
ры я принимать не буду». 

В выступлении главы государ�
ства шла речь и о необходимос�
ти «выдержать в полном объёме
те цели, которые были нами заяв�
лены по повышению денежного со�
держания военнослужащих, в
том числе по переходу на абсо�
лютно новую систему с 2012 го�
да...»

Таковы были ключевые пози�
ции выступления президента на
расширенном заседании колле�
гии Министерства обороны РФ
5 марта. Прошёл год. Что сдела�
но за этот период? Как практи�
чески осуществлялся переход к
новому облику Вооружённых
Сил? Ответам на эти вопросы
редакция и посвящает нынеш�
ний номер «Красной звезды».
Он в какой�то мере носит рет�
роспективный характер, позво�
ляет проследить ход преобразо�
ваний в военной сфере, осущес�
твляемых под контролем и при
личном участии главы государ�
ства, Верховного Главнокоман�
дующего Вооружёнными Сила�
ми Российской Федерации.
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5 МАРТА. Расширенное засе�
дание Коллегии Министерства
обороны РФ, на котором высту�
пил Президент Российской Фе�
дерации, Верховный Главноко�
мандующий Вооружёнными Си�
лами РФ Д.А. Медведев. На засе�
дании подведены итоги деятель�
ности военного ведомства в 2009
году и уточнены задачи на 2010
год. Глава государства заявил, что
задача по выходу на перспектив�
ный боевой состав Вооружённых
Сил выполнена, штатная числен�
ность военнослужащих доведена
до одного миллиона человек. В
перерыве заседания Дмитрий
Медведев провёл встречу с ко�
мандующими войсками округов
и флотами. Во встрече также
приняли участие министр оборо�
ны РФ Анатолий Сердюков и на�
чальник Генерального штаба Во�
оружённых Сил РФ генерал ар�
мии Николай Макаров.

15 МАРТА. Встреча Президен�
та РФ Д.А. Медведева с офице�
рами по случаю их назначения
на командные должности и
присвоения им высших воинс�
ких (специальных) званий. Глава
государства в своём выступле�
нии отметил, что «для укрепле�
ния Вооружённых Сил в послед�
нее время было сделано немало.
Начаты серийные закупки высо�
котехнологичных вооружений
для соединений и частей посто�
янной готовности, укрепляются
стратегические силы ядерного
сдерживания, создаётся единая
система воздушно�космической
обороны. Россия возвращает се�
бе статус полноценной морской
державы. И уже, как показала
практика последнего периода,
стало очевидным, что главные
направления формирования
перспективного облика Воору�
жённых Сил нашей страны выб�
раны правильно».

19 МАРТА. Президент РФ ут�
вердил «Основы политики Рос�
сийской Федерации в области
развития оборонно�промышлен�
ного комплекса на период до
2020 года и дальнейшую перспек�
тиву». По словам главы государ�
ства, при реализации программы
развития оборонно�промышлен�
ного комплекса необходимо соб�
людать соотношение цены и ка�
чества выпускаемой продукции,
которое всегда являлось конку�
рентным преимуществом России
при поставках военной техники
иностранным государствам. В
реализации этой программы бу�
дут участвовать 1.729 предприя�
тий, которые по официальному
реестру входят в оборонно�про�
мышленный комплекс. 

В России продолжается фор�
мирование вертикально интегри�
рованных структур в ОПК: в об�
ласти авиастроения – Объеди�
нённая авиастроительная корпо�
рация, судостроения – Объеди�
нённая судостроительная корпо�
рация, производства техники для
ПВО – «Алмаз�Антей». В бли�
жайшие 3�4 года приоритетом
российской оборонной промыш�
ленности станут разработка и
производство радиоэлектронных
комплексов.

9 МАЯ на Красной площади
состоялся парад в честь 65�й го�
довщины Великой Победы. В па�
раде приняли участие 11.335 во�
еннослужащих Вооружённых
Сил России, а также 13 иност�
ранных государств, в том числе
Великобритании, США, Фран�
ции, Польши и стран СНГ. С гос�
тевых трибун за парадом наблю�
дали около трёх тысяч ветеранов.

В параде приняли участие во�
еннослужащие 154�го отдельного
комендантского полка военной
комендатуры Москвы, Таманс�
кой и Кантемировской бригад,
отдельной мотострелковой бри�
гады МВО, парашютно�десант�
ного полка ВДВ, бригады морс�
кой пехоты Балтийского флота,
Внутренних войск МВД, слуша�
тели и курсанты Общевойсковой
академии, Военного университе�
та, Военной академии РВСН
имени Петра Великого, Военно�

воздушной академии имени Жу�
ковского и Гагарина, Ярославс�
кого высшего зенитного ракет�
ного училища ПВО, Балтийского
военно�морского института име�
ни Ушакова, Московского воен�
ного института радиоэлектрони�
ки Космических войск, Акаде�
мии гражданской защиты МЧС,
Военно�технического универси�
тета Спецстроя России, Моско�
вского пограничного института
ФСБ России, Московского выс�
шего военного командного учи�
лища, Военного института воен�
ных дирижёров, сводного воен�
ного оркестра Московского гар�
низона.

Вместе с российскими военны�
ми парадным строем по Красной
площади прошли представители
легендарной французской эскад�
рильи «Нормандия–Неман»,
гвардейцы Уэльского полка, сол�
даты 2�го батальона 18�го пехот�
ного полка, высаживавшегося в

Нормандии, рота почётного ка�
раула Войска Польского, баталь�
оны армий СНГ – Азербайджана,
Армении, Белоруссии, Казахста�
на, Киргизии, Молдавии, Таджи�
кистана, Туркмении и Украины.

127 самолётов и вертолётов
ВВС России в составе 17 групп
приняли участие в воздушной
части парада.

В 2010 году парад Победы од�
новременно прошёл в 72 городах
России.

21 МАЯ. Верховный Главноко�
мандующий Вооружёнными Си�
лами РФ, Президент России
Дмитрий Медведев знакомится с
работой Центра оперативно�
стратегического управления
войсками Московского военного
округа и проводит совещание по
вопросам развития систем связи
Вооружённых Сил. Он ставит за�
дачу в 2010 году завершить разра�
ботку единой системы управле�
ния войсками и оружием в такти�
ческом звене, а до 2012 года заме�
нить все устаревшие аналоговые
средства связи цифровыми. В
первоочередном порядке на
«цифру» должны перейти части
Северо�Кавказского военного
округа и элитные подразделения,
которые выполняют специаль�
ные задачи.

Глава государства подчеркнул,
что, модернизируя системы свя�
зи, необходимо применять самые
эффективные технологии, в том
числе зарубежные, использовать

средства двойного назначения, а
в тех случаях, когда это возмож�
но, и гражданского назначения:
IP�телефонию, видеоконферен�
цсвязь, электронный документо�
оборот. Важно, кроме того, мак�
симально задействовать возмож�
ности спутниковой группировки
ГЛОНАСС для координации
войск. 

Верховный Главнокомандую�
щий также поставил задачу про�
должить информатизацию воен�
ных городков и гарнизонов. Сов�
ременные линии связи, кабель�
ное телевидение, возможность
использовать Интернет – это,
как подчеркнул он, «реальный
вклад в создание современных
условий жизни военнослужащих,
членов их семей. Особенно это
касается удалённых гарнизонов,
городков, там это просто насущ�
ная потребность. И это должно
стать частью общей программы».

24 МАЯ. На совещании по

бюджету силовых ведомств
Дмитрий Медведев поставил за�
дачу к 2015 году оснастить Рос�
сийскую армию современным
вооружением не менее чем на 30
процентов. Глава государства
подчеркнул, что деньги необхо�
димо вкладывать в модерниза�
цию Вооружённых Сил: активно
поставлять в войска новое воору�
жение, менять парк устаревшей
техники, до 2012 года перейти на
цифровые средства связи и ком�
муникаций. Важно устранить
дисбаланс между затратами на
содержание и оснащение. В
перспективе такой расклад дол�
жен быть где�то процентов 30 на
70 соответственно. Президент
напомнил, что до конца 2010 года
предстоит проанализировать и
утвердить подготовленный Пра�
вительством РФ проект програм�
мы вооружений на период до
2020 года.

7 ИЮНЯ на совещании по
вопросам обеспечения военнос�
лужащих денежным довольстви�
ем и жильём Президент РФ пос�
тавил задачу подготовить зако�
нодательную базу для реформи�
рования системы денежного до�
вольствия военнослужащих: его
структура должна быть унифи�
цирована, а размер повышен с
учётом экономических возмож�
ностей государства. Было отме�
чено, что в последние годы де�
нежное довольствие военнослу�
жащих росло за счёт ежемесяч�

ных дополнительных выплат.
Вместе с тем оклады по воинско�
му званию и соответствующим
должностям оставались прежни�
ми, что привело к диспропорци�
ям и разбалансированности сис�
темы. Президент потребовал
подготовить проект федерально�
го закона, где будут установлены
параметры реформирования
системы денежного довольствия
военнослужащих.

Дмитрий Медведев также по�
ставил задачи в области реше�
ния жилищной проблемы в Во�
оружённых Силах. Он подчерк�
нул, что проблема обеспечения
военнослужащих жильём оста�
ётся одной из наиболее острых.
В 2010 году на её решение выде�
лено свыше 131 миллиарда руб�
лей, в том числе на строитель�
ство постоянного жилья для во�
еннослужащих – около 50 мил�
лиардов рублей.

9 ИЮНЯ. Заседание Совета

Безопасности РФ по вопросам
развития судостроения в Кремле.
Открывая заседание, Президент
России отметил, что интересы
внутреннего рынка и расшире�
ния экспорта требуют активной
технологической модернизации
отрасли. Глава государства обоз�
начил ряд приоритетных задач
развития судостроения. В их чис�
ле – завершение работы над
Программой развития военного
кораблестроения, разработка
долгосрочной комплексной
программы развития судострое�
ния. Для этого следует предус�
мотреть объёмы финансирова�
ния в рамках Государственной
программы вооружения на пери�
од с 2011 по 2020 год, а также ря�
да федеральных целевых прог�
рамм.

«Россия была и, я надеюсь,
всегда будет ведущей морской
державой, – сказал президент. –
И наличие морского флота, сов�
ременного флота – это важней�
ший фактор развития нашей
страны. Флот, естественно, неза�
меним и в обеспечении военной
безопасности, но не только воен�
ной. Вопросы продовольствен�
ной безопасности, энергетичес�
кой безопасности – всё это сфе�
ры, в которых роль флота остаёт�
ся очень и очень значимой». 

Дмитрий Медведев обратил
внимание членов Совета Без�
опасности, в частности, на ситуа�
цию в Арктике. Наблюдается,

сказал он, «усиливающаяся в
последнее время борьба за аркти�
ческие ресурсы». Поэтому дол�
госрочная комплексная програм�
ма развития судостроения «долж�
на быть стратегической и охваты�
вать не только военный, но и, ко�
нечно, гражданский сектор судо�
строения».

15 ИЮНЯ. Церемония спуска
на воду многоцелевой атомной
подводной лодки «Северод�
винск» в Северодвинске. За всю
историю «Севмаша», начиная с
1939 года, здесь построено 128
атомных подводных лодок; фак�
тически северодвинцы создали
больше подводных атомоходов,
чем на любой другой верфи мира.
Принявший участие в церемонии
Президент России указал, что
«большинство крупных держав,
имеющих свой военно�морской
флот, вкладывают большие сред�
ства в наступательные и оборо�
нительные системы, и мы долж�
ны делать то же самое. Россия
просто обязана провести эффек�
тивную модернизацию военно�
морских сил. Мы должны актив�
нее строить самые современные
корабли, делать заделы на буду�
щее». Одно из направлений этой
работы – создание целой серии
кораблей класса, подобного АПЛ
«Северодвинск».

28 ИЮНЯ Дмитрий Медведев
провёл совещание по бюджету
силовых ведомств, на котором
обсуждались, в частности, вопро�
сы финансирования программ по
переоснащению армии и флота,
обеспечению военнослужащих
жильём. Главой государства было
отмечено, что уже в течение нес�
кольких месяцев идёт рассмотре�
ние ряда ключевых вопросов,
среди которых – «развитие воен�
ной организации, в том числе
финансирование государствен�
ной программы вооружения на
период до 2020 года, а также пе�
реход к комплектованию долж�
ностей сержантов и солдат по
всей военной организации конт�
рактниками... Есть целый набор
решений по системе денежного
довольствия военнослужащих и
приравненных лиц и обеспече�
нию их жильём. Все задачи носят
долгосрочный, стратегический
характер и, конечно, требуют
очень значительного объёма
бюджетных средств...

Немалые средства сверх заяв�
ленных запрошены на реформи�
рование системы денежного до�
вольствия военнослужащих в
2012 году. Очевидно, что это при�
оритетная задача. В целом мы по�
нимаем, что достойное обеспече�
ние офицерского корпуса прямо
влияет на социальное самочув�
ствие армии, всех людей, кото�
рые с армией связаны, и, следо�
вательно, влияет самым прямым
образом на боеготовность наших
Вооружённых Сил».

29 ИЮНЯ Президент России
представил правительству Бюд�
жетное послание на 2011–2013
годы. Среди основных задач бюд�
жетной политики на 2011–2013
годы он назвал «формирование
нового облика Вооружённых Сил
и реализацию государственной
программы вооружения».  Глава
государства указал, что «расходы
на национальную оборону долж�
ны обеспечить формирование в
установленные сроки нового об�
лика Вооружённых Сил. В следу�
ющем году начнётся реализация
новой государственной програм�
мы вооружения на ближайшее
десятилетие. Она должна быть,
естественно, полностью профи�
нансирована и решать задачу
комплексного переоснащения
Вооружённых Сил новейшими
видами вооружений и военной
техники... Также необходимо за�
вершить разработку Федераль�
ной целевой программы рефор�
мирования оборонно�промыш�
ленного комплекса, направлен�
ную на решение той же самой за�
дачи. Доля затрат на передовые

ОТ МАРТА ДО МАРТА

Из хроники Вооружённых Сил России

__________________________

(Окончание на 4, 5�й стр.)

Ф
о

то
 П

а
в

л
а

 Г
Е

Р
А

С
И

М
О

В
А

.

9 Мая 2010 г. Красная площадь.



18 – 22 МАРТА 2011 г.4

исследования и разработки в
этих программах должна сущест�
венно возрасти по отношению к
уровню предыдущих лет. Надо
финансировать новые изделия».

30 ИЮНЯ. Президент России
Дмитрий Медведев выступает в
Кремле на приёме в честь выпу�
скников военных академий и
университетов. «Сегодня, – гово�
рит глава государства, – идёт мо�
дернизация наших Вооружённых
Сил, и нужна ежедневная напря�
жённая работа по их укреплению
и обновлению. В мае 2009 года
был принят базовый документ –
Стратегия национальной безо�
пасности на период до 2020 года,
а в феврале текущего года – но�
вая Военная доктрина. Вам
предстоит осуществлять перевод
соединений и частей в категорию
постоянной готовности, оптими�
зировать их численность, состав,
оснащать современными видами
вооружений, военной и специ�
альной техники, просто создать,
по сути, новый облик наших Во�
оружённых Сил. И такая работа
уже сегодня ведётся.

Хотел бы ещё раз в этом зале
подчеркнуть, что происходящие
сегодня в армии и на флоте изме�
нения – это требование времени
и требование складывающейся в
мире обстановки. Россия обязана
быть готовой надёжно защищать
своих граждан, адекватно отве�
чать на любые угрозы, от кого бы
они ни исходили. Поэтому наши
Вооружённые Силы должны быть
современными, мобильными и
боеспособными. Работа по осна�
щению современным оружием и
военной техникой требует новых
подходов, профессиональной
подготовки офицеров, и поэтому
особый акцент сегодня делается
на совершенствовании военного
образования. Сеть военных учеб�
ных заведений приводится в соот�
ветствие с потребностями в ква�
лифицированных офицерских
кадрах. Цель у этих процессов од�
на: у сегодняшних курсантов, бу�
дущих офицеров, должны быть
знания и навыки, отвечающие
требованиям не только сегодняш�
него дня, но и требованиям
предстоящего периода».

4 ИЮЛЯ. Верховный Главно�
командующий Вооружёнными
Силами РФ, Президент России
Дмитрий Медведев наблюдает за
ходом оперативно�стратегичес�
кого учения «Восток�2010» с бор�
та тяжёлого атомного ракетного
крейсера «Пётр Великий» и про�
водит совещание с руководством
Министерства обороны, Гене�
рального штаба Вооружённых
Сил и ВМФ. Учение проходит на
11 общевойсковых полигонах, на
3 полигонах ВВС и ПВО и на 4
полигонах Тихоокеанского фло�
та. Помимо соединений и частей
двух военных округов и Тихооке�
анского флота к учению привле�
чены оперативные группы и под�
разделения МВД, ФСБ, ФСО,
МЧС и ФСИН России.

Президент высоко оценил про�
фессионализм военнослужащих
и отметил, что поставленные за�
дачи в ходе учения выполняются
профессионально и эффективно.
По его словам, Вооружённые Си�
лы должны быть готовы обеспе�
чивать безопасность России в
Азиатско�Тихоокеанском регио�
не с учётом тех проблем, которые
здесь существуют. Начальник

Генштаба генерал армии Нико�
лай Макаров, руководивший уче�
нием, доложил Верховному Глав�
нокомандующему, что с 5 по 7
июля будут проведены действия с
высадкой крупных оперативно�
тактических воздушно�десант�
ных сил с целью захвата против�
ника по воздуху и суше; в ходе
учения будет проверена способ�
ность оперативно�стратегичес�
ких командований к руководству
межвидовыми группировками и
апробирована единая система
материально�технического обес�
печения, готовность к выполне�
нию задач сформированными
бригадами с учётом перехода на
один год службы.

1 СЕНТЯБРЯ в День знаний
Дмитрий Медведев принял учас�
тие в открытии первого президен�
тского кадетского училища в
Оренбурге. Глава государства про�
вёл урок мира в одном из классов,
осмотрел учебные и жилые корпу�
са, беседовал с преподавателями и
родителями воспитанников учи�
лища. Президент подчеркнул, что
в ближайшие годы подобные учи�
лища будут открыты во всех феде�
ральных округах.

Оренбургское президентское
кадетское училище создано по
распоряжению главы государства
на базе бывшего Оренбургского
высшего зенитного ракетного
училища. В нём учатся 359
школьников с 5�го по 8�й класс.
Продолжительность обучения –
7 лет. Кадеты, в частности, изуча�
ют два иностранных языка, свя�
занные с современными техноло�
гиями предметы, активно зани�
маются физической подготов�
кой.

20 СЕНТЯБРЯ Президент РФ
подписал Указ № 1144 «О воен�
но�административном делении
Российской Федерации». Указом
осуществляется реформирование
военно�административного де�
ления Российской Федерации,
установленного Указом Прези�
дента РФ от 27 июля 1998 года №
900 «О военно�административ�
ном делении Российской Феде�
рации», и формирование новых
военных округов Вооружённых
Сил.

В целях оптимизации структу�
ры управления Вооружёнными
Силами при решении в регионах
Российской Федерации задач в
области обороны реформирова�
ние военно�административного
деления Российской Федерации
предписано осуществить в два
этапа. С 1 сентября 2010 года соз�
даётся Западный военный округ
на базе Ленинградского и Мос�
ковского военных округов. Су�
ществующие Северо�Кавказский
военный округ, Приволжско�
Уральский военный округ, Сиби�
рский военный округ и Дальне�
восточный военный округ сохра�
няются.

С 1 декабря 2010 года устанав�
ливается новое военно�админи�
стративное деление Российской
Федерации, которое помимо уже
созданного Западного военного
округа включает ещё три новых
военных округа:

– на базе Северо�Кавказского
военного округа создаётся Юж�
ный военный округ,

– на базе Приволжско�Уральс�
кого военного округа – Цент�
ральный военный округ,

– Сибирский военный округ и
Дальневосточный военный округ
преобразуются в Восточный во�
енный округ.

22 СЕНТЯБРЯ. На заседании
Комиссии по модернизации и
технологическому развитию эко�
номики России под председа�
тельством Д.А. Медведева обсуж�
дается вопрос инновационного
развития оборонно�промышлен�
ного комплекса. Глава государ�
ства обращает внимание собрав�
шихся на то, что в последние го�
ды расходы на «оборонку» в Рос�
сии постоянно растут. Только в
2009 году предприятия отрасли
получили 175 миллиардов рублей
на реализацию антикризисных
мер. В результате оборонно�про�
мышленный комплекс действи�
тельно оказался одним из немно�
гих, кто показал положительную
динамику в 2009 году, – там был
прирост около 9 процентов. По
словам Дмитрия Медведева, «от
того, насколько силён инноваци�
онный компонент в оборонном
комплексе, зависит не только
формирование облика Воору�
жённых Сил, но и развитие эко�
номики в целом», «оборонно�
промышленный комплекс дол�
жен стать генератором иннова�
ций». «В стране отсутствует эф�
фективная структура, которая бы
занималась заказом так называе�
мых прорывных исследований и
разработок в интересах обороны
и безопасности», – отмечает гла�
ва государства и даёт указание
«подумать об организации такой
структуры».

28 ОКТЯБРЯ. В ходе поездки в
Солнечногорской район Моско�
вской области Дмитрий Медве�
дев посетил учебный комплекс
по подготовке снайперов и повы�
шению квалификации, где озна�
комился с образцами современ�
ного стрелкового оружия, ис�
пользующегося в Вооружённых
Силах. Президент также осмот�
рел новые и строящиеся дома для
офицеров в посёлке Тимоново и
встретился с руководителями уп�
равляющих организаций, зани�
мающихся обслуживанием жило�
го фонда военного городка. Вер�
ховный Главнокомандующий
наградил офицеров, отличив�
шихся во время службы на Се�
верном Кавказе. Орденом Муже�
ства были награждены майор
Филипп Гриневич и старший
прапорщик Игорь Бидник, орден
«За военные заслуги» вручён ка�
питану 1 ранга Виталию Яковцу.
Медали ордена «За заслуги перед
Отечеством» I степени с мечами
был удостоен подполковник
Дмитрий Ершов.

3 НОЯБРЯ Президент России
внёс изменение в Закон «О воен�
ном положении». Им подписан
Федеральный конституционный
закон № 6�ФКЗ «О внесении из�
менения в статью 18 Федерально�
го конституционного закона «О
военном положении». Этот закон
был принят Государственной Ду�
мой 22 октября 2010 года и одоб�
рен Советом Федерации 27 ок�
тября. 

Федеральным конституцион�
ным законом вносится измене�
ние в статью 18 Федерального
конституционного закона «О во�
енном положении», обусловлен�
ное новой структурой военных
комиссариатов, согласно кото�
рой на территории субъекта Рос�
сийской Федерации осущес�
твляет свою деятельность только
один военный комиссариат –
военный комиссариат субъекта
Российской Федерации, а воен�
ные комиссариаты районов, го�
родов без районного деления,

иных муниципальных (админи�
стративно�территориальных)
образований преобразованы в
отделы военных комиссариатов
субъектов Российской Федера�
ции по соответствующей терри�
тории. В связи с этим в статье 18
Федерального конституционно�
го закона «О военном положе�
нии» предусматривается исполь�
зовать понятие «военный ко�
миссариат».

25 НОЯБРЯ Верховный Глав�
нокомандующий встретился с
участниками сбора командиров
соединений Вооружённых Сил в
Нижегородской области. В пос�
леднее время, подчеркнул Дмит�
рий Медведев, армия активно
модернизируется, а к декабрю
2010 года планируется завершить
основные организационно�штат�

ные мероприятия по переводу
Вооружённых Сил на новый об�
лик. Цель – сделать Вооружён�
ные Силы компактными и эф�
фективными, оснащёнными сов�
ременным вооружением и техни�
кой. С 2010 до 2020 года ежегод�
ные объёмы финансирования на�
циональной обороны, сообщил
он, сохранятся на уровне 2,8 про�
цента ВВП. Это создаст условия
для оснащения войск новой тех�
никой в соответствии с Государ�
ственной программой вооруже�
ния и позволит освободить воен�
нослужащих от несвойственных
им хозяйственных функций.

В этот день Верховный Главно�
командующий наблюдал за хо�
дом учений подразделений Су�
хопутных войск на военном по�
лигоне Гороховецкий и ознако�
мился с образцами боевой и спе�
циальной техники, а также авто�
номным полевым лагерем. Кро�
ме того, глава государства про�
вёл совещание с руководящим
составом Министерства обо�
роны.

30 НОЯБРЯ. Дмитрий Медве�
дев выступает в Кремле с Посла�
нием Президента Федеральному
Собранию Российской Федера�
ции, в котором излагает свою
позицию по основным направ�
лениям развития экономики, со�
циальной сферы, политической
системы страны, вопросам безо�
пасности и обороны. Глава госу�
дарства отмечает: «Развитие на�
шего государства и общества не�
возможно без эффективного
обеспечения национальной бе�
зопасности и обороны. Мы взя�
ли курс на глубокую модерниза�
цию Вооружённых Сил, на про�
ведение в них системных, значи�
мых преобразований. Уже об�
новлён боевой состав Вооружён�
ных Сил, система боеготовнос�
ти, управления и материально�
технического обеспечения
войск. Вновь регулярными и, что
немаловажно, масштабными
стали наши боевые учения.
Сформированы четыре военных
округа вместо шести. В рамках
Госпрограммы вооружения до
2020 года войска оснащаются
современной техникой».

Президент России формули�
рует ряд новых задач в этой об�
ласти.

Первая. «В следующем году
особое внимание нужно уделить
укреплению воздушно�косми�
ческой обороны страны, объеди�
нить существующие системы
противовоздушной и противора�
кетной обороны, предупрежде�
ния о ракетном нападении и
контроля космического простра�
нства. Они должны действовать
под единым управлением страте�
гического командования».

Вторая. «Современной России,
безусловно, нужны и современ�
ные армия и флот, компактные и
мобильные войска, которые
укомплектованы новейшим ору�
жием и высококлассными специ�
алистами. Это требует и серьёз�

ных средств (объёмы этих
средств я только что назвал), и
новых решений, подчас непрос�
тых. При этом нужно выполнить
все обязательства перед людьми,
которые выбрали для себя ар�
мейскую службу, прежде всего
решить их жилищный вопрос в
запланированные сроки».

Третья. «Армия должна освобо�
диться от непрофильных задач и
несвойственных ей функций.
Эти функции нужно передать
гражданским организациям, сос�
редоточить внимание прежде
всего на самой боевой учёбе.
Ведь молодой человек идёт в ар�
мию всего на один год, а прог�
рамма обучения военному делу
не становится легче. Необходи�
мо, чтобы она была освоена лю�
бым молодым человеком в пол�
ном объёме».

Четвёртая. Необходимо разви�
вать международное сотрудниче�
ство в сфере безопасности: «Рос�
сия готова совместно с заинтере�
сованными государствами рабо�
тать над укреплением механиз�
мов противодействия ракетному
распространению. Недавно на
саммите Россия – НАТО в Лис�
сабоне я поделился своими сооб�
ражениями о формировании
возможной архитектуры евро�
пейской ПРО, которая сопрягает
потенциалы России и Североат�
лантического альянса и обеспе�
чивает защиту всех стран Евро�
пы от ракетных ударов. Уже дан
старт совместной проработке
всего комплекса связанных с
этим вопросов. Это, безусловно,
позитивное развитие. Но в этом
зале я хотел бы открыто сказать,
что в ближайшее десятилетие
нас ждёт следующая альтернати�
ва: или мы достигнем согласия
по противоракетной обороне и
создадим полноценный совмест�
ный механизм сотрудничества,
или же (если нам не удастся вый�
ти на конструктивную догово�
рённость) начнётся новый виток
гонки вооружений. И нам при�
дётся принимать решение о раз�
мещении новых ударных
средств. Совершенно очевидно,
что этот сценарий был бы очень
тяжёлым».

ОТ МАРТА
Из хроники Вооружённых

__________________________
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13 ДЕКАБРЯ. В Кремле состоя�
лась церемония представления
офицеров по случаю их назначе�
ния на вышестоящие командные
должности и присвоения им выс�
ших воинских (специальных)
званий. Д.А. Медведев в своём
выступлении указывает, что «на
нужды национальной обороны
предусмотрены беспрецедентно
значительные средства за всю ис�
торию новейшей России. Они
достаточны как для технического
переоснащения и современной
боевой подготовки, так и для уве�
личения денежного довольствия
офицеров и решения социальных
задач». В 2011 году запланирова�
на индексация денежного до�
вольствия, а в 2012 году начнётся
переход на её новую систему во
всех Вооружённых Силах и будут

выполнены все взятые на себя го�
сударством в этом плане обяза�
тельства.

24 ДЕКАБРЯ Дмитрий Медве�
дев в прямом эфире беседовал с
руководителями ведущих рос�
сийских телеканалов и подвёл
итоги 2010 года. Президент, в
частности, затронул тему модер�
низации военной организации
государства. Политика государ�
ства в этой сфере, отметил он,
«заключается в том, чтобы соз�
дать дееспособную армию. Наша
армия, как и милиция, к сожале�
нию, до сих пор во многом сове�
тская. Не потому что советская
была плохая – время было другое,
размер страны был другой, задачи
были другие. Надо отреформиро�
вать армию.

Реформа армии – это измене�
ние численного состава, умень�
шение количества офицеров и
увеличение им заработной платы,
радикальное увеличение заработ�
ной платы. Потому что, по сути,
мы выходим на такую заработную
плату, на такое денежное доволь�
ствие офицера, которое абсолют�
но сопоставимо с развитыми эко�
номиками.  У нас лейтенант будет
получать с 2012 года 50 тысяч руб�
лей. Это только самое начало. А
тот, кто командует подразделени�
ями, – 150�180 тысяч. Это деньги,
которые сопоставимы с самыми
развитыми вооружёнными сила�
ми. То же касается жилья. Огром�
нейшая программа». 

По его словам, «армия у нас бу�
дет того размера, который пол�
ностью соответствует нашим за�
дачам, нашей территории и на�
шему населению».

28 ДЕКАБРЯ. Президент Рос�
сии Дмитрий Медведев подписал
Федеральный закон «О безопас�
ности» (№ 390�ФЗ, принят Госу�
дарственной Думой 7 декабря
2010 года, одобрен Советом Фе�
дерации 15 декабря 2010 года). За
годы действия Закона РФ от 5
марта 1992 года № 2446�1 «О бе�
зопасности» существенно изме�
нился характер реальных внеш�
них и внутренних опасностей и
угроз, участились природные и
техногенные катастрофы, воз�
никли принципиально новые

проблемы в области взаимоотно�
шений с иностранными государ�
ствами. 

Новые угрозы и вызовы изме�
нили содержание и направлен�
ность деятельности Российского
государства по обеспечению бе�
зопасности. Соответственно пот�
ребовалось уточнение целей и за�
дач, стоящих перед Россией в
этой области, а также полномо�
чий органов государственной
власти по обеспечению безопас�
ности государства, обществен�
ной безопасности, экологичес�
кой безопасности, безопасности
личности, иных видов безопас�
ности, предусмотренных законо�
дательством Российской Федера�
ции. В новом законе в соответ�
ствии со статьёй 83 Конституции
РФ определён статус Совета Бе�

зопасности Российской Федера�
ции, его задачи, функции, состав
и порядок организации деятель�
ности.

12 ЯНВАРЯ 2011 ГОДА Дмит�
рий Медведев посетил микро�
район Кузнечики в подмосков�
ном Подольске, где строятся до�
ма для военнослужащих, и озна�
комился с планами возведения
жилья для военных в разных ре�
гионах России.  В микрорайоне,
площадь которого превышает 130
гектаров, будут возведены 75 до�
мов. Около 40 зданий уже постро�
ены, остальные будут закончены
в 2011 году. Планируется также
возведение шести школ, 13 детс�
ких дошкольных учреждений, по�
ликлиники.

Глава государства подчеркнул,
что вопрос обеспечения воен�
нослужащих жильём должен ре�
шаться строго в рамках его пре�
зидентского поручения: полу�
чившие увольнение военные
должны быть обеспечены жиль�
ём в течение 2011 и 2012 годов.
Параллельно в 2012 году должна
быть решена задача по служеб�
ному жилью для военных. Пре�
зидент также поручил прорабо�
тать вопрос об облегчении и ус�
корении процедуры предостав�
ления военным жилья. В част�
ности, речь идёт об ускорении
проверки факта отсутствия
жилья в собственности военнос�
лужащего, для чего Миноборо�
ны России потребуется доступ к
базе Единого госреестра; воен�
ному ведомству важно, кроме
того, получить возможность
выступать в роли агента и приоб�
ретать жильё в интересах воен�
нослужащих. 

28 ЯНВАРЯ на совещании с
постоянными членами Совета
Безопасности Дмитрий Медведев
сообщил о подписании Феде�
рального закона «О ратификации
Договора между Российской Фе�
дерацией и Соединёнными Шта�
тами Америки о мерах по даль�
нейшему сокращению и ограни�
чению стратегических наступа�
тельных вооружений» (Федераль�
ный закон № 1�ФЗ принят Госу�
дарственной Думой 25 января
2011 года и одобрен Советом Фе�
дерации 26 января). Договор оп�
ределяет параметры сокращения
ядерных вооружений РФ и США
на 10 лет и баланс стратегическо�

го взаимодействия на ближай�
шую перспективу.

2 ФЕВРАЛЯ Президент России
Дмитрий Медведев провёл сове�
щание, на котором обсуждалось
реформирование системы денеж�
ного довольствия военнослужа�
щих и сотрудников правоохрани�
тельных органов. После приня�
тия соответствующего законоп�
роекта оклады по должности и
званию, а также военные пенсии
будут существенно повышены,
отметил глава государства. Новая
система денежного довольствия
должна начать работать с января
2012 года. Правительство завер�
шает подготовку соответствую�
щего законопроекта. «Нужно
обеспечить высокий уровень со�
циальной поддержки военнослу�
жащих и членов их семей, а также
военных пенсионеров. Ещё раз
хотел бы отметить, что это вопрос
государственной важности. От
этого в конечном счёте зависят и
наши усилия по реформирова�
нию Вооружённых Сил, по созда�
нию нового облика Вооружённых
Сил...», – подчеркнул Президент
России.

4 ФЕВРАЛЯ Президент России
Дмитрий Медведев провёл сове�
щание с постоянными членами
Совета Безопасности, на котором
были обсуждены вопросы разви�
тия территорий Сахалина и Ку�
рильских островов. Он, в част�
ности, сказал: «Некоторое время
назад я посетил соответствую�
щую часть Южных Курил. Впер�
вые это было сделано Президен�
том России для того, чтобы уде�
лить большее внимание этой уда�
лённой части Российской Феде�
рации. Необходимо было уделить
внимание людям, которые там
живут, живут трудно, потому что
это суровый край, также немало�
важно, чтобы там было больше
денег и инвестиций, важно, что�
бы там реализовывались социаль�
ные проекты». По словам главы
государства, «необходимо также
помнить, что там есть и оборон�
ные объекты». 

В рамках выполнения указаний
Верховного Главнокомандующе�
го Министерство обороны наме�
тило меры по укреплению сухо�
путной составляющей российс�
кого военного присутствия на Ку�
рилах. Военное ведомство соби�
рается перевооружить единствен�
ное на островах Курильской гря�
ды крупное соединение российс�
ких Вооружённых Сил – 18�ю пу�
лемётно�артиллерийскую диви�
зию, гарнизоны которой дисло�
цируются на двух островах – Иту�
рупе и Кунашире.

9 ФЕВРАЛЯ Президент РФ об�
судил с главами министерств
обороны и регионального разви�
тия проблемы экономического
развития и обеспечения безопас�
ности Курильских островов. Ми�
нистр обороны Анатолий Сер�
дюков доложил главе государ�
ства об итогах своей поездки на
Курилы.

Глава государства в разговоре
подчеркнул, что вооружения, ко�
торые будут дополнительно рас�
положены на Курилах, «должны
быть необходимыми и достаточ�
ными, современными для того,
чтобы обеспечить безопасность
этих островов как неотъемлемой
части Российской Федерации».
«Поэтому, – обратился он к ми�
нистру обороны, – держите это
на личном контроле, с тем чтобы
все необходимые решения были
исполнены, поставки вооруже�

ния осуществлены, необходимые
реорганизационные процедуры,
если это потребуется, в составе
того войскового формирования,
которое там дислоцировано, бы�
ли проведены».

В этот же день Д.А. Медведев
своим Указом № 170 наградил ор�
деном Кутузова 45�й отдельный
гвардейский ордена Александра
Невского полк специального наз�
начения ВДВ. Этой награды полк
удостоен за успешное выполне�
ние боевых заданий командова�
ния и проявленные при этом лич�
ным составом полка мужество и
героизм. 

14 ФЕВРАЛЯ Президент РФ
указом № 181 присвоил капитану
1 ранга Моисееву Александру
Алексеевичу звание Героя Рос�
сийской Федерации. С 2003 года
офицер проходил службу на ко�
мандных должностях дивизии
атомных подводных крейсеров
Северного флота, в 2007–2009 го�
дах командовал этим соединени�
ем, которое неоднократно стано�
вилось лучшим на Северном фло�
те и в ВМФ. В ходе боевого патру�
лирования под его руководством
были успешно проведены испы�
тания новейшего оружия и осу�
ществлён целый ряд ракетных
пусков, а в 1998 году с борта ра�
кетного крейсера, которым тогда
командовал Моисеев, впервые из
подводного положения были за�
пущены на околоземную орбиту
сразу два космических аппарата.
В настоящее время он – слуша�
тель Военной академии Генераль�
ного штаба Вооружённых Сил.

21 ФЕВРАЛЯ в преддверии Дня
защитника Отечества Дмитрий
Медведев встретился в подмос�
ковной резиденции Горки с семь�
ями офицеров Вооружённых Сил
России. Обсуждались вопросы,
касающиеся хода модернизации
Вооружённых Сил, решения со�
циальных вопросов, в том числе
запланированное повышение де�
нежного довольствия, предостав�
ление жилья, трудоустройство
жён военнослужащих. Откровен�
ный разговор о том, как происхо�
дят изменения в военной сфере,
что необходимо сделать, чтобы
наши Вооружённые Силы были
высокоэффективными, совре�
менными и отвечающими требо�
ваниям сегодняшнего дня по
всем компонентам: начиная от
личного состава и заканчивая во�
оружениями.

В этот же день Президент Д.А.
Медведев передал в Кремле Звез�
ду Героя России родителям мат�
роса Алдара Цыденжапова – Би�
лигме Зыдыгаевне и Батору Жар�
галовичу. Их сын ценой своей
жизни спас 300 человек, своих
сослуживцев, и боевой корабль.
Алдар Цыденжапов был посмерт�
но награждён Золотой Звездой
Героя России за предотвращение
взрыва на борту эскадренного
миноносца «Быстрый».

«Я понимаю, – сказал прези�
дент, обращаясь к родителям по�
гибшего военнослужащего, –
что, конечно, никакие слова в та�
кой ситуации не способны облег�
чить вашу боль, но хочу, чтобы вы
знали, что всем сердцем я разде�
ляю вашу утрату и хотел бы спе�
циально отметить, что жизнь ва�
шего сына оборвалась в столь
раннем возрасте не напрасно. Он
действительно спас огромное ко�
личество людей. Это и есть геро�
изм. Я хотел бы сердечно побла�
годарить вас за то, что вы воспи�
тали такого сына. Сегодня мне

предстоит передать вам боевую
награду Алдара – Золотую Звезду
Героя России. Я уверен, что и вы,
и его брат, и сёстры, ваши близ�
кие будут гордиться им, гордить�
ся его поступком. Память о его
подвиге будет жить и у вас в
семье, естественно, но не только
в вашей семье: она навсегда оста�
нется в сердцах спасённых им
людей, а значит, она останется и в
памяти всей благодарной России,
в истории нашего Военно�морс�
кого флота».

22 ФЕВРАЛЯ Дмитрий Медве�
дев выступил в Москве в Государ�
ственном Кремлёвском дворце на
торжественном вечере, посвя�
щённом Дню защитника Отечест�
ва. Президент поздравил воен�
нослужащих, ветеранов, гражда�
нский персонал Вооружённых
Сил и членов семей военнослужа�
щих с наступающим праздником
– Днём защитника Отечества.
«Мне очень приятно сказать, что
за последнее время ситуация в
Вооружённых Силах стала ме�
няться, – заявил Верховный Глав�
нокомандующий. – Наша страна
пережила непростые годы, и это
сказалось на нашем общеэконо�
мическом потенциале, сказалось
и на ситуации в армии. За послед�
нее время нам удалось принять
ряд важных решений. Они каса�
ются и нового облика Вооружён�
ных Сил, и путей развития Воору�
жённых Сил, и социального ста�
туса военнослужащих, и того мес�
та и той роли, которые Вооружён�
ные Силы должны играть в нашей
стране.

Думаю, что все присутствую�
щие понимают: место Вооружён�
ных Сил в Российской Федера�
ции должно быть достойным. В
противном случае мы можем
стать жертвой самого разного ро�
да тяжёлых событий, как это
подчас случалось в нашей исто�
рии. Именно поэтому мы обяза�
ны предпринять все необходи�
мые усилия для того, чтобы Во�
оружённые Силы России – Ар�
мия и Флот были на должном
уровне».

15 МАРТА пресс�служба главы
государства сообщила, что Дмит�
рий Медведев утвердил перечень
поручений по итогам совещания
по вопросам государственной по�
литики в сфере занятости населе�
ния, состоявшегося 1 марта 2011
года. Правительству Российской
Федерации предписано совместно
с органами исполнительной влас�
ти субъектов РФ разработать в со�
ответствии с потребностями ре�
гиональных рынков труда комп�
лекс мер по содействию занятости
высвобождаемых увольняемых во�
еннослужащих и сотрудников
МВД России и обеспечить его ре�
ализацию, проработав в том числе
вопросы:

– о трудоустройстве уволенных
военнослужащих в общеобразова�
тельных учреждениях и органах
полиции;

– о предоставлении увольняе�
мым военнослужащим возмож�
ности прохождения профессио�
нальной переподготовки по месту
жительства, в том числе путём
дистанционного обучения;

– о трудоустройстве жён (му�
жей) военнослужащих.

До 1 июня 2011 года будет про�
работан вопрос о создании в субъ�
ектах Российской Федерации
центров социальной адаптации
увольняемых военнослужащих,
граждан, уволенных с военной
службы, и членов их семей.

ДО МАРТА
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Целью ОСУ «Восток�2010» бы�
ла апробация вновь созданной
организационно�штатной струк�
туры объединений, соединений и
воинских частей. Этому отвечала
и тематика учения: «Подготовка
и применение соединений (во�
инских частей) в новой организа�
ционно�штатной структуре по
выполнению задач на изолиро�
ванных направлениях для обес�
печения военной безопасности
Российской Федерации». 

В соответствии с замыслом
учения войска и силы отрабаты�
вали задачи в составе разновидо�
вых и разноведомственных груп�
пировок на различных изолиро�
ванных направлениях, для чего
проверялась практикой трёхзвен�
ная система управления Воору�
жёнными Силами: оперативно�
стратегическое командование �
оперативное командование �
бригада.

Среди основных задач учения
были следующие: проверка эф�
фективности функционирования
созданной системы управления
войсками в условиях современ�
ных военных конфликтов; оцен�
ка возможности штабов по уп�
равлению межвидовой и межве�
домственной группировками и
степени готовности соединений
и воинских частей в новой орга�
низационно�штатной структуре к
ведению боевых действий на изо�
лированных направлениях в ус�
ловиях интенсивно меняющейся
обстановки, их мобильности и
боевых возможностей.

Как отметил начальник Гене�
рального штаба Вооружённых
Сил РФ генерал армии Николай
Макаров, в ходе учения проверя�
лись состоятельность и эффек�
тивность только что созданных
соединений и частей, оценива�
лась их готовность успешно
действовать по своему предназ�
начению, в частности в связи с
переходом военнослужащих по
призыву на один год службы. В
тактических розыгрышах участ�
вовали новые бригады, укомп�
лектованные фактически на 50
процентов молодым пополнени�
ем, срок службы которого состав�
лял от недели до двух месяцев.

Кроме того, в ходе учения на
практике была отработана орга�
низация взаимодействия органов
военного управления с войсками,
воинскими формированиями
других федеральных министерств
и ведомств, а также органами
местной исполнительной власти
при решении совместных задач.
Кстати, в ходе подготовки к уче�
нию все офицеры оперативного
звена прошли подготовку в мос�
ковском центре, где осваивали
новые пункты управления.

Активной фазе учения предше�
ствовала масштабная подготови�
тельная работа. Так, из европейс�
кой части страны на военные аэ�
родромы в районы проведения
учения заблаговременно была пе�
ребазирована авиатехника, при�
чём фронтовые бомбардировщи�
ки Су�24М и новейшие истреби�
тели�бомбардировщики Су�34
совершили восьмичасовой пере�
лёт без промежуточной посадки с
двумя дозаправками в воздухе,
преодолев в общей сложности
свыше 8 тысяч километров. Более
чем за два месяца до начала уче�
ния флагманы Черноморского
флота гвардейский ракетный
крейсер «Москва» и Северного
флота тяжёлый атомный ракет�
ный крейсер «Пётр Великий»
вышли в дальние морские похо�
ды. Корабли выполняли задачи в
составе объединённой корабель�
ной ударной группы в акваториях
Средиземного моря и Индийско�
го океана, после чего благополуч�
но прибыли в Приморье. Вместе
с кораблями различных классов
Тихоокеанского флота они при�
няли участие в морской составля�
ющей учения. Кроме того, на
Дальний Восток и в Сибирь из
европейской части страны и с
Урала были переброшены войска
транспортными самолётами. Тех�
нику они получили на базах хра�

нения Дальневосточного и Сиби�
рского военных округов. 

Важным этапом подготовки
«Востока�2010» стало проведение
в Сибирском военном округе
учения с частями и подразделе�
ниями тыловых структур войско�
вого и окружного звена, на кото�
ром отрабатывался широкий круг
вопросов материально�техничес�
кого обеспечения войск.

В ходе ОСУ привлекаемые
войска на 11 общевойсковых по�
лигонах, трёх полигонах ВВС и
ПВО и четырёх полигонах ТОФ
выполнили внушительный объём
практических действий, как пра�
вило, с использованием боевой
техники, вооружения, с боевой
стрельбой (прошло более 20 эта�
пов). Большое внимание уделя�
лось вопросам преодоления вод�
ных преград � в ходе одного из
эпизодов учения реку форсиро�
вала не рота, а целая бригада.
Совместно с Внутренними войс�
ками МВД и подразделениями
МЧС отрабатывались вопросы
ликвидации последствий техно�
генных катастроф и чрезвычай�
ных ситуаций. Корабли ТОФ вза�
имодействовали с Погранслуж�
бой регионального управления
ФСБ России при организации
охраны морских границ нашей
страны, пресечения браконьер�
ства в российских территориаль�
ных водах и противодействия пи�
ратству в регионе. Внушитель�
ный объём задач выполнили сое�
динения и части ВВС как по воз�
душному прикрытию и поддерж�
ке действий наземных и морских
группировок, так и при самосто�
ятельной боевой работе в соотве�
тствии со своим предназначени�
ем.

В оперативно�стратегическом
учении «Восток�2010» участвова�
ли силы и средства Ракетных
войск стратегического назначе�
ния, Космических войск, страте�
гической авиации. Так, РВСН от�

работали вопросы антитеррорис�
тической защиты своих объектов.

Отметим, что в ходе ОСУ «Вос�
ток�2010» прошла апробацию
единая система материально�тех�
нического обеспечения Российс�
кой армии, которая объединила
тыловые службы и управление
вооружения. В частности,
действовали единые штабы но�
вой системы и другие органы уп�
равления.

После окончания учения на�
чальник Генерального штаба
констатировал, что единая систе�
ма материально�технического
обеспечения успешно прошла ос�
новательное испытание этими
масштабными манёврами.

� Раньше у министра обороны

было два заместителя � по тылу и
по вооружению, что создавало
некоторые проблемы и несты�
ковки при снабжении войск во�
оружением и техникой, � пояс�
нил генерал армии Макаров. � У
замминистра по тылу в распоря�
жении находился весь транспорт
для подвоза материальных
средств в войска, но не было то�
го, что надо было перевозить на
этом транспорте. У другого за�
местителя, наоборот, были во�
оружения, но не было средств для
их доставки в войска.

Как известно, сейчас одно
должностное лицо � заместитель
министра обороны РФ генерал
армии Дмитрий Булгаков возг�
лавляет единую систему матери�
ально�технического обеспече�
ния, объединившую тыл и воору�
жение. А первый заместитель ми�
нистра обороны РФ Владимир
Поповкин теперь полностью сос�
редоточен на Государственной
программе вооружения, рассчи�
танной до 2020 года, а также на
взаимодействии с предприятия�
ми оборонно�промышленного
комплекса. Правильность этого
решения, по словам начальника
Генерального штаба, и подтверж�
дена оперативно�стратегическим
учением «Восток�2010».

Подчеркнём, что ОСУ «Вос�
ток�2010» имело исключительно
оборонный характер (обеспече�
ние безопасности и защита наци�
ональных интересов государства
на дальневосточных рубежах от
условного противника) и не было

направлено против какой�либо
конкретной страны или военно�
политического блока. В качестве
условного противника рассмат�
ривались не какие�то конкрет�
ные страны, а банды террорис�
тов, сепаратистов.

Восточный регион для прове�
дения учения был выбран как
территория, на которой дислоци�
ровались войска и силы Сибирс�
кого, Дальневосточного военных
округов и Тихоокеанского флота,
с наиболее широкими простран�
ственными возможностями, ог�
раниченно развитой инфраструк�
турой и сложными природно�
климатическими условиями, что
в полной степени отвечало целям
и задачам учения.

Как отметил генерал армии
Макаров, поставленные на уче�
нии цели были достигнуты. В це�
лом действия объединений, сое�
динений и частей признаны ус�
пешными. Слаженно и эффек�
тивно действовало большинство
военнослужащих. Командиры, в
свою очередь, уверенно управля�
ли действиями своих подчинён�
ных в сложной обстановке при
отработке самых разных задач.
Конечно, в ходе учения был вы�
явлен ряд проблемных вопросов,
в частности стало понятно, что
оперативно�стратегические ко�
мандования необходимо в крат�
чайшие сроки оснастить совре�
менными унифицированными
комплексами средств автомати�
зации и научить личный состав
умело применять их.

Также, по словам начальника
Генерального штаба, назрела не�
обходимость переориентировать
систему подготовки офицеров,
которые должны быть способны
планировать и управлять межви�
довой и межведомственной груп�
пировками. В связи с этим было
дано указание организовать до�
подготовку офицерского состава
на системной основе на базе
учебных центров, включая Воен�
ную академию Генерального
штаба. Учение также показало,
что необходимо минимизировать
количество и объём разрабатыва�
емых документов в целях перера�
спределения деятельности кома�
ндного состава. Большую часть
служебного времени следует от�

водить на боевую подготовку, а
не на планирование и зачастую
излишнее бумаготворчество.

ОСУ «Восток�2010» было логи�
ческим продолжением манёвров
войск «Осень�2009», которые
проводились на территориях За�
падного, Северо�Западного ре�
гионов РФ и в Белоруссии, и, по
оценке генерала армии Николая
Макарова, стало самым масш�
табным мероприятием оператив�
ной и боевой подготовки в 2010
году. Но в отличие от учения
«Осень�2009», на котором отра�
батывались элементы ведения
крупномасштабной войны,
«Восток�2010» предусматривал
подготовку и ведение боевых
действий локального масштаба

на изолированных направлени�
ях.

В завершение напомним, что в
этом году на базе Центрального
военного округа пройдёт опера�
тивно�стратегическое учение
«Центр�2011», в котором плани�
руется участие войск стран Орга�
низации Договора о коллектив�
ной безопасности. По словам на�
чальника Генерального штаба
Вооружённых Сил России, на
этом учении будут рассмотрены
перспективные действия войск в
условиях очаговых конфликтов
на территории Центрально�Ази�
атского региона.

� Данный цикл манёвров и уче�
ний � «Осень�2009», «Вос�
ток�2010» и «Центр�2011» � завер�
шит проверку возможностей сис�
темы управления Вооружёнными
Силами и вновь сформированны�
ми соединениями и частями, � от�
метил генерал армии Макаров, � а
также позволит отработать совре�
менные подходы к применению
войск на всех стратегических нап�
равлениях. Таким образом, мы за�
вершим апробацию новых спосо�
бов и форм действий войск в раз�
личных вариантах. В дальнейшем
одной из основных задач станет
оснащение войск перспективным
вооружением. 

Эта работа уже ведётся, и тем�
пы её нарастают.

Виктор ХУДОЛЕЕВ,
Леонид ХАЙРЕМДИНОВ,

«Красная звезда».

В июне�июле прошлого года под руководством начальника Генерального

штаба Вооружённых Сил Российской Федерации � первого заместителя

министра обороны генерала армии Николая Макарова прошло самое

масштабное мероприятие подготовки наших Вооружённых Сил за пос�

леднее время � оперативно�стратегическое учение «Восток�2010».

К «ЦЕНТРУ�2011»

АРМИЯ РОССИИ: ВЕК XXI

ОТ «ВОСТОКА�2010»

Июль 2010 г. На борту тяжёлого ракетного крейсера «Пётр Великий».
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В программу сбора, который про�
водился в рамках дополнительной
подготовки вышеуказанных катего�
рий должностных лиц в преддверии
нового учебного года, были вклю�
чены лекционные, учебно�методи�
ческие, семинарские, показные и
практические занятия. 

На заключительном этапе меро�
приятия подразделения Западного
военного округа продемонстриро�
вали участникам сбора розыгрыш
ряда тактических эпизодов по веде�
нию маневренной обороны. За
действиями войск на Гороховецком
полигоне наблюдал Верховный
Главнокомандующий Вооружённы�
ми Силами РФ Дмитрий Медведев.
Действия войск на полигоне ком�
ментировал главнокомандующий
Сухопутными войсками генерал�
полковник Александр Постников.

После тактического учения на Го�
роховецком военном полигоне
Дмитрий Медведев встретился с
участниками сбора, а также провёл
совещание с руководящим соста�
вом Министерства обороны. Выс�
тупая перед участниками меропри�
ятия, он сделал ряд важных заявле�
ний. В частности, сообщил о планах
троекратного повышения денежно�
го довольствия военнослужащих и
избавления их от несвойственных
хозяйственных функций, отметил
значимость военнослужащих по
контракту для обеспечения боеспо�
собности войск, а также подчерк�
нул важность ответственного под�
хода к производству и закупкам во�
оружения и военной техники для
Вооружённых Сил России.

Начиная с 2010�го и по 2020 год
ежегодные объёмы финансирова�
ния национальной обороны сохра�
нятся на уровне 2,8 процента от ва�
лового внутреннего продукта, сооб�
щил Президент РФ. Это создаёт ус�
ловия для того, чтобы оснастить
войска новой техникой в соответ�
ствии с действующей редакцией Го�
сударственной программы воору�
жения и, что является не менее важ�
ной и не менее сложной задачей,
решить все социальные вопросы,
касающиеся военнослужащих. 

� Эти вопросы также хорошо из�
вестны, � сказал Верховный Главно�
командующий. � Прежде всего это
индексация денежного доволь�
ствия, которую мы уже сейчас про�
водим, и реализация программы
жилищного строительства. 

Он сообщил, что с 2012 года нач�
нётся запланированное полное ре�
формирование системы денежного
довольствия, в результате чего в ко�
нечном счёте базовое денежное со�
держание военнослужащих должно
увеличиться практически в три ра�
за. При этом то, что делалось в рам�
ках 400�го приказа и некоторых
других документов Министерства
обороны, должно сохраниться и
распространиться на все Вооружён�
ные Силы.

� Высокий уровень финансового
обеспечения Вооружённых Сил
позволит, надеюсь, освободить во�
еннослужащих от несвойственных
им хозяйственных функций � что,
собственно, давно сделано в армиях
других стран, � сказал Дмитрий
Медведев. � Войска должны прежде
всего уделять внимание оператив�
ной подготовке, боевой учёбе. 

При этом, по его мнению, обя�
занности по бытовому обеспече�
нию, по приготовлению пищи
должны быть переданы гражданс�
ким организациям.

� По замыслу, который был поло�
жен в основу оргштатных меропри�
ятий, бригады создавались как са�
модостаточные, современные, сба�
лансированные формирования, ко�
торые способны выполнять постав�
ленные перед ними задачи в самые
короткие сроки и в любых услови�
ях, � напомнил Президент РФ и об�
ратился к присутствующим в зале
командирам бригад:

� Хотел бы, чтобы вы доложили
мне, получилось ли это, доложили
откровенно, понимая, что от этого
зависит успех тех преобразований,
которые в настоящий момент ве�
дутся. 

Первым из участников сбора на
встрече с Верховным Главнокоман�
дующим выступил командир 56#й
гвардейской отдельной десантно#
штурмовой бригады Южного военно#
го округа гвардии полковник Игорь
Тимофеев.

Он отметил, что Вооружённые
Силы до реформирования предс�
тавляли собой в своей основе сое�
динения и части сокращённого
состава и кадра. Эти «бумажные»
дивизии и полки были не в состоя�
нии реагировать на внезапно воз�
никающие угрозы. 

Соединение, которым командует
гвардии полковник Тимофеев, до ре�
формирования было десантно�
штурмовым полком постоянной бо�
евой готовности. Однако, по его сло�
вам, чтобы полк привести в готов�
ность к выполнению задач, необхо�
димо было осуществить большой
комплекс мероприятий: получить
личный состав из военкоматов, тех�
нику из народного хозяйства, загру�
зить боеприпасы на автотранспорт...

� Сейчас я командую полнокров�
ным воинским организмом, кото�
рый укомплектован личным соста�
вом, техникой, � доложил комбриг. �
Боеприпасы, все материальные за�
пасы загружены в автомобильный
транспорт, и бригада сейчас готова
приступить к выполнению задач в
течение часа.

В результате реформы мы получи�
ли новое мобильное соединение, ко�
торое можно перебрасывать на лю�
бой театр военных действий в корот�
кие сроки, способное вести боевые
действия в труднодоступной и гор�
ной местности, в населённых пунк�
тах, где применение других соедине�
ний нецелесообразно, а порой и не�
возможно. Соединение способно
широко применять маневры на вы�
сокой скорости вдоль фронта и в
глубину, совершать обходы, охваты,
в том числе и вертикальные, взаимо�
действовать с мотострелковыми
войсками, артиллерией, авиацией,
быть полнокровной частью межви�
довой группировки на театре воен�
ных действий, способно выполнить
любые поставленные перед ним за�
дачи.

В своём выступлении гвардии
полковник Тимофеев обратился с
просьбой об оснащении бригады
универсальными вертолётами, кото�
рые могли бы как десантировать, так
и оказывать эффективную огневую
поддержку десанту, а также новыми
автомобилями с усиленной бронеза�
щитой и возможностью установки
дополнительного вооружения. 

Затронув тему защищённости
личного состава в поставляемой ны�

не в Вооружённые Силы автомо�
бильной технике, глава государства
подчеркнул, что «сейчас задача зак�
лючается в том, чтобы все наши и
лёгкие, и более тяжёлые виды транс�
портных средств получили эффек�
тивную защиту и от стрелкового ору�
жия, и, по возможности, от более тя�
жёлых видов оружия. Это, безуслов�
но, дороже, но это жизни людей, это
жизни наших военнослужащих, это
в конечном счёте эффективность
применения Вооружённых Сил. По�
этому обязательно этим будем зани�
маться, точно так же, как будем, ко�
нечно, заниматься и выполнением
Государственной программы воору�
жений в целом».

Следующим из участников сбора
выступил командир 57#й отдельной
гвардейской мотострелковой бригады
Восточного военного округа гвардии
полковник Яков Резанцев.

Он отметил, что возросшая ин�
тенсивность боевой подготовки рез�
ко обострила проблему, которая зак�
лючается в недостаточном, а порой

и откровенно низком уровне инди�
видуальной профессионально�
должностной подготовки офицеров.
Не секрет, что офицеры частей сок�
ращённого состава и кадра на про�
тяжении длительного времени зани�
мались решением в основном быто�
вых проблем. В процессе реформи�
рования необходимо было перело�
мить психологию офицеров в воп�
росе подхода к боевой готовности и
боевой подготовке. Так, был реали�
зован комплекс мероприятий по оп�
ределению дальнейшего должност�
ного предназначения каждого офи�
цера. Те, кто изъявил желание про�
ходить службу в современных усло�
виях, кто готов был обучаться, уже
сегодня занимаются по усовершен�
ствованной системе подготовки. 

Ну а с теми, кто не пожелал про�
ходить службу в современных усло�
виях или был неспособен исполнять
свои обязанности, пришлось рас�
статься. Они уволены из рядов Во�
оружённых Сил.

Гвардии полковник Резанцев до�
ложил, что бригада, которой он ко�
мандует, переформирована из 81�й
отдельной гвардейской мотострел�
ковой дивизии. В период реформи�
рования ему в распоряжение были
выведены 611 офицеров, 415 из них
уволены из рядов Вооружённых Сил
как раз по той причине, о которой
он доложил ранее. И отметил, что
выросло практически целое поколе�
ние офицеров, которые занимались
решением именно бытовых проб�
лем, не связанных с исполнением
обязанностей военной службы. Они
столкнулись на первом этапе с эти�
ми трудностями и приняли решение
покинуть строй. Всем тем, кто изъя�
вил желание продолжить службу, в
дальнейшем были предоставлены
равнозначные должности.

Президент РФ подчеркнул, что
это решение было принято созна�
тельно, и перешёл к теме финансо�
вого обеспечения закупок оружия и
техники для Вооружённых Сил и со�
циальных проблем военнослужа�
щих.

Он сказал, что, несмотря на не�
простую финансовую ситуацию в
стране в 2009 и 2010 годах, объём де�
нежных средств, который будет нап�
равлен на закупку новых вооруже�
ний, существенно вырос. 

� Это очень большие суммы, ко�
торые мы должны будем правиль�
ным образом потратить до 2020 го�
да, � сказал Дмитрий Медведев. � Я
абсолютно уверен, что мы сможем с
этой задачей справиться. При этом,
конечно, помимо собственно фи�
нансовой стороны, я надеюсь, что
наша промышленность тоже к это�
му сможет подготовиться. Потому
что мы понимаем: многие подряд�
чики, многие предприятия оборон�
ного комплекса просто либо рассла�
бились, либо разучились работать в
условиях хронического недофинан�
сирования. Но как только деньги
начинают появляться, появляется
стимул для того, чтобы создавать и
новые образцы вооружений. 

С другой стороны, расслабляться
мы никому не дадим. У нас были

определённые проблемы, скажем, с
беспилотными летательными аппа�
ратами. Мы были вынуждены при�
нять решение о закупке ряда иност�
ранных образцов. В результате ка�
чество наших беспилотников, кото�
рые производятся в разных местах,
существенно улучшилось, потому
что наши производители боятся по�
терять этот рынок. И это нормаль�
но. Не гарантированное раскасси�
рование денег, а именно выявление
наиболее подготовленных произво�
дителей в результате конкурентного
размещения заказов.

И другая составляющая � это де�
нежное довольствие, денежное со�
держание офицерского корпуса и
контрактников в конечном счёте.
Хотел бы, чтобы вы ещё раз услы�
шали это от Верховного Главноко�
мандующего. Все те решения, кото�
рые были приняты, непростые ре�
шения, они все будут реализованы,
включая вопрос по денежному до�
вольствию. Мы договорились о том,
что лейтенант должен получать 50
тысяч, он будет эти деньги полу�
чать. Даже несмотря на то что у нас
есть проблемы с финансированием
целого ряда государственных прог�
рамм, потому что иначе мы не смо�
жем создать боеспособную армию. 

� Наша обязанность � обеспечить
полным объёмом социальных га�
рантий всех, кто будет увольняться,
� продолжил Дмитрий Медведев. �
Это всё тоже будет сделано � и по
жилью, и по пенсиям, и по всем
другим вещам. Это действительно
святая обязанность государства. Но
не заставлять служить тех, кто слу�
жить сегодня не готов.

Об оснащении новой техникой 
74#й мотострелковой бригады Цент#
рального военного округа доложил её
командир полковник Валентин Рога#
лёв. Он сообщил, что новой техни�
ки в бригаде сейчас до 30 процен�
тов. В основном это техника тыло�
вого и технического обеспечения.
Боевой техники единицы, но уже и
с этой техникой боевые возможнос�
ти бригады значительно увеличи�

лись. Однако, по его словам, боевая
техника, стоящая на вооружении
бригад, прежде всего БМП и танки,
не в полном объёме отвечает совре�
менным условиям. И выразил на�
дежду, что в ходе выполнения ГПВ
на вооружение уже в ближайшее
время будут поступать � причём не
единичными образцами, а компле�
ксно � принципиально новые об�
разцы танков и боевых машин пехо�
ты с повышенной огневой мощью и
в то же время повышенной защи�
щённостью экипажей.

Комментируя выступление пол�
ковника Рогалёва, Президент Рос�
сии заявил, что, к сожалению, часть
выпускаемой нашими предприяти�
ями для Вооружённых Сил техники
не удовлетворяет нынешним требо�
ваниям по защите даже от стрелко�
вого оружия. 

� Поэтому мы будем заниматься
воспитанием таких производствен�
ных предприятий, � пообещал
Дмитрий Медведев и предупредил:
� Тот, кто не сможет выпускать сов�
ременную технику, тот её постав�
лять не будет. Я обращаюсь ко всем
директорам наших оборонных
предприятий. Или нормальную тех�
нику будут делать, или придётся с
такими структурами контракты раз�
рывать. 

О необходимости государствен�
ной поддержки такой категории во�
енноcлужащих, как матросы и стар�
шины по контракту, говорил в сво�
ём выступлении командир бригады
надводных кораблей Балтийского
флота капитан 1 ранга Сергей Пин#
чук.

Коснувшись проблемы поддерж�
ки рядовых и младших командиров
по контракту, Президент РФ приз�
нал, что «мы пока ещё только гото�
вимся к тому, чтобы надлежащим
образом поддерживать таких воен�
нослужащих».

� Надо признать, что пока ны�
нешний объём денежного доволь�
ствия не в полной мере создаёт ус�
ловия для нормальной службы, �
сказал Дмитрий Медведев. � Естест�
венно, я это понимаю, понимает и
руководство Министерства оборо�
ны. Поэтому мы, конечно, вернём�
ся в ближайшее время к вопросу
обеспечения контрактников. При
этом мы должны понимать, что от
того, как мы решим проблему с
контрактниками, зависит в конеч�
ном счёте и вопрос комплектования
Вооружённых Сил, потому что
именно на них будет лежать значи�
тельная часть служебных обязан�
ностей в рамках существующей
штатной организации Вооружён�
ных Сил Российской Федерации. 

Командир 44#й бригады противо#
лодочных кораблей Тихоокеанского
флота капитан 1 ранга Ильдар Ахме#
ров доложил о трёхкратном увеличе#
нии наплаванности кораблей соеди�
нения за последние два года, о ходе
выполнения кораблями соединения
задачи по обеспечению безопаснос�
ти морского судоходства в Аденс�
ком заливе и у побережья Сомали,
увеличении взаимодействия между
силами флота, авиации и Сухопут�
ных войск.

Поблагодарив военных моряков
за несение службы в районе Афри�
канского Рога и Аденского залива,
Дмитрий Медведев сообщил, что
Россия и дальше продолжит испол�
нение своих международных обя�
занностей в этом районе.

Затем Верховный Главнокоман�
дующий предоставил слово главе
военного ведомства. В своём выс�
туплении министр обороны Анато�
лий Сердюков выразил уверен�
ность, что преобразования, которые
сейчас проходят, дадут абсолютно
новый импульс развитию армии и
флота. И пообещал, что ни один из
поднятых на встрече вопросов (бое�
вая подготовка, техническое осна�
щение, вопросы социального ха�
рактера) в Министерстве обороны
не останется без внимания. При
этом Анатолий Сердюков подчерк�
нул, что «все преобразования, кото�
рые происходят в армии, конечно
же не должны проводиться только
усилиями президента, правитель�
ства, Министерства обороны, но и
каждого офицера, каждого коман�
дира во всех частях и соединениях».

Завершая встречу, Президент
России поблагодарил присутство�
вавших за то, что они с пониманием
и в то же время с полной самоотда�
чей изо дня в день занимаются ре�
формированием Вооружённых Сил.

Александр ТИХОНОВ,
«Красная звезда».

Во второй половине ноября 2010 года на территории Гороховецкого об�
щевойскового полигона Западного военного округа (н. п. Мулино, Нижего�
родская область) прошёл сбор руководящего состава Вооружённых Сил
РФ. В нём приняли участие командующие объединениями и командиры
частей и соединений, а также их заместители и некоторые другие кате�
гории должностных лиц из четырёх военных округов. На заключительном
этапе для участников сбора было проведено показное тактическое учение
с боевой стрельбой, за ходом которого наблюдал и Верховный Главноко�
мандующий Вооружёнными Силами РФ Дмитрий Медведев. Президент
РФ также встретился с участниками сбора.

ДИАЛОГИ В МУЛИНО
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Ноябрь 2010 г. Сбор руководящего состава Вооружённых Сил РФ.
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Квартирный вопрос
в армейском интерьере

В июле 2008 года Президент
Российской Федерации � Верхов�
ный Главнокомандующий Воору�
жёнными Силами России Дмит�
рий Медведев дал поручение Ми�
нистерству обороны РФ полу�
чить в 2009�2010 годах 90,7 тысяч
квартир для военнослужащих.
Итогом реализации этого поруче�
ния главы государства стало при�
обретение и постройка в 2009 го�
ду для нужд Минобороны России
45.600 квартир, а в 2010 году �
52,9 тысячи. 

В ряде случаев застройка для
военных велась целыми района�
ми. В подмосковном Подольске,
в микрорайоне «Кузнечики», на
сегодняшний день застроено
134,6 гектара. Здесь сооружено
14.680 квартир, что составляет
949 тысяч квадратных метров
жилья. Строится большой комп�
лекс «Снеговая падь» во Влади�
востоке: здесь в обозримом бу�
дущем появится без малого 6 ты�
сяч квартир, 365 тысяч квадрат�
ных метров жилья. Серьёзный
проект � «Осиновая роща» � реа�
лизуется в Санкт�Петербурге.
Его итогом станет ввод в строй
11 тысяч квартир. В Красно�
дарском крае будет сдано 1,5 ты�
сячи квартир, 82 тысячи квад�
ратных метров жилых площадей.
На 721 квартиру пополнится ар�
мейский жилищный фонд в Ка�
лининграде.

� Это производит впечатление,
потому что, по сути, это город,
около миллиона квадратных мет�
ров жилья, 75 жилых домов, в ко�
торых будут проживать 14,5 тыся�
чи семей, � отметил в ходе своего
посещения подмосковных «Куз�
нечиков» (Подольск) Дмитрий
Медведев. � Большая стройка, и я
надеюсь, что сделали, во�первых,
всё качественно, а во�вторых, бе�
зусловно, очень важно, что вмес�
те с жилыми домами строилась
инфраструктура. Мы уже видели,
рядом возводится детский сад,
так должно быть везде: детские
сады, поликлиники, потому что
иначе люди поедут жить в чисто
поле, что называется.

Как заметил глава государ�
ства, в настоящее время жильё
получают те военнослужащие,
которые подлежали увольнению
в запас и которые встали в оче�
редь на получение жилья в соот�
ветствии с правилами до 2005
года. «Для них всё должно быть
построено», � подчеркнул Дмит�
рий Медведев. В свою очередь те
из очередников, кто добавился в
списках на получение жилья за
последний период, получают
свои законные квадратные мет�
ры в этом и частично в следую�
щем году. 

� Вот это тот максимум, кото�
рый существует, � отметил прези�
дент, имея в виду масштабность
задачи по обеспечению жильём
российских военных. По сути,
исходя из замысла руководства
государства, будет достигнуто по�
ложение, когда  жилищной оче�
реди в армии и на флоте не оста�
нется вообще. 

Жильё должно предоставлять�
ся в постоянное пользование на
плановой основе, подчеркнул
глава государства. «Ну и, по сути,
� отметил Дмитрий Медведев, �
параллельно мы должны решить
задачу, которая точно так же была
поставлена перед Министер�
ством обороны. Это задача по
служебному жилью. И тоже � в
2012 году». 

По мнению Президента Рос�
сии, в этом случае будет создана
абсолютно беспрецедентная си�
туация, когда впервые за всю ис�
торию Вооружённых Сил страны
все военнослужащие будут иметь
жильё.

� Никогда, ещё раз повторю,
никогда такой ситуации не было
� ни в советские времена, ни в
постсоветские времена, � заклю�
чил Дмитрий Медведев.

Жить, 
а не существовать

Подготовить законодательную
базу для реформирования систе�
мы денежного довольствия воен�
нослужащих, структура которого
должна быть унифицирована, а
размер повышен с учётом эконо�
мических возможностей государ�

ства � такую задачу поставил
Президент России перед испол�
нительной властью страны. Дело
в том, что в последние годы де�
нежное довольствие военнослу�
жащих росло (если оно и росло)
преимущественно за счёт ежеме�
сячных дополнительных выплат.
Вместе с тем оклады по воинско�
му званию и соответствующим
должностям оставались прежни�
ми, что привело к диспропорци�
ям и определенной разбаланси�
рованности системы.

Президент потребовал подго�
товить проект федерального за�
кона, где будут установлены па�
раметры реформирования систе�

мы денежного довольствия воен�
нослужащих.

� От этих решений зависит со�
циальное самочувствие сотен ты�
сяч, можно даже сказать прямо,
миллионов людей, миллионов
военнослужащих, членов их се�
мей и, конечно, пенсионеров, �
отметил Дмитрий Медведев,
выступая на одном из совеща�
ний, посвящённых этой актуаль�
ной теме. � Ни для кого не секрет,
что доля оклада денежного со�
держания в общей структуре де�
нежного довольствия военнослу�
жащих за последние 20 лет сни�
зилась с 70�80 процентов, как это
было раньше, до 20 процентов.
Соответственно снизились и раз�
меры пенсий лиц, уволенных с
военной службы.

Как подчеркнул Президент
России, структура денежного до�
вольствия должна быть унифи�
цирована, а его размеры � повы�
шены. Это в полной мере отно�
сится и к пенсиям военнослужа�
щих, находящихся в запасе и отс�
тавке. Необходимо также при�
вести в соответствие с законода�
тельством всю подзаконную нор�
мативно�правовую базу по воп�
росам денежного довольствия,
подчеркнул глава государства.

� Я выступал по этому вопросу
неоднократно, базовые положе�
ния о том, что нужно делать при�
менительно к Министерству обо�
роны, содержатся в моём Посла�
нии Федеральному Собранию, а
также содержались в моём выс�

туплении на коллегии Министер�
ства обороны, которая состоялась
5 марта 2010 года, � подчеркнул
Дмитрий Медведев. � Это опор�
ные точки для меня как для Вер�
ховного Главнокомандующего.

Согласно проведённым расче�
там, после принятия соответ�
ствующего законопроекта окла�
ды по должности и званию, а так�
же военные пенсии будут суще�
ственно повышены. При этом
глава государства определил чет�
кие временные параметры: новая
система денежного довольствия
военнослужащих должна быть
запущена в работу с января 2012
года. 

� Принципиальным остаётся и
порядок формирования выделяе�
мых бюджетных средств. У всех
заинтересованных федеральных
органов должны быть равные
возможности для того, чтобы за�
ниматься этим вопросом, но в то
же время должны быть и отли�
чия, � отметил Президент Рос�
сии. � Поэтому порядок форми�
рования подобных фондов дол�
жен быть унифицирован и усо�
вершенствован.

Тему финансового обеспече�
ния людей в погонах Верховный
Главнокомандующий считает для
нашей страны очень важной.
Данный вопрос Дмитрий Медве�
дев называет вопросом государ�
ственной важности. В настоящее
время правительство России уже
завершает разработку соответ�
ствующего законопроекта. К
слову, предстоит унифицировать
и структуру денежного доволь�
ствия сотрудников тех федераль�
ных органов, где законодатель�
ством предусмотрена военная
служба. 

� Нужно обеспечить высокий
уровень социальной поддержки
военнослужащих и членов их се�
мей, а также военных пенсионе�
ров, � заявил Дмитрий Медведев.
� От этого в конечном счёте зави�
сят и наши усилия по реформи�
рованию Вооружённых Сил, по
созданию нового облика Воору�
жённых Сил, по реформирова�
нию системы правоохранитель�
ных органов.

Офицерский 
потенциал – в дело

Вопросы социальной адапта�
ции военнослужащих запаса
(прежде всего офицеров) продол�
жают оставаться в сфере внима�
ния руководства государства.
Несмотря на очевидный резуль�
тат антикризисных мер и сниже�
ние уровня безработицы, усилия
по созданию новых рабочих мест
должны быть продолжены, счи�
тают в руководстве государства.
При этом сегодня от антикризис�
ных программ необходимо пе�
рейти к долгосрочным и систем�
ным действиям по формирова�

нию цивилизованного рынка
труда, подчеркнул на одном из
последних совещаний по данной
тематике Дмитрий Медведев.

В частности, на совещании,
связанном с этой крайне злобод�
невной на сегодня темой, Прези�
дент России дал поручение рас�
ширить перечень программ по
переподготовке военнослужа�
щих, увольняемых с военной
службы в запас или отставку. При
этом, как отметил глава государ�
ства, в случае нехватки специа�
листов для подобной образова�
тельной деятельности их необхо�
димо привлекать из гражданских
вузов. 

� Готовить необходимо людей
по тем специальностям, которые
востребованы в данном регионе,
� подчеркнул Дмитрий Медведев.
� Это важная проблема.

Приветствует президент и идею
прихода офицеров запаса в учеб�
ные заведения: прежде всего в
средние общеобразовательные
школы. «Это хорошая тема,
действительно, у нас в школе не
хватает мужских рук и просто
мужчин не хватает», � отметил
Дмитрий Медведев, комменти�
руя высказанное по данному воп�
росу вполне конкретное предло�
жение со стороны заместителя
председателя Общественного со�
вета при Минобороны России
Александра Каньшина.

Причём, как считает Прези�
дент, вовсе необязательно, что�
бы запасникам, ставшим педаго�

гами, было поручено преподава�
ние лишь основ безопасности
жизни или традиционной НВП
(начальной военной подготов�
ки) в советском понимании.
Вчерашние офицеры, как счита�
ет глава государства, могут выс�
тупать в качестве учителей са�
мых различных дисциплин. «Это
было бы здорово», � резюмиро�
вал Дмитрий Медведев, откли�
каясь на данную инициативу Об�
щественного совета при Минис�
терстве обороны РФ.

В целом по информации, посту�
пающей в правительство России,
безработица в стране за последнее
время пошла на спад. Но это не

означает, что органы власти могут
расслабиться, подчеркивает пре�
зидент. «Нам сегодня нужно поду�
мать о переходе от собственно ан�
тикризисных мер к долгосрочным
и системным действиям, для того
чтобы мы не потеряли то, что бы�
ло получено в результате очень
сложной работы в активной фазе
кризиса», � отметил Дмитрий
Медведев, касаясь данной темы.

Есть и ещё одна тема, по кото�
рой, как метко выразился глава
государства, говоря о трудоуст�
ройстве бывших военнослужа�
щих, офицеры запаса могли бы
«сказать своё очень веское сло�
во». Речь идёт о работе уволен�
ных в запас офицеров Вооружён�
ных Сил в нынешней полиции �
бывшей милиции. 

� Там будет череда увольнений
в силу известных сокращений,
реформирования структуры МВД
в целом, � отметил Дмитрий Мед�
ведев. � И далеко не все, кто в
настоящий момент служит, могут
сохранить свою трудовую дея�
тельность в структуре МВД. Где�
то, я считаю, вполне разумным
было бы использовать опыт офи�
церов запаса. 

Как сообщил Президент РФ, он
уже дал на эту тему поручение ми�
нистру внутренних дел. «Считаю,
что к этому вопросу нужно обяза�
тельно вернуться», � резюмировал
глава государства.

Дмитрий СЕМЁНОВ,
«Красная звезда».

ПОД ГАРАНТИЕЙ ГОСУДАРСТВА
Людям в погонах – жильё, достойное денежное содержание,

рабочие места после увольнения в запас
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Январь 2011 г. В микрорайоне «Кузнечики»(Подольск, Московская область).
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Современные преобразова�
ния в Российской Армии стали
следствием большой научной
работы, начатой ещё в Советс�
ком Союзе. Однако объектив�
ные предпосылки для старта
масштабных преобразований
вызрели только в ХХI веке, за�
явил в начале своего выступле�
ния председатель Военно�на�
учного комитета Вооружённых
Сил РФ (ВНК ВС РФ) гене�
рал�майор Игорь Шеремет.
Подтверждением тому служат,
в частности, Военная доктрина
Российской Федерации, Стра�
тегия национальной безопас�
ности Российской Федерации
до 2020 года и другие докумен�
ты в области национальной
обороны и безопасности. В
них присутствуют формули�
ровки, которые фигурируют в
научных работах уже не один
десяток лет. По его словам,
отечественная военная наука
всегда продуцировала передо�
вые идеи, которые в последую�
щем находили отражение в
практическом строительстве
национальных Вооружённых
Сил.

� На протяжении двух десят�
ков лет было подготовлено
множество диссертаций, науч�
но�исследовательских работ,
где обосновывалось то, к чему
мы сейчас пришли, � проком�
ментировал современные из�
менения в российских Воору�
жённых Силах председатель
Военно�научного комитета
Вооружённых Сил РФ. � Долж�
на была сложиться критичес�
кая масса научных наработок,
объективных обстоятельств и
тех, кто воспримет необходи�
мость реформы, посчитает её
разумным и своевременным
делом. И она сложилась.

Одним из главных промежу�
точных итогов военной рефор�
мы замначальника Генераль�
ного штаба Вооруженных Сил
РФ генерал�майор Игорь Ше�
ремет назвал ликвидацию в
Российской армии излишних
звеньев управления и переход
к межвидовым группировкам.
При этом, как он отметил, уда�
лось ликвидировать диспро�
порцию между избыточной
численностью офицеров по от�
ношению к рядовому составу
военнослужащих, которая дос�
талась нам в наследство от
предыдущих сокращений Со�
ветской, а затем и Российской
армии. Вновь сформирован�
ные объединённые стратеги�
ческие командования, по мне�
нию генерал�майора Шереме�
та, отвечают современным
формам и методам ведения во�
оружённой борьбы и позволя�
ют оперативно реагировать на
внезапно возникающие угро�
зы. Единая система управле�
ния, общий комплект развед�
ки, а также скоординирован�
ное применение средств пора�
жения дают возможность ис�
пользовать имеющиеся силы и
средства более эффективно.
По его словам, назревшая
трансформация Вооружённых
Сил должна быть подкреплена
глубокими исследованиями,
которые предусмотрены пла�
ном научной работы на 2011
год. 

� В условиях современных
преобразований, при переходе
к новым структурам Воору�
жённых Сил появилась масса
вопросов, на которые готовых
ответов нет. И в этом смысле
военно�научный комплекс
оказался, по сути, последним
интеллектуальным оплотом,
который в состоянии давать

разумные, научно обоснован�
ные рекомендации, позволяю�
щие принимать адекватные ре�
шения, � подчеркнул председа�
тель Военно�научного комите�
та Вооружённых Сил РФ.

В ближайшее время ВНК ВС
РФ предстоит заняться воен�
но�научным обеспечением
межвидовых группировок в
составе объединённых страте�
гических командований, а так�
же проработать вопросы, свя�
занные с формированием еди�
ного для всех силовых структур
гособоронзаказа. Изначально
этому предшествовал масштаб�
ный научный поиск. В первую
очередь были проработаны
вопросы совершенствования
индивидуальной подготовки
военнослужащих, смоделиро�
ваны различные формы и спо�
собы ведения вооружённой
борьбы. Лишь после этого во�
енно�научный комплекс при�
шёл к выводу о необходимости
формирования нового облика
Вооружённых Сил. Военные

учёные приступили к подго�
товке необходимых тактико�
технических заданий для обо�
ронной промышленности и от�
ражению предложений науч�
но�исследовательских и опыт�
но�конструкторских работ в
государственном оборонном
заказе. 

Только за шесть месяцев во�
енные научно�исследовательс�
кие организации выполнили
свыше 1.500 оперативных зада�
ний по заявкам органов воен�
ного управления. Как пояснил
председатель ВНК Вооружён�
ных Сил РФ, предоставлялись
по запросу в том или ином ви�
де количественные данные,
оценки, рекомендации и пред�
ложения. В большинстве слу�
чаев для решения оперативных
заданий создаются рабочие
группы с привлечением специ�
алистов из нескольких инсти�
тутов. По сути это полновес�

ная научно�исследовательская
работа, требующая привлече�
ния всего имеющегося инфор�
мационного и интеллектуаль�
ного потенциала научно�ис�
следовательских организаций. 

Кроме того, ежегодно экспе�
ртной оценке Военно�научно�
го комитета подвергается госу�
дарственный оборонный заказ
в части научно�исследова�
тельских и опытно�конструк�
торских работ (НИОКР). Госу�
дарственный оборонный заказ
на 2011 г. формировался под
жёстким контролем Научно�
технического совета (НТС)
Министерства обороны РФ �
нового органа, обеспечиваю�
щего коллективное обсужде�
ние на самом высоком уровне
наиболее важных вопросов
развития вооружения, военной
и специальной техники и её
применения в вооруженных
конфликтах. Председателем
НТС является министр оборо�
ны, заместителем � начальник
Генерального штаба Воору�
жённых Сил РФ, ответствен�
ным секретарём � председатель
Военно�научного комитета.
При НТС создана экспертная
группа, которая занимается
рассмотрением предложений в
гособоронзаказ с тем, чтобы
часть из них подтвердить, а
часть отсеять за ненадоб�
ностью или вследствие завы�
шенной стоимости. 

Так, в минувшем году при
формировании гособоронзака�
за было получено более 550
предложений на общую сумму
порядка 120 миллиардов руб�
лей. По результатам оконча�
тельного рассмотрения Науч�

но�техническим советом Ми�
нобороны РФ с участием Во�
енно�научного комитета в го�
соборонзаказ на 2011 г. было
включено всего 146 предложе�
ний по НИОКР стоимостью
порядка 20 миллиардов руб�
лей. В перспективе глава Воен�
но�научного комитета не иск�
лючил создание интегрирован#
ного оборонного заказа # едино#
го для всех российских силовых
структур. По его словам, в нас�
тоящее время уже идёт обсуж�
дение объединённого оборон�
ного заказа, в частности с
внутренними войсками МВД
России, Погранслужбой ФСБ
России, а также непосред�
ственно с Федеральной служ�
бой безопасности Российской
Федерации. 

� В 2011 году значительная
часть ресурсов будет направле�
на на военно�научное обеспе�
чение объединённых стратеги�

ческих командований. После
этого мы начнём работать над
интегрированным оборонным
заказом, � уточнил председа�
тель ВНК ВС РФ генерал�
майор Шеремет. � Мы сформи�
ровались по�новому и теперь
направим свои научные силы и
средства на решение конкрет�
ных и понятных задач � фор�
мирование нового облика и
принципов применения вновь
созданных межвидовых груп�
пировок.

Преобразования, происходя�
щие в настоящее время в Во�
оружённых Силах, не могли не
затронуть саму систему воен�
ной науки. В ходе реформиро�
вания структуры военно�науч�
ного комплекса произошло
слияние целого ряда научных
организаций, укрупнение веду�
щих научно�исследовательских
институтов, которые были объ�
единены под управлением на�

чальника Генштаба ВС РФ. На
базе 19 военно#научных комите#
тов видов и родов войск, а также
38 научно#исследовательских
организаций было создано пять
крупных научно#исследова#
тельских институтов, которые
перешли в непосредственное
подчинение Военно#научного
комитета Вооружённых Сил
РФ. Научные организации бы�
ли разделены по основным
направлениям: наземных сис�
тем; авиационных, ракетных и
космических систем; систем
управления информационной
инфраструктурой; военной
разведки, а также 25�й ГосНИИ
химмотологии Минобороны
РФ. Все эти пять крупных на�
учно�исследовательских орга�
низаций выполняют основной
объём научных исследований
по обеспечению функциони�
рования Вооружённых Сил
России. Кроме того, сохранён
ряд узкоспециализированных
научно�исследовательских
институтов.

В этом смысле существенно
изменилась и роль самого Во�
енно�научного комитета Во�
оружённых Сил РФ. Он сегод�
ня работает по принципу «од�
ного окна» для всех органов
военного управления, что поз�
волило значительно расши�
рить сферу деятельности и по�
высить результативность науч�
ной работы в интересах воен�
ного ведомства. Таким обра�
зом, российская военная наука
впервые получила возмож�
ность напрямую доводить на�
учные рекомендации и пред�
ложения до высшего руковод�
ства, минуя промежуточные
органы военного управления.
В то время как до реформиро�
вания каждый вид и род войск
имел собственные институты
и распоряжался их потенциа�
лом по своему усмотрению.
Как подчеркнул председатель
Военно�научного комитета
Вооружённых Сил РФ гене�
рал�майор Игорь Шеремет, в
настоящее время реформиро#
вание системы военной науки
завершено, благодаря чему Во�
енно�научный комитет полу�
чил новую оптимизированную
структуру, упрощённую схему
взаимодействия с научно�ис�
следовательскими организа�
циями, а значит, более корот�
кий путь от идеи до её научно�
го обоснования и реализации.

Александр АЛЕКСАНДРОВ,
«Красная звезда».

Российские военные учёные разрабатывают новые способы во�
оружённой борьбы, основанные на принципах применения сил объ�
единённых стратегических командований. Уже в этом году бу�
дут получены первые научно обоснованные выводы об эффектив�
ности использования межвидовых группировок. А в 2012 году во�
енно�научному комплексу предстоит проработать вопросы, свя�
занные с формированием единого для всех силовых структур гос�
оборонзаказа. 

Об этих и других структурных изменениях российских Воору�
жённых Сил, потенциале современной военной науки и научной
основе нынешних  военных преобразований на прошедшем в Моск�
ве заседании комиссии Общественного совета при Минобороны
РФ рассказал председатель Военно�научного комитета Воору�
жённых Сил  РФ � заместитель начальника Генерального штаба
Вооружённых Сил РФ генерал�майор Игорь ШЕРЕМЕТ.

ВЕКТОР РАЗВИТИЯ
ВОЕННОЙ НАУКИ

АРМИЯ РОССИИ: ВЕК XXI
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«Звёздные войны» 
и земные победы

Благодаря применению высоко�
технологичных систем военное зна�
чение воздушно�космического
пространства в XXI веке значительно
возросло. И в перспективе, по мне�
нию главнокомандующего Сухопут�
ными войсками генерал�полковника
Александра Постникова, эта тенден�
ция будет только усиливаться. 

«Однако при этом надо учитывать,
что основная сфера жизнедеятель�
ности человечества сегодня и в обоз�
римой перспективе – всё�таки зем�
ная поверхность, – отмечает главно�
командующий Сухопутными войс�
ками.– И военные конфликты воз�
никают, как правило, из�за «земных»
проблем: территориальных споров,
стремления установить контроль над
сырьевыми ресурсами, передела
сфер влияния, политических, идео�
логических, религиозных и других
противоречий». 

Сражения могут происходить в
воздухе, в космосе и на море, но зна�
мя победы можно водрузить только
на суше. Осуществлять это предна�
чертано Сухопутным войскам. Во�
инские формирования именно Су�
хопутных войск способны занимать
и удерживать районы и рубежи в це�
лях окончательного закрепления
достигнутого успеха. 

«Да, они это делают во взаимодей�
ствии с другими видами Вооружён�
ных Сил и родами войск, – конста�
тирует генерал�полковник Алек�
сандр Постников. – Однако другие
виды Вооружённых Сил и рода
войск, как правило, действуют в ин�
тересах Сухопутных войск». 

Учитывая протяжённость сухопут�
ных границ России, очевидно, что
надёжное обеспечение обороноспо�
собности нашего государства воз�
можно лишь при масштабном при�
менении Сухопутных войск. 

Вместе с тем возрастание удельно�
го веса сил и средств, действующих в
воздушно�космической сфере,
предъявляет повышенные требова�
ния к организации, оснащению и
тактике действий соединений и час�
тей Сухопутных войск. 

С одной стороны, необходимо на�
ращивать их возможности по надёж�
ной защите, маскировке и ведению
борьбы со средствами воздушно�
космического нападения противни�
ка, противодействию его разведке и
средствам РЭБ воздушного базиро�
вания. 

С другой стороны, они должны
научиться тесно взаимодействовать
со своими воздушно�космическими
силами и средствами в целях наибо�
лее полного использования их воз�
можностей в сфере обеспечения бое�
вых действий (имеется в виду развед�
ка, РЭБ, связь, навигация и т.п.), а
также результатов ракетно�авиаци�
онных ударов по противнику. 

Бригады вместо
дивизий

Реализация этих требований ока�
жет, полагает генерал�полковник

Александр Постников, позитивное
влияние на эффективность приме�
нения соединений и частей Сухопут�
ных войск, их приспособленность к
ведению автономных, высокоманев�
ренных боевых действий, в том чис�
ле на изолированных направлениях,
в отрыве от главных сил и в самых
сложных физико�географических
условиях. Эти требования, по мне�
нию главнокомандующего Сухопут�
ными войсками, и стали одной из
причин масштабных структурных
преобразований в Сухопутных войс�
ках, в ходе которых дивизии были
преобразованы в бригады. 

«Более компактные, маневрен�
ные, оснащённые современным во�
оружением, хорошо приспособлен�
ные к автономным действиям брига�
ды более эффективны при ведении
современных общевойсковых опера�
ций, – полагает генерал�полковник
Постников. – И что ещё очень важ�
но, они содержатся в постоянной го�
товности к применению и их можно
достаточно быстро перебросить на
угрожаемое направление, в том чис�
ле и транспортной авиацией». 

Итоги 2010�го

Разумеется, для того чтобы воинс�
кие формирования Сухопутных
войск смогли реализовать преиму�
щества новой оргштатной структу�
ры, они должны быть укомплектова�
ны подготовленным личным соста�
вом, вооружением и техникой, их
подразделения должны уметь
действовать слаженно. Кроме того,
необходимым условием успешного
применения бригад является их спо�
собность к согласованным действи�
ям с формированиями других видов
Вооружённых Сил и родов войск. В
связи с этим в 2010 году главными
учебными задачами были повыше�
ние качества индивидуальной под�
готовки всех категорий военнослу�
жащих, боевое слаживание соедине�
ний, частей и подразделений в но�
вой организационной структуре,
достижение уровня маршевой и бое�
вой выучки воинских формирова�
ний, гарантирующего их способ�
ность вести боевые действия и вы�
полнять задачи в соответствии с
предназначением в различных усло�
виях обстановки на любых театрах
военных действий. 

Итоги 2010 учебного года, по
оценке главнокомандующего Сухо�
путными войсками, свидетельству�
ют о тенденции некоторого повы�
шения интенсивности и качества
боевой учебы по сравнению с пре�
дыдущим годом. Всего в Сухопут�
ных войсках было проведено почти
7.600 боевых стрельб отделений, бо�
лее 2.500 боевых стрельб взводов,
около 830 ротных и более 280 ба�
тальонных тактических учений. 

Наиболее значимым мероприяти�
ем подготовки Сухопутных войск
стало проведение в июне�июле
прошлого года оперативно�страте�
гического учения «Восток�2010», на
которое привлекались около 42 тыс.
военнослужащих и более 7 тыс. еди�
ниц вооружения и военной техники.

В практических действиях на 9 по�
лигонах от Сухопутных войск участ�
вовали соединения и части из соста�
ва тогдашних Сибирского, Дальне�
восточного и Приволжско�Уральс�
кого военных округов, в частности
восемь мотострелковых и одна тан�
ковая бригада.

Кроме того, органы управления,
части и подразделения Сухопутных
войск принимали участие в ряде
совместных учений с армиями зару�
бежных государств, в том числе в
рамках Шанхайской организации
сотрудничества (ШОС) («Мирная
миссия�2010»), Организации дого�
вора о коллективной безопасности
(ОДКБ) («Взаимодействие�2010»), а
также с вооружёнными силами Ин�
дии и Монголии. 

«Результаты проведённых в про�
шедшем учебном году мероприятий
боевой подготовки, а также итого�
вых проверок за 2010 учебный год
показывают, что уровень боевой го�
товности и полевой выучки соеди�
нений и частей Сухопутных войск
несколько повысился и в целом оце�
нивается положительно», – сооб�
щил генерал�полковник Постников. 

Новые функции
Главкомата

В прошлом году, как известно, в
Министерстве обороны были пе�

ресмотрены функции всех должност�
ных лиц и органов военного управле�
ния и проведено существенное сок�
ращение последних. В связи с этим
изменились задачи и сфера ответ�
ственности Главного командования
Сухопутных войск. Ряд задач Главко�
мата перешли к объединённым стра�
тегическим командованиям, часть –
к другим центральным органам воен�
ного управления. 

При этом за Главным командова�
нием Сухопутных войск сохранились
такие важные функции, как планиро�
вание и организация выполнения ме�
роприятий по строительству и разви�
тию этого вида Вооружённых Сил,
организация, проведение и контроль
мероприятий боевой подготовки,
обучения младших специалистов и
сержантов в интересах Сухопутных
войск. На Главкомат возложена и от�
ветственность за организацию меж�
видовой боевой подготовки, в связи с
чем орган управления боевой подго�
товкой Сухопутных войск преобразо�
ван в Главное управление боевой под�
готовки Сухопутных войск. 

Кроме того, в сфере деятельности
Главкомата Сухопутных войск оста�
лось руководство миротворческой де�
ятельностью, определение основных
направлений развития системы во�
оружения Сухопутных войск на
15�летнюю перспективу, участие в
разработке и реализации Государ�
ственной программы вооружения в
части, касающейся Сухопутных
войск, и некоторые другие функции. 

Добавилась задача руководства
проведением мероприятий по ликви�
дации последствий чрезвычайных си�
туаций на объектах Министерства

обороны РФ и при оказании помощи
МЧС России. Необходимость введе�
ния данной функции продиктовали
события лета прошлого года, связан�
ные с тушением лесных и торфяных
пожаров.

Задачи поставлены,
цели определены

Что касается 2011 учебного года, то
главная цель боевой подготовки Су�
хопутных войск в наступившем году
состоит в достижении уровня боевой
выучки соединений, воинских час�
тей и подразделений, гарантирующе�
го их способность вести боевые
действия и выполнять боевые задачи
в соответствии с предназначением в
различных условиях обстановки. 

В связи с этим основные задачи,
которые главнокомандующий Сухо�
путными войсками поставил подчи�
нённым, таковы:

l в системе командирской подго�
товки – повышение индивидуаль�
ной подготовленности офицеров и
сержантов к выполнению своих
функциональных обязанностей в за�
нимаемой должности и на одну сту�
пень выше, выработка и совершен�
ствование их методических умений
и навыков;

l в подготовке органов военного
управления – совершенствование их
слаженности и методов руководства

подчиненными воинскими частями
и подразделениями в различных ус�
ловиях обстановки, организации и
поддержания тесного взаимодей�
ствия с учетом применения разно�
видовых и разноведомственных
группировок войск (сил); 

l в одиночной подготовке воен�
нослужащих – выработка доведён�
ных до автоматизма практических
умений и навыков в действиях на
поле боя, при вооружении, военной
и специальной технике в различных
условиях обстановки.

l в подготовке соединений, частей
и подразделений – совершенствова�
ние их боевого слаживания и подго�
товки к ведению самостоятельных,
высокоманевренных, автономных
действий в различных видах боя в
условиях применения противником
самых современных средств воору�
жённой борьбы, изыскание и освое�
ние новых, эффективных приёмов и
способов ведения боевых действий.

При этом основные усилия, по
словам главнокомандующего Сухо�
путными войсками, предполагается
сосредоточить на боевом слажива�
нии подразделений до батальона
включительно. Это объясняется тем,
что именно от способности баталь�
онных тактических групп вести ав�
тономные высокоманевренные бое�
вые действия на изолированных
направлениях, в том числе и в отры�
ве от главных сил, во многом зави�
сит достижение успеха в современ�
ном общевойсковом бою. 

В рамках боевого слаживания
подразделений со всеми отделения�
ми и взводами предусматривается
провести боевые стрельбы, а с рота�

ми и батальонами – тактические
учения с боевой стрельбой. В даль�
нейшем спланировано проведение
более 40 тактических и тактико�спе�
циальных учений с соединениями и
частями родов войск и специальных
войск, а также около 80 командно�
штабных учений на местности. Бли�
же к завершению учебного года под
руководством начальника Генераль�
ного штаба Вооружённых Сил РФ
пройдёт оперативно�стратегическое
учение «Центр�2011».

Наряду с этим вновь, как и в
прошлом году, спланирован ряд сов�
местных учений с участием иност�
ранных государств, в том числе в
рамках ШОС, ОДКБ, совместное
оперативное учение с Белоруссией,
а также Монголией и Индией. 

В скором времени может возобно�
виться практика проведения совме�
стных учений с вооружёнными си�
лами США. На 2011 год спланирова�
ны переговоры о подготовке и про�
ведении такого учения в 2012 году.
Предусмотрен ряд ознакомительных
поездок в рамках обмена опытом по
подготовке войск в учебные центры,
расположенные в Европе и на тер�
ритории США. 

С 1 декабря 2010 года соединения
и части Сухопутных войск занима�
ются по новым, 10�месячным прог�
раммам боевой подготовки (вместо
5�месячных), а младшие специалис�

ты готовятся в течение трёх месяцев
(ранее – 5,5 месяца). 

Суть изменений заключается в
повышении интенсивности и каче�
ства боевой учёбы, увеличении про�
должительности этапов одиночной
подготовки военнослужащих и бое�
вого слаживания подразделений.
Так, продолжительность учебного
дня увеличилась до 8 часов вместо
шести, а во время полевых выходов
– до 10 часов. При этом суббота яв�
ляется полноценным выходным
днём. Ежедневно военнослужащие
занимаются по 4�5 часов физичес�
кой подготовкой (с учётом утренней
физической зарядки и спортивно�
массовой работы). 

Наиболее важные занятия, учения
и полевые выходы планируются и
проводятся комплексно, с участием
воинских формирований других ви�
дов Вооружённых Сил, родов войск
и силовых структур РФ. Это позво�
ляет добиваться качественной отра�
ботки вопросов организации и под�
держания взаимодействия при сов�
местном выполнении ими боевых
задач в современном общевойско�
вом бою. 

Ещё одна особенность заключает�
ся в том, что в новые программы
включён раздел по подготовке всех
подразделений к выполнению ми�
ротворческих задач. Ранее этот воп�
рос изучали только соединения и
части, предназначенные для мирот�
ворческой деятельности, по специ�
альной программе. При таком под�
ходе любое подразделение Сухопут�
ных войск в короткий срок сможет
приступить к выполнению этих спе�
цифических функций. 

НА СУХОПУТНЫХ 

При всё возрастающей роли воздушно�космических средств вооружённой
борьбы ни одна из ведущих армий мира не отказывается от своей сухопут�
ной составляющей. После долговременной фактической «борьбы за выжи�
вание» возобновилось и развитие Сухопутных войск Вооружённых Сил Рос�
сии. Предлагаемый читателям материал – об основных итогах этого раз�
вития в 2010 году и планах на 2011�й. 

АРМИЯ РОССИИ: ВЕК XXI



18 – 22 МАРТА 2011 г.

Подготовка младших
командиров

Переход на трёхмесячные прог�
раммы обучения младших специа�
листов позволяет трижды в год осу�
ществлять их выпуск, что, по мне�
нию генерал�полковника Постнико�
ва, должно привести к повышению
боеспособности соединений и час�
тей Сухопутных войск, где они после
обучения будут проходить службу в
течение 9 месяцев, а не шести, как
было ранее. 

Новые программы проходят апро�
бацию, и говорить сейчас о каком�
либо эффекте их внедрения преж�
девременно. Об этом предметно
можно будет судить только по ре�
зультатам итоговых проверок и
крупных войсковых учений. То есть
в конце учебного года. 

Большое внимание в Сухопутных
войсках уделяется подготовке про�
фессиональных сержантов. Напом�
ним, что их обучение началось в 2009
году в специально созданном Центре
подготовки сержантов на базе Ряза�
нского воздушно�десантного учили�
ща, которое сейчас является филиа�
лом Военного учебно�научного
центра Сухопутных войск «Обще�
войсковая академия Вооружённых
Сил РФ». В этом центре сержанты
готовятся по специальностям Сухо�
путных, Воздушно�десантных

войск, связи и автомобильных
войск. Срок обучения – 2 года 10 ме�
сяцев по программам среднего про�
фессионального образования. 

В прошлом году прошёл второй
набор кандидатов, причём не только
в Рязанский центр, но и в некоторые
другие военно�учебные заведения
Сухопутных войск. Количество обу�
чающихся пока, конечно, неболь�
шое, что в общем�то объяснимо. Во�
первых, ещё мало желающих связать
свою жизнь с армией из�за невысо�
кой привлекательности военной
службы, а во�вторых, к кандидатам
предъявляются очень строгие требо�
вания, и многие из них не проходят
отбор. Однако требования смягчать�
ся не будут, поскольку качество под�
готовки младших командиров, кото�
рые призваны внести существенный
вклад и в укрепление дисциплины в
подразделениях, и в организацию
боевой учёбы, в данном случае важ�
нее количества. 

Как ранее отмечал главнокоман�
дующий Сухопутными войсками, с
программами обучения курсанты
справляются достаточно хорошо как
по гражданским, так и по военным
дисциплинам. Этому способствует и
система материального стимулиро�
вания, когда размер их денежного
довольствия зависит от результатов
учёбы. Например, в Рязанском цент�
ре отличники уже сегодня получают
по 21 тысяче рублей, а хорошисты –
на 5 тысяч меньше. 

После окончания учёбы и назна�
чения на должности размер денеж�
ного довольствия сержантов значи�
тельно увеличится и должен превы�
сить среднюю зарплату по стране.

Так, сержант – командир отделения
(танка) с  2012 года будет получать
примерно 34 тысячи рублей. 

Набор курсантов для подготовки
младших командиров по программе
среднего профессионального обра�
зования в 2011 году планируется
провести в нескольких военных ву�
зах. То есть помимо Рязанского
центра планируется осуществить на�
бор и в другие филиалы Военного
учебно�научного центра «Обще�
войсковая академия Вооружённых
Сил РФ». Это прежде всего Моско�
вское и Дальневосточное высшие
военные командные училища, а так�
же Омский танковый инженерный
институт. Кроме того, приём канди�
датов для обучения на должности
сержантов будет организован в Ми�
хайловской артиллерийской акаде�
мии (г. Санкт�Петербург), Военной
академии войск ПВО Сухопутных
войск (г. Смоленск) и Военной ака�
демии РХБЗ и инженерных войск (г.
Кострома) по соответствующим спе�
циальностям.

Перевооружение

Как ранее отмечал генерал�пол�
ковник Александр Постников, для
того чтобы система вооружения Су�
хопутных войск соответствовала тем
требованиям, которые предъявляет
время, необходимо решить три ос�

новные проблемы. Первая заключа�
ется в весьма скромной доле совре�
менных образцов вооружения, воен�
ной и специальной техники (ВВСТ).
Вторая состоит в её разбалансиро�
ванности, когда устаревшие, низко�
эффективные средства разведки, уп�
равления, связи, навигации, целеу�
казания, опознавания, защиты, мас�
кировки не позволяют в полной ме�
ре реализовывать возможности име�
ющихся средств поражения, не гово�
ря уже о перспективных. И наконец,
третья – разунифицированность, то
есть слишком большая «разномароч�
ность» образцов ВВСТ, что сущест�
венно затрудняет их применение,
обслуживание и материально�техни�
ческое обеспечение в ходе боевых
действий. 

Для того чтобы решить эти и дру�
гие проблемы системы вооружения
Сухопутных войск и не допустить
возникновения их в будущем, а так�
же определить дальнейшие пути её
развития, Главкоматом разработана
концепция развития системы воору�
жения Сухопутных войск до 2025 го�
да. Главное её предназначение –
обеспечить межведомственную
стандартизацию, многофункцио�
нальность, сбалансированность и
модульность конструкций вооруже�
ния, информационную и техничес�
кую совместимость отдельных об�
разцов при их взаимодействии в ходе
совместного применения. Кроме то�
го, концепция должна помочь до�
биться единства взглядов органов
военного управления, разработчи�
ков и предприятий оборонно�про�
мышленного комплекса на страте�
гию развития ВВСТ для Сухопутных

войск с учётом мнения потребите�
лей, то есть военнослужащих, кото�
рые непосредственно будут приме�
нять их в бою.

Как отмечал главнокомандующий
Сухопутными войсками, при разра�
ботке концепции применялся новый
подход к развитию вооружения и во�
енной техники как единой целост�
ной системы, включающей в себя
интегрированные подсистемы обще�
войсковых формирований Сухопут�
ных войск. Основные из них – это
подсистемы бронетанкового воору�
жения и военной автомобильной
техники; ствольной артиллерии и
реактивных систем залпового огня;
наземного ракетного вооружения;
противотанковых средств; средств
ПВО; разведывательно�информаци�
онного обеспечения; беспилотных
летательных аппаратов; средств свя�
зи; автоматизированных систем уп�
равления войсками и оружием; бое�
вой экипировки и средств ближнего
боя и др. 

С учётом такого подхода в концеп�
ции определены следующие приори�
тетные направления развития систе�
мы вооружения Сухопутных войск:

формирование единой автомати�
зированной системы разведыватель�
но�информационного обеспечения
Сухопутных войск во всех звеньях
управления на основе дальнейшего
развития и интеграции на базе ЕСУ
ТЗ высокоэффективных средств раз�
ведки, связи, РЭБ, навигации, целеу�
казания, опознавания, обмена ин�
формацией, доведения сигналов уп�
равления и боевых задач и т.п.;

разработка и оснащение войск
различными видами высокоточного

оружия, как дальнобойного, так и
ближнего радиуса действия, сред�
ствами нелетального действия, а так�
же оружием на новых физических и
технологических принципах; 

внедрение роботизированных сис�
тем и комплексов ВВСТ, беспилот�
ных летательных аппаратов различ�
ного назначения, а также других
комплектов оборудования, обеспе�
чивающих применение образцов во�
оружения в режиме дистанционного
управления;

совершенствование боевой эки�
пировки с элементами интеллекту�
альных систем, позволяющей макси�
мально повысить эффективность
действий военнослужащих различ�
ных специальностей в современном
бою;

создание малогабаритных и сверх�
малых средств вооружённой борьбы
на основе микроминиатюризации и
нанотехнологий, особенно для реше�
ния задач разведки и боевого управ�
ления;

повышение защищённости и жи�
вучести личного состава, боевых и
обеспечивающих машин, выполне�
ние требований по эргономике и
обитаемости последних. 

Реализация этих и других пред�
ставленных в концепции направле�
ний развития системы вооружения
в перспективе позволит придать об�
щевойсковым формированиям Су�
хопутных войск облик разведыва�
тельно�поражающих систем, спо�
собных обеспечить своевременное
завоевание и удержание информа�
ционного и огневого превосходства
над противником, а при благопри�
ятных условиях – его разгром в на�

чальной или последующих фазах
военного конфликта любого масш�
таба.

Что же касается государственного
оборонного заказа на этот год, то, по
мнению генерал�полковника Пост�
никова, главная его особенность зак�
лючается в переходе от ремонта и мо�
дернизации имеющегося парка
ВВСТ к закупкам только новых, сов�
ременных образцов для комплектно�
го оснащения соединений и воинс�
ких частей Сухопутных войск. 

Прежде всего, предусматривается
закупить современные цифровые
средства связи и автоматизирован�
ные системы управления, такие, нап�
ример, как АСУ зенитной ракетной
бригадой (смешанной группиров�
кой) войск ПВО «Поляна�Д4М1»,
комплексную станцию автоматиза�
ции тактического звена управления
войсковой ПВО «Барнаул�Т» и дру�
гие.

Продолжится оснащение Ракет�
ных войск и артиллерии оперативно�
тактическими ракетными комплек�
сами «Искандер�М», реактивными
системами залпового огня «Торнадо�
Г», самоходными орудиями «Хоста»
и «Нона�СВК», противотанковыми
ракетными комплексами «Хризан�
тема�С» и пушками «Спрут�СД». 

Войска ПВО Сухопутных войск
получат модернизированные комп�
лексы С�300В4, «Бук�М2» и «Бук�
М3», зенитные ракетные системы
малой дальности «Тор�М2У(М)», пе�
реносные зенитные ракетные комп�
лексы «Игла�С» и «Верба». 

Предусмотрены закупки бро�
нетранспортёров новой модифика�
ции БТР�82А, современных эвакуа�
ционных машин БРЭМ�К на базе
БТР�80 и БРЭМ�Л на базе БМП�3,
специальных бронированных авто�
мобилей грузоподъёмностью до 2,5
тонны («Ивеко», «Тигр», «Волк»), а
также новых грузовиков КамАЗ се�
мейства «Мустанг». 

Высокоэффективные образцы тех�
ники поступят и на оснащение
соединений и частей специальных
войск. 

Автоматизация
управления

В последнее время много говорит�
ся о необходимости внедрения еди�
ной автоматизированной системы
управления прежде всего тактичес�
кого звена. Объясняется это доволь�
но просто – скорость управления
войсками сегодня должна быть го�
раздо выше, чем это было несколько
десятилетий назад и во многом су�
ществует поныне. Так что дело тут не
в моде на цифровые технологии, а в
том, чтобы существенно повысить
эффективность, оперативность, на�
дёжность и устойчивость управления
войсками и оружием.

Нынешние управленческие алго�
ритмы были разработаны ещё в 
1940�1950�е годы. Однако настала
пора перестать воспроизводить их,
ведь они не соответствуют характеру
современных общевойсковых опера�
ций, которые стали более динамич�

ными и высокоманевренными. К то�
му же существенно возросли быст�
родействие и возможности образцов
и комплексов вооружения, средств
связи, разведки и РЭБ. 

В таких условиях работа на бумаж�
ных картах, ручной сбор и обобще�
ние информации об обстановке, её
оценка и принятие решений после
длительных заслушиваний различ�
ных начальников и постановка задач
бумажными распоряжениями или по
устаревшим средствам связи – нас�
тоящий анахронизм. Кто будет так
управлять войсками, тот не сможет
своевременно реагировать на изме�
нения обстановки и, значит, потер�
пит поражение. 

Только внедрение ЕСУ ТЗ позво�
лит кардинально улучшить и уско�
рить процессы управления войсками
и оружием. В этой единой системе
будут интегрированы силы и сред�
ства разведки, автоматизированного
сбора и обобщения информации об
обстановке, спутниковая навигация
и цифровая радиосвязь. На каждой
единице техники, будь то КШМ
комбрига или БТР командира отде�
ления, будет установлен бортовой
компьютер. С их помощью команди�
ры всех степеней получат возмож�
ность выводить на экран монитора
электронную карту с постоянно об�
новляемыми в реальном режиме
времени данными боевой обстанов�
ки, определять координаты своего
местоположения и целей (объектов)
противника, ставить задачи на их
уничтожение, оперативно отдавать
боевые распоряжения, отслеживать
обеспеченность подразделений всем
необходимым для решения постав�
ленных перед ними задач и т.п. 

Таким образом, с внедрением ЕСУ
ТЗ в тактическом звене будет созда�
но единое информационное прост�
ранство, что в конечном итоге при�
ведёт к существенному повышению
эффективности применения соеди�
нений и частей на поле боя, позво�
лит опережать противника на всех
этапах операции.

«К настоящему времени ЕСУ ТЗ
практически создана и проходит
войсковые испытания в одном из со�
единений Сухопутных войск, – со�
общал ранее генерал�полковник
Постников. – Проведённое осенью
2010 года опытное КШУ в целом
подтвердило её эффективность и со�
ответствие предъявляемым требова�
ниям, хотя при этом были выявлены
и некоторые недостатки. Поэтому
мы решили дать промышленности
ещё один год на приведение ЕСУ ТЗ
в соответствие с нашими запросами». 

Проверка того, как изготовители
ЕСУ ТЗ устранят выявленные недос�
татки, по словам главнокомандую�
щего Сухопутными войсками, наме�
чена на конец 2011 года. Планирует�
ся, что тогда на бригадном тактичес�
ком учении её будут использовать
уже не только органы управления, а
соединение в полном составе. 

Александр ТИХОНОВ,
«Красная звезда». 

Фото Павла ГЕРАСИМОВА.
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На днях главнокомандующий Во�
енно�морским флотом России ад�
мирал Владимир Высоцкий в Санкт�
Петербурге провёл ежегодный опе�
ративный сбор командующих фло�
тами и объединениями ВМФ. В ходе
сбора обсуждались вопросы разви�
тия и строительства Военно�морс�
кого флота на период до 2020 года и
дальнейшую перспективу, а также
актуальные вопросы совершенство�
вания подготовки сил (войск) ВМФ
в новом облике Вооружённых Сил
РФ. Сбор командующих флотами и
объединениями ВМФ способство�
вал выработке единого понимания
основных направлений развития и
строительства ВМФ в среднесроч�
ной и долгосрочной перспективе, а
также совершенствованию уровня
профессиональной подготовки ру�
ководящего состава Военно�морс�
кого флота.

Сбор в соответствии с планом Ми�
нистерства обороны РФ проходил на
базе военного учебно�научного цент�
ра Военно�морского флота «Военно�
морская академия имени Адмирала
Флота Советского Союза Н.Г. Кузне�
цова», в который сегодня входят 12
учебных и научных учреждений. Это
Военно�морская академия, Высшие
специальные офицерские классы,
пять военно�морских институтов,
три НИИ, Нахимовское военно�
морское училище и Кронштадтский
морской кадетский корпус. Впервые
за многие годы столь разные органи�
зации живут и работают под единым
командованием, а значит, и по еди�
ным требованиям. Функционируют
новые для образовательных учрежде�
ний Военно�морского флота струк�
турные подразделения: Учебно�мето�
дический центр, Центр организации
научной работы и подготовки науч�
но�педагогических кадров, Научно�
исследовательский центр проблем
развития и функционирования
ВМФ, Научно�исследовательский
центр образовательных и информа�
ционных технологий. 

Российский Военно�морской
флот ждёт существенное техничес�
кое обновление. Появятся новые
надводные и подводные корабли. В
частности, в ближайшее время сос�
тав нашего флота пополнят новые
стратегические атомные подводные
ракетоносцы проекта «Борей». Каж�
дая такая подлодка будет нести на
своём борту межконтинентальные
баллистические ракеты морского ба�
зирования Р�30 «Булава», принять
которые планируется уже в этом го�
ду. Первый стратегический подвод�
ный ракетоносец четвёртого поколе�

ния проекта «Борей» «Юрий Долго�
рукий», оснащённый баллистичес�
кими ракетами «Булава», войдёт в
состав Тихоокеанского флота. Для
экипажа новой подводной лодки уже
построено общежитие в посёлке Ры�
бачий на Камчатке. Вслед за «Юрием
Долгоруким» российский Военно�
морской флот пополнят новые под�
водные ракетоносцы того же проекта
«Александр Невский», «Владимир
Мономах» и «Святитель Николай». 

На предприятии «Севмаш», где
создаются подлодки проекта «Бо�
рей», также завершается строитель�
ство головной атомной подводной
лодки четвёртого поколения «Севе�
родвинск».  Головная многоцелевая
атомная подводная лодка четвёрто�
го поколения проекта 885 (шифр
«Ясень») сегодня не имеет аналогов
в России. Корабль был спроектиро�
ван Санкт�Петербургским морским
бюро машиностроения «Малахит»,
заложен на Северном машиностро�
ительном предприятии в 1993 году.
Длительный период строительства
был обусловлен не только экономи�
ческими трудностями в стране, но и
принципиально новыми архитекту�
рой и вооружением подлодки. Она
получила новейшие комплексы свя�
зи и навигации, оснащена принци�
пиально новой ядерной энергети�
ческой установкой, несёт мощный
комплекс вооружения. Предполага�

ется, что к концу 2011 года эта под�
лодка пополнит состав ВМФ.

В январе 2012 года намечено сдать
флоту и обновлённый ракетный
подводный крейсер стратегического
назначения «Новомосковск».
РПКСН «Новомосковск» завершает
цикл средних ремонтов с модерни�
зацией, проводимых для крейсеров
проекта 667БДРМ с 1990�х годов.
Ранее такие работы были выполне�
ны на субмаринах «Верхотурье»,
«Екатеринбург», «Тула», «Брянск» и
«Карелия». В отличие от новейших
субмарин проекта 955 модернизиру�

емые лодки проекта 667БДРМ ис�
пытаны и освоены флотом уже дав�
но – строительство их велось во вто�
рой половине 1980�х годов. Сейчас 4
из 6 лодок этого типа перевооруже�
ны на ракету «Синева» – усовершен�
ствованный вариант испытанной
ракеты Р�29РМ. Ещё две лодки бу�
дут переоснащены «Синевой» в бли�
жайшие 3�4 года.

«Синева» обладает значительно
большей дальностью полёта – свыше
11.000 километров. В штатном вари�
анте ракета оснащается четырьмя
боевыми блоками. Кроме того, воз�
можно оснащение этих ракет прин�
ципиально новыми ядерными бое�
выми блоками, что позволит исполь�
зовать их для точечного поражения
особо важных целей. Лодки проекта
667БДРМ с новыми ракетами смогут

оставаться в строю в
течение ещё 15�20
лет, что определяет
их статус как основы
Морских стратеги�
ческих ядерных сил
наряду с новыми
субмаринами проек�
та 955 на ближай�
шую перспективу.

Как заявил недавно генеральный
директор Военно�промышленной
корпорации «НПО машинострое�
ния» Александр Леонов, государ�
ственная программа вооружения до
2020 года предусматривает разработ�
ку ракет нового поколения для
ВМФ. «До 80 процентов крылатых
ракет, которые стоят на вооружении
флота, – это ракеты нашей разра�
ботки. А многоцелевые подводные
лодки ВМФ России оснащены се�
годня только нашими противокора�
бельными ракетами. Так же, как все
самые крупные надводные корабли
ВМФ», – заявил он.

Гендиректор корпорации также
отметил: «Сегодня, к счастью, по
всем направлениям вооружения, в
том числе по тем, которыми мы за�
нимаемся, развитие предусматрива�
ется. Работы ведутся. О характерис�
тиках по понятным причинам я го�
ворить не могу, но направление раз�
вития обозначу. Тенденция – это
увеличение скорости до гиперзвука,
увеличение дальности действия.
Ещё одно важное направление –
универсальность».

Одна и та же ракета будет способ�
на действовать как по морским, так
и по наземным целям. Кроме того,
важна универсальность с точки зре�
ния используемых пусковых плат�
форм, когда ракету можно приме�
нять с носителя любого типа.

Гендиректор также подчеркнул,
что «понятный, чёткий портфель за�
казов у корпорации по линии воен�
но�технического сотрудничества
сформирован как минимум до 2018
года. Это довольно серьёзный пока�
затель, поскольку он позволяет нам
построить долговременную произ�
водственную программу. Имея, нап�
ример, твёрдый заказ по ракетам,
мы сегодня можем оптимизировать
график работ по годам, что�то делать
с опережением. В целом мы произ�
водим в год более полусотни ракет, в
отдельные годы объём доходит до
сотни изделий».

На «Адмиралтейских верфях» в
Санкт�Петербурге начались работы
по сборке секций дизель�электри�
ческой подводной лодки «Новорос�

сийск» проекта 636.6 «Кило», пред�
назначенной для передачи в состав
Черноморского флота России. Пе�
редача субмарины заказчику запла�
нирована на 2013 год. Строят ко�
рабль прогрессивным модульно�аг�
регатным методом с применением
информационных технологий, а
также с использованием передовых
технологий по сборке и сварке кор�
пусных конструкций, монтажу сис�
тем и оборудования. Подлодка пред�
назначается для уничтожения суб�
марин, надводных кораблей и судов
противника, защиты своих военно�
морских баз, морского побережья и
морских коммуникаций, а также ве�
дения разведки.

В этой подлодке предусмотрены
изменения в конструкции ряда сис�
тем и оборудования с учётом их
эксплуатации в Чёрном море. Одно�
типные субмарины, как ожидается,
войдут в состав российского ВМФ в
ближайшие годы.

Подводные лодки этого проекта –
яркий пример реализации и разви�
тия одной из самых успешных серий
в неатомном подводном кораблест�
роении. Важнейшими особенностя�
ми таких субмарин являются мало�
шумность, совершенная архитекту�
ра корпуса, разумная степень авто�
матизации всех процессов управле�
ния, мощное ракетоторпедное и
минное вооружение, хорошие усло�
вия обитаемости личного состава,
простота в обслуживании. На под�
лодках устанавливается новейший
инерциальный навигационный
комплекс с длительным хранением
параметров без коррекции, обеспе�
чивающий выдачу необходимой ин�
формации в ракетный комплекс в
подводном положении. Тем самым
обеспечивается повышенная скрыт�
ность в процессе выполнения бое�
вых задач. Также предусмотрена сов�
ременная автоматизированная ин�
формационно�управляющая систе�
ма, включающая подсистему управ�
ления ракетным оружием и обеспе�
чивающая решение командирских
задач, выдачу данных целеуказания
и управления ракетным оружием, а
также торпедными аппаратами.

На «Адмиралтейских верфях», где
в августе 2010 года была заложена
подлодка «Новороссийск», в общей
сложности построено свыше трёхсот
подводных лодок. Именно на стапе�
лях «Адмиралтейских верфей» была
построена и новейшая подводная
лодка «Санкт�Петербург». Эта субма�
рина уникальна по техническим ха�
рактеристикам. У неё повышенная
скрытность, большая автономность и
дальность плавания, высокая надёж�
ность. По совокупности этих качеств
она не имеет аналогов в мире. Новая
лодка может эксплуатироваться в
любых широтах, кроме районов со
сплошным ледовым покровом. Суб�
марина предназначается для уничто�
жения подлодок, надводных кораб�

лей и судов противника, защиты сво�
их военно�морских баз, морского по�
бережья и морских коммуникаций, а
также ведения разведки.

Большое внимание уделяется и
обновлению надводного флота. За
последнее время наш флот попол�
нился несколькими современными
боевыми единицами. В их числе –
корвет «Стерегущий». Этот корабль,
построенный на предприятии ОАО
«Северная верфь», разработан
Центральным морским конструкто�
рским бюро «Алмаз» и воплотил в
себе достижения современной ко�
раблестроительной науки. В систе�
ме корабля применены новейшие,
разработанные на российских

предприятиях ин�
тегрированные ин�
ф о р м а ц и о н н ы е
системы. Многоце�
левой корабль
морской зоны пред�
назначен для борь�
бы с надводными
кораблями, подвод�
ными лодками,
обеспечения ПВО,
а также для артил�
лерийской подде�
ржки высадки и
действий морского
десанта. В июле
этого года «Север�
ная верфь» также

планирует передать Военно�морс�
кому флоту корвет «Сообразитель�
ный», который, как предполагается,
войдёт в состав Балтийского флота.
Кроме того, на середину апреля зап�
ланирован спуск на воду корвета та�
кого же проекта «Бойкий».

На «Северной верфи» недавно
также состоялась закладка первого
серийного фрегата «Адмирал флота
Касатонов» для ВМФ России. Ра�
нее здесь был заложен головной ко�
рабль серии таких фрегатов – «Ад�
мирал Флота Советского Союза
Горшков» (проект 22350). Фрегат
предназначен для ведения боевых
действий в дальней и ближней
морских зонах, а также для участия
в решении задач в океанской зоне.

Некоторое время назад в состав
ВМФ вошёл сторожевой корабль
«Ярослав Мудрый». Построивший
этот корабль завод «Янтарь» – ак�
тивный участник многих междуна�
родных выставок в области военно�
технического сотрудничества. Это
единственный российский судост�
роительный завод, расположенный
в юго�восточной части Балтийского
региона вблизи крупнейших индуст�
риальных центров Европы. «Ярос�
лав Мудрый» – уже второй предста�
витель одного из проектов многоце�
левых кораблей. Новый СКР имеет
несколько отличий от первенца про�
екта – СКР «Неустрашимый», что
стоит на вооружении Балтийского
флота. Так, на системе газовыхлопа
кормовых дизель�генераторов уста�
новлены маслоуловители, которые
предотвращают загрязнение заборт�
ной воды. Внесены технические
новшества в системы управления, в
том числе и ударным оружием. Кро�
ме того, на «Ярославе Мудром» уста�
новлены современные образцы так�
тического оружия.

На «Янтаре» недавно состоялась
закладка первого фрегата проекта
11356 для ВМФ России. Новый ко�
рабль будет носить имя «Адмирал
Григорович». Сторожевой корабль
(фрегат) проекта 11356 – разработка
ОАО «Северное проектно�конструк�
торское бюро». Он предназначен для
ведения в океанских и морских
районах боевых действий против
надводных кораблей и подводных
лодок противника, отражения атак
средств воздушного нападения как
самостоятельно, так и в составе сое�
динения кораблей в качестве эско�
ртного корабля.

Как отмечал недавно главноко�
мандующий Военно�морским фло�
том РФ адмирал Владимир Высоц�
кий, одним�двумя кораблями этого
проекта начиная с 2013 года будет, в
частности, пополняться Черноморс�
кий флот России. По словам В. Вы�
соцкого, в 2015 году в составе Чер�
номорского флота должно быть не
менее пяти кораблей этого проекта,
для того чтобы в том числе решать
проблемы борьбы с пиратством в
районе Аденского залива.

В свою очередь президент Объе�
динённой судостроительной корпо�
рации (ОСК) Роман Троценко сооб�
щил, что Черноморский флот Рос�
сии в рамках государственной прог�
раммы вооружений получит нес�
колько кораблей ближней морской
зоны и группу дизельных подлодок.
«Черноморский флот – крайне ин�
тересная для нас тема. Туда мы пла�
нируем поставить четыре�шесть
корветов охраны водного района и
группу из четырёх�шести дизель�
электрических подлодок, первая из
которых будет строиться на «Адми�
ралтейских верфях», – сказал Тро�
ценко.

Флот России пополняется не
только новыми подводными лодка�
ми и надводными кораблями. Новая
техника поступает в береговые войс�
ка. Недавно на вооружение был при�
нят и новый плавающий бронежи�
лет, аналогов которому в мире нет.
Эти бронежилеты предназначаются
как для морской пехоты, так и для
моряков, которые несут службу на
надводных кораблях.

Поступает и новая спасательная
техника. Так, на протяжении нес�
кольких месяцев экипаж спаса�
тельного судна Черноморского
флота «Коммуна» отрабатывал за�
дачи с использованием современ�
ного телеуправляемого необитае�
мого подводного аппарата «Панте�
ра плюс». На выходах в море аппа�
рат прошёл на глубинах до 70 мет�
ров более 50 часов...

Корабельный состав ВМФ России
останется в ближайшее десятилетие
на уровне самых высоких мировых
требований, надёжно обеспечивая
интересы нашей страны в Мировом
океане и военно�политическую ста�
бильность в прилегающих морях.

Андрей ГАВРИЛЕНКО,
«Красная звезда».

ФЛОТ СМОТРИТ

Военно�морской флот России, как и прежде, будет оставаться надёжным
гарантом безопасности нашей страны на морских и океанских просторах. Он
будет пополняться кораблями. Моряков ждут новые учения и дальние походы.
Впереди у них новые океанские мили.

В БУДУЩЕЕ

«На современном этапе развития Военно�морского
флота, когда его присутствие в Мировом океане снова
приобретает стратегическое значение, военные моряки
решают важнейшие задачи по созданию благоприятной
обстановки, обеспечивающей защиту национальных ин�
тересов России».

«Необходимо понимать опасности мирного времени,
понимать возможные военные угрозы, то, какие стра�
тегические противники на каких направлениях могут
появиться у России в 2035–2050 годах. Для флота се�
годня одна из важнейших задач – участие в стратеги�
ческих действиях ядерных сил, стратегических опера�
циях как элементе сдерживания... Еще одна из задач –
демонстрация военно�морского присутствия. Учиты�
вая экономические возможности государства, и будет
строиться флот, чтобы решать конкретные задачи,
чтобы достичь определенных целей. Мы не можем
позволить себе роскошь тратить попусту, необдуман�
но колоссальные суммы...»

Главнокомандующий ВМФ
адмирал Владимир ВЫСОЦКИЙ.
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Этот отряд во главе с БПК «Адми�
рал Виноградов» прибыл из Влади�
востока в Аденский залив ещё в
конце декабря 2010 года. На его сче�
ту уже более десятка успешно про�
ведённых конвоев гражданских су�
дов ряда стран. Предшествующие
четыре отряда кораблей ТОФ прове�
ли в караванах более сотни торговых
судов. Ни одно из них не сумели
захватить пираты. В адрес командо�
вания флота от капитанов торговых
судов и руководителей судоходных
компаний поступили десятки бла�
годарственных писем и телеграмм.
Лучшим военным морякам, кото�
рые отличились в борьбе с пиратами
Сомали, вручены государственные
награды. 

За последнее время удалось сни�
зить количество пиратских нападе�
ний в районе Аденского залива и
Африканского Рога. Однако пол�
ностью искоренить эту проблему
пока невозможно. Морские разбой�
ники продолжают нападать на граж�
данские суда. Пиратство у берегов
Сомали обусловлено гражданской
войной, нищетой и практически
полным отсутствием возможности
законного труда в этом государстве.
Сомалийские пираты по�прежнему
остаются главной угрозой мировому
морскому судоходству.

Только за последние два года пи�
раты захватили в заложники почти
две тысячи моряков, которые время
от времени используются в качестве
«живого щита» при совершении
других нападений. По данным
Международной морской организа�
ции, количество нападений на суда
по всему миру по итогам 2010 года
достигло 445. В прошлом году в
районе Африканского Рога пираты
захватили около полусотни судов,
были взяты в плен свыше тысячи
моряков. Сейчас в плену у пиратов
по разным данным находятся как
минимум 700 человек и порядка 30
судов.

Победить морской разбой крайне
сложно. Но российские военные
моряки и их коллеги из ряда других
стран делают сегодня для этого всё
возможное. В числе тех боевых еди�
ниц, которым доводилось решать
задачи по охране морского судоход�
ства от пиратов, был сторожевой ко�
рабль Балтийского флота «Неустра�
шимый». Ему доводилось уже дваж�
ды выполнять эти функции. Итог
этих боевых вахт в Аденском заливе
общий – безупречное обеспечение
безопасности судов. А вот задачи
перед экипажем стояли разные. 

Накануне второго похода «Неуст�
рашимый» целенаправленно гото�
вился к нему, зная, какие методы и
приёмы противодействия пиратству
нужно отрабатывать. Во время пер�
вой антипиратской вахты, не имея
никакого опыта и профессиональ�
ных рекомендаций, экипажу прихо�
дилось ориентироваться на месте,
по ходу несения боевой вахты расп�
ределять новые обязанности, отра�
батывать новые элементы в боевом
расписании, налаживать взаимо�
действие с соседними судами во
время тренировки экипажа на слу�
чай абордажа «Неустрашимого» пи�
ратами. 

Но во время выхода в море весь
личный состав находится на своих
местах, выделить дополнительные
силы на охрану самого корабля не�
возможно. Потому на боевые вахты
в Аденский залив вместе с экипа�

жем «Неустрашимого» всегда отп�
равлялось спецподразделение морс�
ких пехотинцев, которые обеспечи�
вали внешнюю охрану корабля и
были задействованы при освобож�

дении захваченных пиратами судов.
Кроме того, на борту сторожевика
базируется палубный вертолёт
Ка�27. И хотя главная задача верто�
лёта – поиск, обнаружение и унич�
тожение подводных лодок против�
ника и поисково�спасательные опе�
рации, последние два года у Ка�27
появилась новая «специализация» –
обнаружение пиратских лодок, по�
мощь нашим морякам в их задержа�
нии. Кстати, пиратская джонка, как
трофей первой боевой вахты «Не�
устрашимого» у берегов Сомали, се�
годня стал экспонатом Музея флота
в Балтийске. 

Ещё ближе познакомиться с пи�
ратами экипажу сторожевика дове�
лось год назад, когда сомалийцами
была предпринята попытка захвата
иностранного транспортного судна.
Вот тут балтийцы наяву увидели ре�
зультаты своих рекомендаций, сде�
ланных по итогам первой боевой
службы в Аденском заливе. Ведь это
именно «Неустрашимый» доказал,
что на гражданских судах, работаю�
щих в этом районе Мирового океа�
на, обязательно нужно оборудовать
крепость – изолированное помеще�
ние, откуда блокируется управление

кораблём, обеспеченное радиос�
вязью и запасом продовольствия.
Вот в такой крепости и укрылся
экипаж пострадавшего судна, од�
новременно запрашивая помощи у

всех близлежащих кораблей. На по�
мощь поспешили СКР «Неустраши�
мый» и американский эсминец
«Фаррагут». Наш корабль оказался
быстрее. Пираты были переданы на
БПК «Адмирал Чабаненко», а позже
сомалийским властям.

Став первым в истории российс�
кого флота военным кораблём, вы�
полнившим задачу обеспечения бе�
зопасности в районе Аденского за�
лива, этот сторожевик за два конвоя
провёл 22 каравана, в общей слож�
ности 60 судов. На основе опыта,
приобретённого «Неустрашимым»,
были разработаны рекомендации и
для сменивших его военных кораб�
лей ВМФ России, и для судоходных
компаний. А в арсенал самого «Не�
устрашимого» с тех пор добавился
станковый пулемёт – для подразде�
ления «чёрных беретов», которые
выходят с ним на боевые службы.  

Безусловно, обстановка в Аден�
ском заливе была очень сложной,
что потребовало от экипажа повы�
шенной ответственности, знаний,
но балтийцы всегда с честью справ�
ляются с поставленными перед ни�
ми задачами. А море – неуправляе�
мая стихия – регулярно испытывает
молодых парней штормами, изну�
рительной качкой и трудной матро�
сской работой. Но после такой под�
готовки и закалки моряки, прошед�

шие службу на «Неустрашимом»,
становятся настоящими мужчина�
ми. Сейчас на корабле из двухсот
членов экипажа 60 новичков, при�
шедших на корабль осенью прош�
лого года. Каждый из них за это вре�
мя освоил основные функции, не�
обходимые матросу при нахожде�
нии корабля в море, знает собствен�
ное место «в строю» и свои конкрет�
ные задачи, которые должен выпол�
нить в обычном распорядке жизне�
деятельности корабля, в боевой обс�
тановке и во время борьбы за живу�
честь.  

Экипаж СКР «Неустрашимый»
установил на Балтийском флоте и
собственную новую традицию. Те�
перь при прохождении Баб�эль�
Мандебского пролива из Красного
моря в Аденский залив балтийцы от�
мечают День антипирата. Весёлое
театрализованное действо похоже на
празднование Дня Нептуна, только
на стороне неприятеля, понятное
дело, морские пираты. В честь побе�
ды над ними в каюте истории «Не�
устрашимого» установлены уже два
тубуса со списками экипажей, пос�
вящённых в антипираты... 

Андрей ГАВРИЛЕНКО,
Светлана БЕЛОЦКАЯ, 

«Красная звезда».
Фото Светланы БЕЛОЦКОЙ 

и Виталия АНЬКОВА. 

С конца 2008 года военные моряки России в соответствии с поручением
Президента Российской Федерации и резолюцией Совета Безопасности
ООН осуществляют сопровождение российских и иностранных торговых
судов, обеспечивая безопасность морского судоходства у побережья Сома�
ли. В настоящее время эти функции возложены на уже пятый по счёту
отряд кораблей Тихоокеанского флота.

БОЕВЫЕ ВАХТЫ ФЛОТА
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В числе кораблей, которым уже до�
водилось решать задачи по охране
морского судоходства в районе
Аденского залива, � БПК «Адмирал
Трибуц». По словам его командира
капитана 1 ранга Андрея Кузнецова,
корабль всегда находится в полной
боевой готовности. О ходовых качест�

вах боевой единицы говорит такой
факт: в прошлом году корабль нахо�
дился в море 114 дней и прошёл более
8 тысяч миль. А в 2009 году с учётом
плавания в морскую зону Африкан�
ского Рога БПК находился в море в
общей сложности 139 суток. Тогда в
ходе патрулирования в Аденском за�
ливе Индийского океана боевой ко�
рабль сопроводил в безопасные воды
более семидесяти судов из различных
стран мира, предотвратил несколько
попыток захвата судов пиратами,
принял участие в совместных рос�
сийско�китайских учениях антипира�
тской направленности. 

� У берегов Сомали в 2009�м мы
выполнили все поставленные перед
нами задачи, � вспоминает Андрей
Анатольевич. � Да иначе и быть не
могло! Ведь в экипаже не один месяц
готовились к тому походу. Многие из
матросов, отказавшись от весеннего
увольнения в запас, подписали конт�
ракт с командованием, чтобы выйти
на боевую службу, побывать в иност�
ранных портах. Моряки шли с боль�
шим желанием испытать себя в на�
стоящей боевой работе. Тем более что
мы внимательно изучили опыт похо�
да в Аравийское море боевых товари�
щей с больших противолодочных ко�
раблей «Адмирал Виноградов» и «Ад�
мирал Пантелеев». Уже осознавали,
как обнаружить, определить морских
пиратов, как лучше эксплуатировать
технику в южных широтах. Опира�
лись в том нелёгком для нас морепла�
вании на опытнейших офицеров и

старшин команд, у которых за плеча�
ми десятки лет службы на этом кораб�
ле. У многих мичманов в пору станов�
ления в первичной офицерской
должности и поныне охотно перени�
мают опыт вчерашние выпускники
военно�морских вузов. К примеру,
для старшины команды зенитно�ра�
кетной батареи корабля старшего
мичмана Александра Наконечного
это была уже пятая боевая служба,
второй поход в Индийский океан. У
него и сын Геннадий служит в этом
экипаже, занимая должность техника
группы обеспечения малой зенитной
артиллерии. Вот такие люди создают
здесь обстановку сплочённости и
преданности флоту, из года в год ста�
вят молодых моряков в строй.

Основу экипажа большого проти�
володочного корабля составляют на�
стоящие профессионалы. Многие его
офицеры и мичманы, матросы и стар�
шины были недавно поощрены в свя�
зи с 25�летием корабля за добросове�
стную службу. Среди тех, чей ратный
труд отмечен командованием, � стар�
ший помощник командира корабля
капитан 2 ранга Алексей Болотников,
командир штурманской боевой части
старший лейтенант Дмитрий Блинов,
командиры зенитно�ракетных бата�
рей капитан�лейтенант Артём Рапота
и лейтенант Александр Галибин, ко�
мандир группы управления минно�
торпедной боевой части лейтенант
Илья Цветков, командир боевой час�
ти связи капитан�лейтенант Сергей
Бондаренко, главный механик кораб�

ля капитан 2 ранга Олег Сёмин, ко�
мандиры других боевых частей и под�
разделений  капитан�лейтенанты Вла�
димир Самохвалов и Дмитрий Боль�
шунов, лейтенанты Александр Куре�
пов и Павел Дронов, старшины ко�
манд связи мичманы Юрий Парфё�
нов и Владимир Широков, техник ос�
вещения воздушной обстановки лей�
тенант Владимир Романов...

По мнению начальника штаба ТОФ
контр�адмирала Сергея Авакянца, и
сам командир корабля капитан 1 ран�
га Андрей Кузнецов � настоящий спе�
циалист в своём деле. Экипаж кораб�
ля не снижает планку боевой подго�
товки и сейчас. В скором времени
«Адмиралу Трибуцу» предстоит новый
дальний поход...

Сегодня антипиратскую вахту не�
сёт БПК «Адмирал Виноградов», ко�
торый был первым из кораблей Тихо�
океанского флота, проторивших путь
к берегам Сомали с целью проводок
международных конвоев судов. Ещё в
январе 2009 года он принимал эту
вахту у сторожевого корабля Балтий�
ского флота «Неустрашимый». По
словам командира БПК «Адмирал
Виноградов» капитана 1 ранга Петра
Подкопайло, опыт проведения по�
добных караванов судов накоплен у
тихоокеанцев ещё с начала 90�х годов
прошлого столетия, когда наши ко�
рабли уходили на боевую службу в
Персидский залив. БПК обеспечивал
там безопасность гражданского судо�
ходства с сентября 1989 года по фев�
раль 1990�го, с сентября 1992 года по
январь 1993�го и с ноября 1993 года
по март 1994�го.

Во время первой вахты тихоокеан�
цев в Аденском заливе, как отметил
капитан 1 ранга Пётр Подкопайло,

наши моряки применяли новую так�
тику в противодействии морскому
бандитизму, значительно активнее ис�
пользуя возможности морской авиа�
ции. Во время проводки 12 конвоев
наши вертолёты поднимались в воз�
дух десятки раз, контролируя аквато�
рию, проводя разведку на опасных
направлениях, в конечном итоге
предотвращая нападения на различ�
ные суда. Для этого на борт вертолёта
под командованием первоклассных
вертолётчиков подполковника Алек�
сандра Воронина и полковника Игоря
Шлыкова размещали группу бойцов
антитеррористической деятельности с
пулемётами, которые вели предупре�
дительный огонь по пиратским посу�
динам. 

� Едва с борта голландского контей�
неровоза «Нэдмолд Баренс» поступила
на наш корабль просьба о помощи,
когда к ним приближались три пират�
ские быстроходные лодки с реальной
угрозой захвата, мы тут же поднялись в
небо на вертолёте Ка�27, � рассказывал
полковник Игорь Шлыков, бывший в
том походе старшим авиационной
группы. � А капитану голландского
судна были даны рекомендации увели�
чить ход и резко менять курс, чтобы ус�
ложнить пиратам высадку на борт чу�
жого судна. Как только мы подлетели к
контейнеровозу, разбойники прекра�
тили стрельбу и стали уходить в сторо�
ну. Мы открыли предупредительный
огонь с целью их полной остановки.
Потом на лодки высадились досмотро�
вые группы с нашего БПК...

Константин ЛОБКОВ,
«Красная звезда».

Н а  с н и м к е :  командир БПК
«Адмирал Трибуц» капитан 1 ранга
Андрей КУЗНЕЦОВ.

ЕСЛИ ЗАВТРА В ПОХОД...

Сегодня соединение надводных ко�
раблей Тихоокеанского флота живёт
наряду с выполнением плановых за�
дач боевой учёбы постоянной подго�
товкой экипажей к дальним похо�
дам. Именно отсюда к берегам Со�
мали, чтобы обеспечить безопас�
ность гражданского судоходства,
отправляются большие противоло�
дочные корабли. Постепенно накап�
ливается общефлотский опыт про�
тиводействия морским пиратам в
опасной для мореплавания зоне.
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Структура Военно#воздушных сил
претерпела существенные измене�
ния. Как ранее сообщал главком
ВВС, Военно�воздушные силы фак�
тически завершили своё реформиро�
вание в составе Вооружённых Сил
РФ. На сегодняшний день ВВС Рос�
сии имеют в своём составе Главное
командование, семь оперативных
командований, семь авиационных
баз 1�го разряда, восемь � 2�го разря�
да, а также 13 бригад воздушно�кос�
мической обороны. В новой структу�
ре Вооружённых Сил РФ четыре ко�
мандования ВВС и ПВО вошли в
состав объединённых стратегических
командований. Таким образом, все
силы и средства, расположенные на
территории четырёх военных окру�
гов, теперь находятся в непосред�
ственном подчинении командующих
объединёнными стратегическими
командованиями (военными округа�
ми). Именно они с недавнего време�
ни ответственны за применение во�
енной авиации в интересах межвидо�
вых группировок. В то время как за
Главным командованием закрепле�
ны задачи планирования и организа�
ции боевой подготовки, перспектив�
ного развития Военно�воздушных
сил, а также подготовки руководя�
щего состава органов управления.

Коренные изменения в связи с
этим произошли в боевом составе
Военно�воздушных сил. Осущес�
твлён переход от корпусов, дивизий
и авиационных полков к новым
структурам, таким как авиационные
базы и бригады воздушно�космичес�
кой обороны. В меньшей степени
структурные изменения затронули
войска противовоздушной обороны.
Основу боевого состава ПВО в нас�
тоящее время составляют бригады
воздушно�космической обороны, в
состав которых входят зенитные ра�
кетные и радиотехнические полки,
подразделения специальных войск,
тыла и технического обеспечения. 

В авиации в процессе укрупнения
одних и сокращения других соедине�
ний и частей произошло масштабное
перебазирование сил и средств к
местам вновь сформированных авиа�
баз. Наряду с этим создаётся сеть ба�
зовых военных городков, что позво�
ляет концентрированно развивать
инфраструктуру и улучшать социаль�
но�бытовые условия проживания во�
еннослужащих. Основа боевого сос�
тава авиации ВВС на сегодняшний
день представлена авиационными
базами, а ключевой тактической еди�
ницей остаётся авиационная эскад�
рилья. В зависимости от решаемых
задач, количества штатных тактичес�
ких подразделений в составе (авиа�
ционных, вертолётных эскадрилий),
количества закреплённых аэродро�
мов (постоянного базирования, опе�
ративных, рассредоточения и т.д.)
авиабазы подразделяются на два раз�
ряда. Авиационные базы первого
разряда по статусу соответствуют
тактическим соединениям и имеют в
своём составе базирующиеся на раз�
ных аэродромах авиационные груп�
пы различного назначения. Авиаци�
онные базы второго разряда по ста�
тусу соответствуют авиационному
полку и имеют преимущественно од�
нородные авиагруппы.

Несмотря на все перемещения в
рамках создания авиабаз, аэродром�
ная сеть ВВС России не изменилась.
Определены базовые аэродромы, ко�
торые после доведения их до совре�
менного уровня позволят принимать
все рода авиации: от лёгкой беспи�
лотной до тяжёлой бомбардировоч�
ной и стратегической. Более того,
планируется принятие изменений в
закон, позволяющих безвозмездно
использовать любой гражданский
аэродром в интересах ВВС. Возмож�
ность использования гражданских
аэродромов обеспечит авиации опе�
ративный манёвр.

Результатом выполненных в 2010
году учебных задач стали возросшие
показатели лётной и боевой подго�
товки авиации. Переподчинение сил
и средств авиации в объединённые
стратегические командования не
сказалось на организации боевой
подготовки в частях и соединениях
ВВС. Средний налёт на одного лёт�
чика увеличился по сравнению с

предыдущим годом на 9 процентов.
На качество лётно�тактической под�
готовки, несомненно, повлияло ко�
личество лётно�тактических учений,
число которых возросло на 14 про�
центов, в том числе с боевой стрель�
бой � на 18 процентов. В полтора ра�
за увеличились объёмы подготовки
лётного состава на классность.

Итогом этой работы стало успеш�
ное участие лётных экипажей ВВС в
крупномасштабном оперативно�
стратегическом учении «Вос�
ток�2010», в ходе которого было ор�
ганизовано перебазирование фрон�
товой авиационной составляющей
из европейской части страны к теат�
ру военных действий для создания
группировки на новом стратегичес�
ком направлении. Участвуя в круп�

номасштабных учениях, формирова�
ния ВВС выполняли как функции
поддержки, так и решали самостоя�
тельные задачи, отрабатывая
действия по созданию авиационных
группировок, организации и веде�
нию боя. С привлечением авиации
ВВС России в минувшем году были
организованы совместные меропри�
ятия боевой подготовки с вооружён�
ными силами других государств. Так,
при высоком качестве решены зада�
чи в рамках учений «Взаимодей�
ствие�2010», «Мирная миссия�
2010», «Индра�2010».

2011 учебный год для Военно�воз�
душных сил обещает стать насыщен�
ным мероприятиями боевой подго�
товки как в плане привлечения воен�
ной авиации для участия в крупных
межвидовых учениях, так и по от�
дельным планам объединений и сое�
динений ВВС и ПВО. Основное вни�
мание Главного командования ВВС в
этом учебном году сосредоточено на
отработке алгоритмов действий орга�
нов военного управления в новой
структуре, а также мероприятиях по
боевому слаживанию и применению
сил и средств командований ВВС и
ПВО в составе войск округа. Масш�
табным экзаменом боевой готовнос�
ти станет стратегическое учение
«Центр�2011», в котором будут за�
действованы оперативные группы,
силы и средства территориальных
командований, Дальней и военно�
транспортной авиации.

На уровне объединений в составе
Оперативно�стратегического коман�
дования воздушно�космической
обороны, командований Дальней и
военно�транспортной авиации на
протяжении всего года запланирова�
ны командно�штабные учения и
штабные тренировки. Бригады ВКО
пройдут проверку боем при выпол�
нении практических стрельб по ми�
шеням на основных полигонах ВВС.
В рамках оперативной и совместной
подготовки Вооружённых Сил ни од�
но значимое мероприятие не прой�

дёт без участия военно�транспорт�
ной авиации. Продолжится боевое
дежурство и воздушное патрулирова�
ние над нейтральными водами Ми�
рового океана экипажами Дальней
авиации. Во всех четырёх военных
округах командования ВВС и ПВО
начиная с весны приступили к отра�
ботке практического применения
сил и средств военной авиации и
ПВО авиабаз и бригад воздушно�
космической обороны по предназна�
чению в рамках тактических и кома�
ндно�штабных учений.

В рамках международного сотруд#
ничества в Военно�воздушных силах
продолжится совместная работа в
составе Объединённой системы ПВО
СНГ, Организации Договора о кол�
лективной безопасности, Шанхайс�
кой организации сотрудничества, а
также на уровне двусторонних дого�
ворённостей с вооружённым силами
иностранных государств. В частнос�
ти, в ходе совместной подготовки го�
сударств � участников ОС ПВО СНГ
будет организована проверка радио�
локационного взаимодействия и об�
мена данными о воздушной обста�
новке, кульминацией которой станет
совместное учение «Боевое содруже�

ство�2011». В ходе подготовки и ор�
ганизации совместных действий в
составе ОДКБ состоится оператив�
но�тактическое учение с Коллектив�
ными силами оперативного реагиро�
вания стран�участниц на территории
Армении. В составе сил государств �
членов Шанхайской организации
сотрудничества Военно�воздушные
силы примут участие в совместном
антитеррористическом учении
«Мирная миссия�2011». Кроме того,
в рамках двустороннего сотрудниче�
ства в планах ВВС на будущий год �
проведение совместного оператив�
ного учения с Белоруссией, участие в
российско�индийском учении «Инд�
ра�2011» и совместном оперативно�
тактическом учении с Казахстаном
«Восток�2011».

В Государственной программе во#
оружения на период 2011�2020 годов
Военно�воздушные силы рассматри�
ваются в числе приоритетных нап�
равлений оснащения и переоснаще�
ния Вооружённых Сил РФ. В сред�
несрочной перспективе планируется
кардинально обновить весь техни�
ческий парк и парк вооружений
ВВС, включая авиационную технику,
средства противовоздушной оборо�
ны, разведки, радиоэлектронной
борьбы и радиотехнические сред�
ства. К 2015 году на новые образцы
вооружения и военной техники пе�
рейдут до 30 процентов соединений
и воинских частей, к 2020 году по не�
которым видам вооружений плани�
руется выйти на 100 процентов, а в
целом по ВВС � не менее чем на 80
процентов. Обновление авиапарка
будет осуществляться по двум нап�
равлениям: модернизация ныне су�
ществующих образцов вооружения и
разработка принципиально новых.
Наиболее приорететна в этом отно�
шении программа по созданию са�
молёта пятого поколения. Закупки
перспективного авиационного
комплекса фронтовой авиации так�
же предусмотрены Госпрограммой
вооружения до 2020 года. В числе

приоритетных задач � перевооруже�
ние боевых частей фронтовой и ар�
мейской авиации на современную
технику. В ближайшие пять лет в со�
ответствии с уже подписанными дол�
госрочными контрактами Военно�
воздушные силы получат около 130
боевых самолётов и вертолётов. 

Во фронтовой авиации часть
действующих самолётов строя будет
модернизирована, к тому же за анало�
гичный период самолётный парк по�
полнится более чем на 50 процентов
новыми и примерно на 14 процентов
перспективными самолётами. В соот�
ветствии с государственным оборон�
ным заказом на 2011 год планируется
закупка и поставка в войска самолётов

Су�27СМ, Су�30М2, Су�34, Су�35С,
Як�130. В соответствии с уже подпи�
санными тремя государственными
контрактами в период до 2015 года
ВВС России получат в общей слож�
ности около 70 новых боевых самолё�
тов марки «Сухой». Среди них около
50 многофункциональных сверхма�
невренных истребителей Су�35 и по�
рядка 25 многоцелевых истребителей
Су�34.

Долю современной авиационной
техники в составе армейской авиации
в среднесрочной перспективе плани�
руется довести до 70 процентов. В
2011 году планируется поставка вер�
толётов Ка�52, Ми�28Н, 
Ми�8АМТШ, Ка�226 и учебного вер�
толёта «Ансат�У». К настоящему вре�
мени  авиационная часть, дислоциру�
емая в Будённовске, полностью
укомплектована боевыми ударными
вертолётами Ми�28Н «Ночной охот�
ник». А первые образцы боевых вер�
толётных комплексов нового поколе�
ния Ка�52 уже поступили в Торжокс�
кий центр боевой подготовки и пере�
учивания лётного состава армейской
авиации для опытной эксплуатации и
дальнейшей постановки в строй.

Для Дальней авиации приорите�
том остаётся совершенствование тех�
нической оснащённости авиапарка в
основном за счёт модернизации са�
молётов Ту�160, Ту�95МС, Ту�22МЗ,
Ил�78М, которая в среднесрочной
перспективе должна быть доведена
до 80 процентов. В части, касающей�
ся авиационного парка командова�
ния военно�транспортной авиации,
предусматривается переоснастить
технику в два этапа как за счёт мо�
дернизации самолётов строя, так и за
счёт закупки новых, которых должно
стать более 50 процентов. 

Всего до 2020 года планируется за�
купить и провести модернизацию
около 2.000 авиационных комплек�
сов с постоянно нарастающим еже�
годным темпом. При этом количест�
во новой техники к тому времени
составит более 1.500 самолётов и вер�

толётов, а модернизированной � око�
ло 400. В шесть раз планируется уве�
личить долю беспилотных средств,
доведя их до 30 процентов от состава
всей авиации. Спланированные до
2020 года мероприятия, по предвари�
тельным расчётам специалистов,
позволят почти в 18 раз увеличить
долю современного высокоточного
оружия, почти в 4,5 раза повысить
количество авиационных комплек�
сов, способных действовать кругло�
суточно и всепогодно, в 10�12 раз
снизить уровень потерь самолётов и
вертолётов. Всё это обеспечит стоп�
роцентную способность авиабаз эф�
фективно действовать в едином раз�
ведывательно�информационном уп�

равляющем поле в любых условиях. 
Структура и боевой состав Опера�

тивно�стратегического командования
воздушно�космической обороны пре�
терпели не столь кардинальные изме�
нения, в то время как его техническая
составляющая стремительно совер�
шенствуется. Уже второй полк, осна�
щённый современными зенитными
ракетными системами С�400, готов к
заступлению на боевое дежурство в
Центральном промышленном районе
страны. В апреле � мае на боевое дежу�
рство будут поставлены новые зенит�
ные ракетно�пушечные комплексы
ближнего действия «Панцирь�С». В
обозримом будущем задачи и в возду�
хе, и в космосе предстоит решать но�
вой системе С�500, которая сейчас на�
ходится в стадии разработки.

Изменения состава и структуры
частей и подразделений РТВ обусло�
вили необходимость повышения бо�
евой эффективности находящихся
на вооружении комплексов, систем и
средств. За последние пять лет закуп�
лено около 70 новых и модернизиро�
ванных локаторов, а также до 80
комплексов средств автоматизации.
Кроме того, проведены опытно�
конструкторские работы по модер�
низации существующих РЛС, а так�
же маловысотных РЛС и высотоме�
ров в целях улучшения их тактико�
технических характеристик. 

Система технического и тылового
обеспечения Военно�воздушных сил
меняется вместе с модернизацией и
переоснащением Военно�воздуш�
ных сил на новые образцы вооруже�
ния и техники. Сеть ремонтных
предприятий ВВС будет преобразо�
вана в авиаремонтный холдинг с уп�
равляющей компанией в составе
ВВС. Хранение и ремонт вооруже�
ния ПВО, снабжение запасными
элементами будут организованы на
единой центральной базе. В каждом
командовании ВВС и ПВО сформи�
рованы базы войскового ремонта. 

В создании перспективной структу#
ры воздушно#космической обороны
Российской Федерации Военно�воз�
душным силам отводится одна из
ключевых ролей. Эта работа ведётся
в соответствии с Концепцией воз�
душно�космической обороны РФ на
период до 2016 года и дальнейшую
перспективу, утверждённой Прези�
дентом Российской Федерации 5 ап�
реля 2006 года. На данном этапе соз�
данная на базе Оперативно�страте�
гического командования система
воздушно�космической обороны
позволяет защитить центральный
промышленный район России от
авиационных и космических угроз:
межконтинентальных баллистичес�
ких ракет, крылатых ракет противни�
ка, самолётов и массированных ави�
ационных ударов. В перспективе
планируется объединить существую�
щие системы противовоздушной и
противоракетной обороны, органы
предупреждения о ракетном нападе�
нии и контроля воздушного и косми�
ческого пространства под единое уп�
равление стратегического командо�
вания.

Александр АЛЕКСАНДРОВ,
«Красная звезда».

Российские Военно�воздушные силы приступили к очередному периоду обуче�
ния в оптимизированной структуре и обновлённом составе в рамках нового об�
лика Вооружённых Сил РФ. Избавившись от дублирующих функций и избыточ�
ных звеньев управления, российские ВВС перешли на новую организационно�
штатную структуру, сформировали полноценные боевые соединения и обновили
авиационный и наземный парк техники. О перспективах Военно�воздушных сил в
новом облике в своих выступлениях неоднократно заявляли главнокомандующий
ВВС России генерал�полковник Александр ЗЕЛИН и другие высокопоставленные
должностные лица.

ВВС РОССИИ: 
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ОДНИМ из этапов учения, на ко�
торое были приглашены представи�
тели центральных и региональных
СМИ, стала подготовка вооружения,
военной техники и грузов к десанти�
рованию парашютным способом,
погрузка их в самолёты военно�
транспортной авиации Ил�76, десан�
тирование личного состава и техники
в тыл условного противника, уничто�
жение его превосходящих сил. 

Как рассказал заместитель руково�
дителя ДКШУ по десантированию
полковник Анатолий Хлебников,
погрузка техники в грузолюки Ил�76
– процесс достаточно сложный и
весьма ответственный, поскольку от
чёткой и слаженной работы военно�
служащих ВДВ и экипажей самолётов
зависит сама возможность выброски. 

– Больших физических затрат
здесь не требуется, но необходимы
согласованные действия экипажей
боевой машины и самолёта, – заме�
тил он. – Перед загрузкой в Ил�76
боевой машины десанта вначале ук�
ладывается многокупольная (в зави�
симости от массы объекта от 9 до 12
куполов) парашютная система и мон�
тируется на БМД. Готовность техни�
ки проверяется офицерами воздуш�
но�десантной службы, после чего она
загружается и крепится техниками в
самолёт в строго отведённое место,
вплоть до миллиметра. Вся проделан�
ная работа проверяется комиссией. В
зависимости от типа, массы и габари�
тов объекта в Ил�76 может войти от
одной до трёх единиц техники. В дан�
ном случае три боевых машины де�
санта БМД�2. Подчеркну, что наши
парашютные системы проверены,
надёжны и адаптированы к любым
погодным условиям. Приземление
осуществляется на амортизирующие
устройства без ущерба для техники. 

В свою очередь заместитель ко�
мандира авиабазы ВТА, дислоцирую�
щейся в Твери, подполковник Иван
Золотько сообщил, что по количеству
задействованных сил и средств это
для авиаторов достаточно масштаб�
ное учение. Всего на основные этапы
ДКШУ было привлечено порядка 20
самолётов военно�транспортной и
фронтовой авиации (истребительной
и бомбардировочной), а также верто�
лёты Ми�24 армейской авиации.

Говоря о самом процессе десанти�
рования, офицер подчеркнул, что
здесь от экипажа корабля требуются
особая точность и реакция при рабо�
те на курсе выброски. 

– По установленному сигналу мы
поднимаемся на маршрут, маневри�
руем, выполняем тактические задачи,
– пояснил подполковник Золотько.
– В заданное время выходим в точку
начала десантирования. За выброс�
кой техники следит борттехник по
АДО (авиационно�десантному обо�
рудованию). Он находится в грузовой
кабине в специальном месте. Воз�
никновения нештатных ситуаций
быть не должно. При этом все проб�
лемные случаи прописаны в инструк�
циях, и мы постоянно тренируемся, в
том числе и на тренажёрах, по выходу
из нештатных ситуаций за короткое

время. Для примера: при десантиро�
вании техники её платформа может
застрять в грузолюке в промежуточ�
ном положении или вообще остаться
на месте, когда вытяжная парашют�
ная система уже сработала. Но, пов�
торюсь, при каждом таком форс�ма�
жоре у лётчиков есть чёткий алго�
ритм действий. 

Удалось пообщаться и с молодым
офицером – помощником команди�
ра одного из кораблей старшим лей�
тенантом Дмитрием Строговым,
окончившим Краснодарское высшее
военное авиационное училище лёт�
чиков в 2008 году. Он рассказал, что в

его обязанности входит следить за ре�
жимами полёта – скоростью, высо�
той, направлением. Говоря о слож�
ностях, он отметил, что зимой особое
внимание обращается на обледене�
ние самолёта, которое влияет на ха�
рактеристики полёта. Также из�за
груза, находящегося в самолёте, ме�
няется его центровка, и управление
становится немного другим. 

– Один из самых неприятных мо�
ментов – это когда техника выходит
из грузолюка самолёта, – уточняет
старший лейтенант. – Хвост корабля
опускается, и пилот смотрит не в го�
ризонт, а вверх. 

Авиаторы обратили внимание
журналистов на то, что первым в бо�
евом порядке полетит самолёт�раз�
ведчик, собирающий метеоинфор�
мацию, для того чтобы остальные
экипажи смогли внести коррективы

в свои расчёты по высадке десанта и
техники в нужную точку (купольная
система парашюта не управляется).
Ещё одна задача самолёта�разведчи�
ка  – десантировать разведыватель�
ные подразделения (приданного на
учение отдельного разведполка). Их
цель – доразведка местности, захват
плацдарма и удержание его до прихо�
да основных сил (недопущение вне�
запного нападения). Идущие через
определённое время вслед за самолё�
том�разведчиком другие Ил�76 осу�
ществляют выброску техники, грузов
и основных сил дивизии. Разведчи�
ки, к слову, совершали прыжки на
управляемых парашютах, которые
позволяют планировать в воздухе по
горизонтали. 

ПО ЗАМЫСЛУ учения, в ходе ро�
зыгрыша действий войск обозначе�
ния в тыл условного противника на
заснеженную площадку приземления
Новики (Рязанская область) из само�
лётов ВТА Ил�76 было десантировано
около 1.000 военнослужащих 106�й
дивизии и 12 единиц боевой техники
(шесть БМД�2, три 120�мм самоход�
но�артиллерийских орудия 2С�9 «Но�
на», машина ГАЗ�66, топливозаправ�
щик и платформа с дополнительны�

ми материальными средствами и бо�
еприпасами). 

Сопровождавший журналистов на
манёврах официальный представи�
тель Управления пресс�службы и ин�
формации Минобороны РФ по ВДВ
полковник Александр Чередник ком�
ментировал этап десантирования.

– Вся техника сработала штатно, –
сообщил он, подводя итоги. – Выб�
роску личного состава и грузов прик�
рывали современные средства ПВО и
РЭБ, стоящие на вооружении соеди�
нения. Приземлившись, десантники
нашли свою технику (на боевых ма�
шинах стоят поисковые передатчики,
а у наводчиков�операторов и механи�
ков�водителей есть поисковые при�
ёмники), расшвартовали её и приго�
товили к использованию. После сбо�
ра на площадке приземления, осуще�
ствлявшегося с применением совре�
менных автоматизированных систем
управления и связи, десантники
приступили к рейду для выполнения
задач в тылу условного противника и
уничтожения его объектов.

В это время на командном пункте
действиями подчинённых управляли
старшие офицеры во главе с коман�
диром 106�й гвардейской воздушно�
десантной дивизии гвардии полков�
ником Владимиром Кочетковым (на
нижнем снимке). Поступали доклады
о выполнении задач, отдавались рас�
поряжения и команды. 

Захватив объекты «противника»,
десантники совершили 40�километ�
ровый рейд по труднопроходимой
местности (более чем метровый слой
снега) на полигон Дубровичи для
проведения дневных и ночных бое�
вых стрельб. 

Отметим, что в ходе учения для
разведки и наблюдения активно ис�
пользовались беспилотные летатель�
ные аппараты модели «Груша» произ�
водства ООО «Ижмаш – беспилот�

ные системы» (г. Ижевск), стоящие
на вооружении ВДВ. 

Пуск такого аппарата (весом 2,4
кг) осуществляется оператором с ру�
ки против ветра, а посадка – при по�
мощи выкидного парашюта.  Ин�
формация (фото, видео, сигналы) с
беспилотника в реальном времени с
точным указанием координат объек�

тов и целей поступает на наземную
станцию управления, включающую в
себя приёмо�передаюший блок и но�
утбук с сенсорным экраном для вве�
дения полётного задания, его кор�
ректировки во время полёта. 

СТОИТ рассказать и о том, что по�
мимо информационного пункта, соз�
данного офицерами по работе с лич�
ным составом, на площадке призем�
ления был развёрнут мобильный
храм Русской православной церкви.
Заведующий сектором ВДВ военного
отдела Московской патриархии РПЦ
(десантники называют его главным
священником ВДВ) отец Михаил
подчеркнул, что мобильный храм на
базе КамАЗа представлен на манёв�
рах впервые. 

– Это экспериментальный обра�
зец, создан на деньги церкви, – рас�
сказал он. – Православным в поле�
вых условиях сложно выполнять ре�
лигиозные ритуалы – божественную
литургию, молебны, другие таин�
ства. У нас много утвари, икон. Поэ�
тому и было принято решение соз�
дать первый православный храм на
колёсах. Теперь мы можем за три ча�
са всё развернуть, организовать свою
службу, а затем по необходимости всё
свернуть и переехать в другое место.
Он пока единственный, но считаю,
что, когда в процессе эксплуатации
мы его доработаем, учитывая все не�
достатки, выявленные в процессе ра�
боты, то появятся и другие подобные
храмы, которые, полагаю, полезно
иметь в каждом соединении, где есть
в этом нужда. 

Также отец Михаил обратил внима�
ние на то, что впервые на этапе десан�
тирования одновременно совершили
прыжок три священнослужителя, ко�
торые несут службу при ВДВ. Двое из
них после приземления приняли
участие в розыгрыше боя, непосред�
ственно находясь рядом с военнослу�

жащими, участвовавшими в захвате
объектов условного противника. Ещё
несколько священников участвовали
в других этапах ДКШУ на земле, в
частности, благословляли «крылатую
гвардию» при загрузке на самолёты.

– Мы раздали ребятам 50 кг кара�
мели, чтобы было веселее вести «бо�
евые» действия. Стюардесс ведь нет в
военных самолётах, вот мы их роль,
можно сказать, и выполняем, – с
доброй улыбкой пошутил отец Ми�
хаил, к слову, прошедший курс обу�
чения в Военной академии Генераль�
ного штаба. – У солдата есть автомат,
а у священника – крестики, иконки,
молитвослов, летом обязательно свя�
тая вода, но самое главное – доброе
слово. Мы подбадриваем, поддержи�
ваем парней, чтобы они осознавали,
что занимаются святым богоугодным
делом. Не будет их – не будет Рос�
сии. Кстати, многие священники
могут помочь солдату не только сло�
вом, но и делом, к примеру, лямку
поправить, подтянуть снаряжение.
Вообще наше присутствие на учени�
ях необходимо для того, чтобы люди
во время тяжёлой боевой учёбы не
унывали, не злились друг на друга,
поступали всегда по совести и чести.
Для нас это вполне боевая задача по
борьбе. Мы гордимся, что у нас есть
возможность быть вместе с десант�
никами и в «горячих точках», и на
родной рязанской земле.

ИТАК, десантировавшись, захва�
тив объекты условного противника,
десантники совершили 40�километ�
ровый рейд по труднопроходимой
местности на полигон Дубровичи для
проведения дневных и ночных бое�
вых стрельб. 

По замыслу учения, одна из рот
вошла в боевое подвижное охранение
для предупреждения внезапного на�
падения «противника» и провела
ночные боевые стрельбы, в ходе ко�
торых для подсветки целей артилле�
рия дивизии применила осветитель�
ные боеприпасы. В это время один из
батальонов соединения вышел на
указанный рубеж и перешёл к оборо�
не. Рота, выполнив задачу, по прика�
зу командования отошла к батальону
на рубеж обороны во второй эшелон.
Усиленный батальон при поддержке
артиллерии и авиации провёл днев�
ные стрельбы. 

Этими этапами ДКШУ руковод�
ство учением проверило готовность
подразделений к ведению боевых
действий в ночных и дневных усло�
виях. 

Подводя итоги манёвров, коман�
дир 106�й гвардейской воздушно�де�
сантной дивизии гвардии полковник
Владимир Кочетков подчеркнул, что
командиры всех степеней показали
хорошие знания и навыки в подго�
товке личного состава к десантирова�
нию и бою, по управлению подразде�
лениями при решении боевых задач в
рамках учения. Результаты стрельб
днём и ночью свидетельствуют о том,
что десантники эффективно приме�
няют своё оружие. 

– Конечно, есть у нас недостатки,
есть, разумеется, и лучшие, и отста�
ющие военнослужащие, – заключил
комдив. – Но на то оно и учение,
чтобы выявлять пробелы и ошибки,
а затем работать над их устранени�
ем. Главное, что у личного состава
есть желание показать все свои на�
выки, умения и готовность в любых
условиях выполнить поставленную
задачу, а у командиров – быстро
принять самое целесообразное ре�
шение и без промедления довести
его до подчинённых. 

Виктор ХУДОЛЕЕВ,
«Красная звезда».

Рязанская область – Москва.

Фото Юрия ШИПИЛОВА 
и Алексея ВЕРПЕКИ.

Как уже сообщала «Красная звезда», с 28 февраля по 5 марта 2011 года
в Тульской и Рязанской областях проведено дивизионное командно�штаб�
ное учение с 106�й гвардейской воздушно�десантной Краснознамённой, ор�
дена Кутузова дивизией на местности с десантированием и боевой
стрельбой. Общее руководство ДКШУ осуществлял командующий Воз�
душно�десантными войсками генерал�лейтенант Владимир Шаманов.

В учении приняли участие более 3.500 военнослужащих, было задей�
ствовано около 200 единиц техники. В ходе манёвров отрабатывались
вопросы подготовки органов управления соединения и частей в полевых ус�
ловиях с применением современных средств автоматизированной систе�
мы управления (АСУ) и связи, организации взаимодействия с органами бо�
евого управления авиацией, противовоздушной обороны и радиоэлектрон�
ной борьбы, выполнения учебно�боевых задач.

С ДЕСАНТИРОВАНИЕМ
И БОЕВОЙ СТРЕЛЬБОЙ
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Ракетные войска стратегическо�
го назначения непрерывно несут
дежурство в постоянной готовнос�
ти к выполнению боевых задач по
приказу Верховного Главнокоман�
дующего Вооружёнными Силами.
Ежесуточно на боевых постах в
составе дежурных сил находятся
около 6 тысяч человек.

В настоящее время РВСН воору�
жены шестью типами ракетных
комплексов. У ракетчиков сосре�
доточено примерно две трети ядер�
ных боезарядов СЯС России, спо�
собных в считаные минуты решить
задачи по поражению объектов на
территории противника. По сум�
марной ударной мощи РВСН пре�
восходят любой из видов и родов
войск Вооружённых Сил.

Впрочем, ведущая роль РВСН в
ядерной триаде определяется не
только количественным составом
ракетных носителей, числом и воз�
можностями боевых зарядов.
Вклад РВСН в ядерное сдержива�
ние определяют высокая оператив�
ная готовность, живучесть объек�
тов, всепогодность решения пос�
тавленных задач, устойчивость бо�
евого управления РВСН в условиях
противодействия возможного про�
тивника.

Упор в построении перспектив�
ной ударной группировки РВСН
будет сделан на её качественное
преобразование, с тем чтобы к кон�
цу 2016 года ракетные комплексы с
продлёнными сроками эксплуата�
ции составляли не более 20 про�
центов, а новые ракетные комп�
лексы – не менее 80 процентов
группировки. Произойдёт качест�
венное совершенствование систем
боевого управления войсками и
оружием. В этот же период будет
осуществляться разработка востре�
бованных временем новых ракет�
ных комплексов, в том числе на за�
мену тяжёлой ракеты «Воевода».
Как сообщил первый заместитель
министра обороны Российской
Федерации Владимир Поповкин,
Россия планирует разработать но�
вую тяжёлую жидкостную ракету.
Он подчеркнул, что твёрдотоплив�
ный «Тополь» способен нести мак�
симально три боевых блока, а жид�
костная ракета – десять. Да, «То�

поль» более манёвренный, и за счёт
мобильности ПГРК можно усилить
мощь ответно�встречного ядерного
удара. Но эффективность приме�
нения тяжёлых ракет такова, что
американцы больше всего опаса�
лись именно «Воеводы». 

Как ранее заявлял командующий
РВСН генерал�лейтенант Сергей
Каракаев, стратегические ракет�
ные комплексы с ракетами «Воево�
да», «Стилет» и «Тополь» при прод�
лении сроков их эксплуатации мо�
гут сохраняться в группировке Ра�
кетных войск стратегического наз�
начения до 2026 года.

Практика показала, что имею�
щийся у комплексов технический
ресурс намного превышает ранее
установленный гарантийный срок
эксплуатации. Каков этот запас
прочности, сейчас однозначно оп�
ределить достаточно сложно. С
этой целью проводится ряд опыт�
но�конструкторских работ.

Их экономическая целесообраз�
ность очевидна. Например, прод�
ление срока эксплуатации комп�
лекса с ракетой РС�20В «Воевода»
позволит сохранить эти самые
мощные в мире ракеты в группи�
ровке РВСН до 2026 года. Такая же
возможность существует и для ра�
кет РС�18 и РС�12М.

Одновременно продолжается
модернизация группировки РВСН
за счёт постановки на боевое дежу�
рство ракетных полков с новыми
ракетными комплексами. Воору�

жение новых типов и новых видов
РВСН разрабатывают совместно с
оборонными предприятиями. Ра�
кетные войска вместе с генераль�
ными конструкторами ряда отече�
ственных предприятий и организа�
ций промышленности обеспечива�
ют не только поддержание надле�
жащего состояния и совершен�
ствование существующих ракет�
ных вооружений, но и их серьёз�
ную модернизацию с неизменной
целью: при любых условиях обес�
печить гарантированное ядерное
сдерживание.

Одним из наиболее эффектив�
ных средств повышения живучести

ракетных комплексов по�прежне�
му остаётся применение подвиж�
ных грунтовых ракетных комплек�
сов (ПГРК), таких как новейший
российский комплекс с МБР 
РС�24, обладающий возмож�
ностью оперативного выхода из
пункта постоянной дислокации и
скрытного рассредоточения на
больших территориях.

– Данный ПГРК придаёт устой�
чивость группировке в ответных
действиях и является реальным
свидетельством приоритета России
в ракетно�ядерной области, – под�
черкнул генерал�лейтенант Кара�
каев.

Напомним, что в середине де�
кабря прошлого года в Тейковской
ракетной дивизии (Ивановская об�
ласть) поставлен на опытно�боевое
дежурство дивизион, вооружённый
межконтинентальными баллисти�
ческими ракетами (МБР) РС�24
«Ярс». 

МБР РС�24 с разделяющейся го�
ловной частью разработана Мос�
ковским институтом теплотехни�
ки. Эта ракета создана с использо�
ванием научно�технических и тех�
нологических решений, реализо�
ванных в ракетном комплексе «То�
поль�М», что существенно сокра�
тило сроки и затраты на её созда�
ние.

Принятие на вооружение МБР
РС�24 усилит боевые возможности
ударной группировки РВСН по
преодолению систем противора�

кетной обороны, тем самым укре�
пив потенциал ядерного сдержива�
ния российских СЯС. В будущем
вместе с моноблочной МБР 
РС�12М2 (ракетный комплекс 
«Тополь�М») МБР РС�24 составит
основу ударной группировки
РВСН, которая будет способна в
составе СЯС России надёжно
обеспечить безопасность страны и
её союзников.

Естественно, что при формиро�
вании перспективных планов стро�
ительства РВСН учитываются по�
ложения Договора между РФ и
США о мерах по дальнейшему сок�
ращению и ограничению стратеги�

ческих наступательных вооруже�
ний, подписанного 8 апреля 2010
года президентами России и США
в Праге. Этот договор, как подчёр�
кивает командующий РВСН, не
снизит возможности Стратегичес�
ких ядерных сил России при вы�
полнении их главной функции.

– Взаимное сокращение Росси�
ей и США их ядерных потенциалов
не повлияет на возможности СЯС
России обеспечивать ядерное сдер�
живание, – сказал генерал�лейте�
нант Каракаев. – Основным крите�
рием сокращения стратегических
наступательных вооружений явля�
ется сохранение ядерного баланса

с США и обеспечение гарантиро�
ванного ядерного сдерживания.

Договор накладывает определён�
ные количественные ограничения
на носители и боезаряды Стратеги�
ческих ядерных сил как России,
так и США. Через семь лет после
начала действия нового договора
суммарное количество СНВ каж�
дой из сторон не должно превы�
шать: 700 единиц – для развёрну�
тых носителей, 1.550 единиц – для
боезарядов на развёрнутых носите�
лях, 800 единиц – для развёрнутых
и неразвёрнутых носителей.

Сокращение группировки РВСН
осуществляется путём вывода из
боевого состава выслуживших ус�
тановленные сроки ракет и сохра�
нения на боевом дежурстве ракет�
ных комплексов, имеющих запас
эксплуатационного ресурса, в том
числе продлённый.

Структурно Ракетные войска бу�
дут представлять собой род войск
постоянной готовности, способ�
ный в любой ситуации гарантиро�
ванно выполнить поставленные
перед ним задачи.

В конечном итоге Ракетные
войска стратегического назначе�
ния будут иметь сбалансирован�
ную структуру, а на их вооружении
всегда будет находиться оптималь�
ное количество ракет, предназна�
ченных для решения разноплано�
вых задач, связанных с обеспече�
нием ядерного сдерживания и
безопасности России в XXI веке.

Дмитрий АНДРЕЕВ,
«Красная звезда».

Фото автора.

За более чем полувековую ис�
торию РВСН по прямому назна�
чению как военная сила ни разу
не применялись, но совместно с
другими компонентами Стра�
тегических ядерных сил всегда
влияли на решение многих воен�
но�политических проблем. Они
сегодня остаются важнейшим
компонентом СЯС России.

ГАРАНТ СУВЕРЕНИТЕТА
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2010 год был насыщен важными со�
бытиями и мероприятиями, играющи�
ми существенную роль в повседнев�
ной деятельности Космических войск.
Как и в целом в Вооружённых Силах,
значительно возросла интенсивность
оперативной и боевой подготовки. В
течение всего года проводилась актив�
ная работа по поддержанию, наращи�
ванию боевой готовности, состава и
потенциала орбитальной группировки
космических аппаратов (КА) и назем�
ных средств систем предупреждения о
ракетном нападении (ПРН), контроля
космического пространства (ККП),
противоракетной обороны (ПРО),
частей запуска и управления КА, со�
вершенствованию повседневной дея�
тельности и уровня подготовки войск. 

Дежурными силами ПРН, ПРО и
ККП в 2010 году было обнаружено бо�
лее 30 пусков отечественных и иност�
ранных ракет космического назначе�
ния и баллистических ракет. При этом
пропусков обнаружений при нахожде�
нии траекторий в зоне ответственнос�
ти наших средств не допущено.

В 2010 году обеспечено поддержа�
ние на требуемом уровне орбитальной
группировки Российской Федерации.
Боевыми расчётами Космических
войск проведено и обеспечено прове�
дение шести запусков КА в интересах
Минобороны. В рамках Федеральной
космической программы России, Фе�
деральной целевой программы «Гло�
бальная навигационная система»,
программ международного сотрудни�
чества и коммерческих проектов про�
ведено и обеспечено 18 запусков КА
различного назначения. 

Дежурными сменами Главного
центра им Г.С. Титова в прошедшем
году проведено около 340 тыс. сеансов
управления КА. Срывов в выполнении
задач управления не допущено.

В течение 2010 г. продолжалось вы�
полнение ряда научно�исследова�
тельских и опытно�конструкторских
работ по созданию перспективных
космических комплексов и систем с
увеличенным сроком активного суще�
ствования. Проводились лётные ис�
пытания вновь созданных космичес�
ких аппаратов связи, навигации, дис�
танционного зондирования Земли. В
прошлом году завершены лётные ис�
пытания ракет�носителей «Союз�2.1а»
и «Рокот». В настоящее время ведутся
работы по приёму данных носителей в
штатную эксплуатацию.

В рамках развития наземной косми�
ческой инфраструктуры космодрома
Плесецк, наземного автоматизирован�
ного комплекса управления КА, сис�
тем ПРН, ПРО, ККП и других объек�
тов продолжается процесс оснащения
(переоснащения) Космических войск
новыми наземными средствами уп�
равления космическими аппаратами,
радиолокационными средствами.
Среди приоритетных направлений
следует выделить создание наземной
инфраструктуры космического ракет�
ного комплекса «Ангара» на космод�
роме Плесецк. В соответствии с утве�
рждённым Минобороны России и
ФКА генеральным планом�графиком
создания КРК «Ангара» проведение
первого пуска РН лёгкого класса «Ан�
гара�1» и начало лётных испытаний
КРК «Ангара» планируется осущест�
вить не позднее 2013 года.

Оргштаты
К концу 2010 года были

завершены мероприятия по
оптимизации состава, орга�
низационной структуры и
штатной численности Косми�
ческих войск. Так, в рамках
перехода Вооружённых Сил
Российской Федерации на
перспективный облик Косми�
ческие войска перешли на дву�
хуровневую систему управления войс�
ками и вышли на установленную ми�
нистром обороны Российской Феде�
рации численность военнослужащих
и гражданского персонала. 

В ходе этой работы оптимизирова�
ны организационная структура и чис�
ленность центрального аппарата Кос�
мических войск, состав и численность
соединений, воинских частей и орга�
низаций, дислоцированных в Москве
и Московской области. При оптими�
зации исключены подразделения, вы�
полняющие дублирующие функции,
создана единая система материально�
технического обеспечения соедине�
ний и частей Космических войск.
Кроме того, Космические войска пе�
решли на финансирование по терри�
ториальному принципу.

В минувшем году в состав Косми�
ческих войск передан учебный центр
РВСН, расположенный на космодро�
ме Плесецк, который теперь будет го�
товить младших специалистов в инте�

ресах всех видов и родов войск Воору�
жённых Сил Российской Федерации
и станет крупным учебным подразде�
лением Космических войск.

В целях создания единого замкну�
того цикла проведения испытаний
объектов ракетно�космической тех�
ники, объединения в единый контур и
под единым органом управления ре�
шения задач обеспечения измерения�
ми пусков ракет полигон Кура (Кам�
чатский край) был передан из состава
Ракетных войск стратегического наз�
начения в состав Космических войск.
Это в конечном итоге позволяет обес�
печивать дальнейшую оптимизацию
военной инфраструктуры Вооружён�
ных Сил Российской Федерации и

унификацию номенклатуры средств
измерения.

Задачи Космических войск
В 2011 году исполняется 10 лет с мо�

мента образования Космических
войск. За этот период совершенство�
валось вооружение этого рода войск,
для управления им внедрялись самые
современные информационные тех�
нологии, что в свою очередь позволи�
ло уменьшить долю человеческого
фактора. А повышение надежности
систем и комплексов дало возмож�
ность снизить количество необходи�
мого резерва. 

Сегодня можно с уверенностью ут�
верждать, что Космические войска
органично вписались в проводимую
оптимизацию структуры и численнос�
ти Вооружённых Сил. При этом они
не только не растеряли набранные
темпы наращивания потенциала, но и
создали задел на будущее. Проведён�
ные мероприятия по оптимизации ор�
ганизационной структуры Космичес�
ких войск не привели к изменению
объёмов выполняемых задач, а глав�
ное – к снижению качества и опе�
ративности их реше�
ния.

В
2010 году Косми�

ческие войска провели и обес�
печили проведение 31 пуска ракет�но�
сителей, которыми были выведены на
орбиту  43 КА. Из них – 23 российских
и 20 иностранных КА.

При этом 24 пуска РН были прове�
дены с космодрома Байконур и 6 пус�
ков – с космодрома Плесецк. Один
пуск РН «Днепр» произведён с пози�
ционного района «Ясный» (Оренбур�
гская обл.).

С космодрома Плесецк был прове�
дён пуск МБР «Тополь�М».

В настоящее время в составе отече�
ственной орбитальной  группировки
находится свыше 70 процентов кос�
мических аппаратов военного и двой�
ного назначения. Необходимо отме�
тить, что 26 февраля 2011 года  осуще�
ствлён пуск космического аппарата
нового поколения – «Глонасс�К», ко�
торый стал знаковым в истории Кос�
мических войск: впервые космичес�
кий аппарат системы ГЛОНАСС вы�
веден на орбиту ракетой�носителем
«Союз�2�1Б» с разгонным блоком
«Фрегат». И впервые орбитальная

группировка российской системы
глобальной спутниковой навигации
восполнена космическим аппаратом,
выведенным с космодрома Плесецк. 

Система ПРН
Можно сказать, что в настоящее

время система предупреждения о ра�
кетном нападении (СПРН) находится
на новом высокотехнологичном эта�
пе развития. Космические войска уже
в этом году планируют поставить на
боевое дежурство модернизирован�
ные командные пункты, а также го�
ловной образец радиолокационной
станции высокой заводской готов�
ности (РЛС ВЗГ) метрового диапазо�
на в Лехтуси. Новые средства имеют

более высокие боевые возможности и
эксплуатационные характеристики.

В соответствии с утверждёнными
графиками продолжается создание
новой РЛС ВЗГ дециметрового диа�
пазона в Армавире. На 2012 год запла�
нированы государственные испыта�
ния полного состава этой РЛС ВЗГ с
последующей постановкой на боевое
дежурство.

Начато строительство радиолока�
ционных станций нового поколения
в Иркутской и Калининградской об�
ластях.

Необходимо отметить, что наряду с
созданием новых радиолокационных
средств значительное внимание уде�
ляется работам по модернизации РЛС
«Дарьял», «Днепр» и «Волга», стоя�
щих на боевом дежурстве в системе
ПРН, с целью

п о в ы ш е н и я
их техничес�
ких характе�
ристик и
возможнос�
тей. Это
п о з в о л и т
К о с м и �
ч е с к и м

войскам ка�
чественно решать пос�

тавленные перед ними задачи до
ввода новых РЛС ВЗГ. 

Необходимо отметить, что средства
космической составляющей системы
ПРН осуществляют контроль райо�
нов стартов баллистических ракет в
пределах своих боевых возможностей.
Состояние средств космического
эшелона системы ПРН позволяет га�
рантированно выполнять боевую за�
дачу по обнаружению стартов баллис�
тических ракет до ввода перспектив�
ных средств. Дальнейшее развитие
космического эшелона системы ПРН
связано с созданием Единой косми�
ческой системы обнаружения и бое�
вого управления (ЕКС). Средства
ЕКС создаются в соответствии со
сроками, установленными указами
Президента Российской Федерации. 

Система контроля
космического
пространства

В минувшем году на объектах Глав�
ного центра контроля космического
пространства проводились работы по
повышению их технических возмож�
ностей и обнаружительных характе�
ристик. В рамках модернизации ра�

диооптического комплекса системы
ККП «Крона» в 2010 году с положи�
тельными результатами проведены го�
сударственные испытания лазерного
оптического локатора. В ближайшее
время планируется проведение госуда�
рственных испытаний всего комплек�
са «Крона».

В плановом порядке продолжаются
работы по модернизации оптико�
электронного комплекса системы
ККП «Окно». Закуплено и поставлено
на объект эксплуатации необходимое
для проведения модернизации обору�
дование. 

В 2010 учебном году средствами
СККП обнаружены и распознаны по�
рядка 20  КА иностранных государств

военного назначения. Осуществлён
контроль вывода на орбиты около 90
космических аппаратов. Взято на соп�
ровождение более 70 космических ап�
паратов. Выданы в ЦУП�М 82 предуп�
реждения об опасных сближениях
космических объектов с Международ�
ной космической станцией. Осущес�
твлён контроль за прекращением бал�
листического существования более
180 космических объектов. 

Особое внимание уделялось конт�
ролю состава и состояния орбиталь�
ных группировок иностранных кос�
мических систем, а также проведению
экспериментов на орбитах с космичес�
кими аппаратами иностранных госу�
дарств.

Противоракетная оборона
Развитие средств системы противо�

ракетной обороны проводится в пла�
новом порядке. Необходимые финан�
совые средства заложены в Государ�
ственной программе вооружения. Ве�
дутся работы по модернизации суще�
ствующих средств системы ПРО. 

В настоящее время проводятся ра�
боты по изготовлению опытных об�
разцов, испытания отдельных состав�
ных частей, систем и агрегатов. Новые
технические решения по модерниза�
ции и созданию средств ПРО отраба�
тываются при проведении ежегодных
испытаний ВВТ на полигоне Сары�
Шаган, расположенном в Республике
Казахстан.

Кроме того, благодаря заложенным
на этапе разработки и изготовления
значительным запасам ресурса не
прекращаются мероприятия по прод�
лению сроков службы средств систе�
мы ПРО до момента ввода в эксплуа�
тацию модернизированных и новых
образцов ВВТ. 

Наземный комплекс
управления

В Главном испытательном центре
испытаний и управления космичес�
кими средствами (ГИЦИУ КС)
им. Г.С. Титова, как и в других воинс�
ких формированиях Космических
войск, в минувшем году проводились
мероприятия по оптимизации орга�
низационной структуры и штатной
численности, связанные с переходом
на новый облик Вооружённых Сил
Российской Федерации. В результате
проведённых мероприятий в 2010 го�
ду отдельный командно�измеритель�
ный комплекс, расположенный в г.

Якутск, был переформирован в изме�
рительный пункт. Проведённые ме�
роприятия позволили сократить
эксплуатационные расходы на содер�
жание инфраструктуры, не связанной
с непосредственным выполнением
задач по предназначению, а ввод в
эксплуатацию новых перспективных
средств управления, измерений,
построенных на современной элеме�
нтной базе, требующих минимальных
эксплуатационных затрат и привлече�
ния личного состава, позволил про�
вести оптимизацию структуры и чис�
ленности личного состава ГИЦИУ
КС без снижения объёма и качества
решаемых задач. 

В 2010 году на вооружение ГИЦИУ
КС поступили новые образцы теле�
метрических и командно�измери�
тельных систем и средств единого
времени. Среди них – малогабарит�
ные приёмо�регистрирующие стан�
ции, командно�измерительные сис�
темы для управления низкоорбиталь�
ными космическими аппаратами, на�
земные стационарные приёмные
пункты систем единого времени.

Образование
В соответствии с распоряжением

Правительства Российской Федера�
ции от 11 ноября 2009 г. № 1695�р и от
18 декабря 2010 г. № 2327�р произве�
дена реорганизация федеральных го�
сударственных образовательных уч�
реждений высшего профессиональ�
ного образования: Военно�космичес�
кой академии им. А.Ф. Можайского и
Московского военного института ра�
диоэлектроники Космических войск
в форме присоединения института к
академии с последующим образова�
нием на его основе обособленного
структурного подразделения – фили�
ала ВКА им. А.Ф. Можайского в пгт
Кубинка (Московская область).

В рамках работы по оптимизации
системы военного образования Ми�
нистерства обороны Российской Фе�
дерации высшие военно�учебные за�
ведения Космических войск, Военно�
космический кадетский корпус, об�
щеобразовательные и дошкольные
образовательные учреждения уста�
новленным порядком переданы Де�
партаменту образования Министер�
ства обороны Российской Федера�
ции.

Профессиональная переподготов�
ка увольняемых военнослужащих ор�
ганизована на базе Военно�космичес�
кой академии им. А.Ф. Можайского.

С сентября 2009 года, когда был
проведён первый набор военнослужа�
щих, проходящих профессиональную
переподготовку, по декабрь 2010 г.
академия переподготовила около 800
военнослужащих. 

По окончании военно�учебных за�
ведений в 2010 году в Космические
войска распределены около 900 выпу�
скников. На сегодняшний день все
выпускники назначены на воинские
должности. 

Жильё
При проведении организационных

мероприятий в Космических войсках,
связанных с формированием нового
облика  Вооружённых Сил Российс�
кой Федерации, на 1 января 2009 года
подлежало обеспечению жилыми по�
мещениями по договорам социально�
го найма около 6.500 семей воен�
нослужащих Космических войск.

В 2009–2010 годах по закупке Ми�
нистерством обороны Российской
Федерации, за счёт собственного
строительства Космических войск и
округов, путём повторного заселения
квартир по договорам социального
найма, а также за счёт реализации го�
сударственных жилищных сертифи�
катов Космическими войсками полу�
чено около 3.000 квартир.

В сентябре 2010 года изменился по�
рядок обеспечения жилыми помеще�
ниями в Вооружённых Силах Рос�
сийской Федерации путём оформле�
ния именных извещений Департа�
ментом жилищного обеспечения Ми�
нистерства обороны Российской Фе�
дерации. В настоящее время на воен�
нослужащих Космических войск вы�
писано около 1.400 именных извеще�
ний на получение жилья в городах
Подольск, Балашиха, Санкт�Петер�
бург. Около 500 военнослужащих уже
дали свое согласие на получение
предложенных им квартир.

Кроме того, в течение 2009–2010 гг.
приобрели квартиры около 50 офице�
ров Космических войск, состоящих
на учёте на получение жилья по ипо�
течно�накопительной системе.

Подготовила Анна ПОТЕХИНА.
«Красная звезда».

«В настоящее время осуществляется разработка директивных ука�

заний о проведении комплекса мероприятий по объединению существую�

щих систем противовоздушной и противоракетной обороны, предуп�

реждения о ракетном нападении и контроля космического простран�

ства под единым управлением стратегического командования. Предс�

тоящее объединение состоится на базе соединений Космических войск».

Командующий Космическими войсками

генерал#лейтенант Олег ОСТАПЕНКО.  

В КОСМИЧЕСКОМ 

Ф
о

то
 Ю

р
и

я 
И

В
А

Н
О

В
А

.

ЭШЕЛОНЕ

АРМИЯ РОССИИ: ВЕК XXI



18 – 22 МАРТА 2011 г.18

В 1998 ГОДУ с Александром Алек�
сеевичем я познакомился в заполяр�
ном гарнизоне подводников Гаджие�
во, где служил офицер. Произошло
это на исходе лета. И был Моисеев в ту
пору капитаном 2 ранга, командиром
«прозвучавшей уже на всю страну» ра�
кетной подлодки стратегического наз�
начения «Новомосковск». Поэтому и
встреча наша состоялась, как говорит�
ся, «по поводу». А повод был самый
что ни на есть исторический: 7 июля
1998 года впервые в истории отечест�
венного ВМФ из подводного положе�
ния с борта ракетной подлодки «Но�
вомосковск», которой командовал ка�
питан 2 ранга Моисеев, был произве�
дён запуск ракеты�носителя с двумя...
космическими аппаратами.

Выведенные на низкую околозем�
ную орбиту микроспутники «Туб�
сат�Н» и «Тубсат�Н1» разработали в
Берлинском техническом универси�
тете. Они предназначались для обес�
печения мобильной связи, исследова�
ния магнитных полей Земли и реше�
ния других научных задач. Главными
участниками того проекта с российс�
кой стороны были Государственный
ракетный центр (ГРЦ) «КБ имени
академика В.П. Макеева», коллективу
которого специальным постановле�
нием правительства разрешили в це�
лях поддержания научной и производ�
ственной базы ГРЦ заниматься орга�
низацией и проведением коммерчес�
ких запусков спутников; Российское
космическое агентство (РКА), Ми�
нистерство экономики и Военно�
морской флот РФ. Кроме того, одной
из задач пуска было решение вопроса
безопасности эксплуатации ВМФ и
продления гарантийных сроков служ�
бы межконтинентальных баллисти�
ческих ракет РСМ�54. 

К слову, для гаджиевцев то был уже
не первый запуск «коммерческого»
спутника. В 1995 году ракетная под�
водная лодка (ныне � РПЛ СН «Ря�
зань») под командованием капитана
1 ранга В. Баженова в рамках российс�
ко�германского проекта «ТКМ � Вол�
на» произвела запуск баллистической
ракеты по наземному полигону Кура,
расположенному на Камчатке. За
двадцать минут на расстояние почти
девять тысяч километров были дос�
тавлены 1.260 конвертов! Помимо
доставки «почты», был выполнен и
ряд других экспериментов. Поэтому в
профессиональном плане предстоя�
щая работа в море у гаджиевцев осо�
бых вопросов не вызывала. 

ПО РЕШЕНИЮ командований
ВМФ России и Северного флота вы�
полнение данной задачи поручили од�
ному из лучших экипажей подводных
стратегических ракетоносцев (РПЛ
СН) «Новомосковск», названному в
честь шефствующего над подлодкой
тульского города. 

� К моменту стрельбы, � рассказы�
вал капитан 2 ранга Моисеев в уже да�
лёком 1998 году, � все элементы задачи
отработали в мельчайших деталях до
автоматизма. Выход из строя матери�
альной части, срыв запуска спутников
по вине экипажа были попросту иск�
лючены. 

А ТРЕБОВАНИЯ по месту старта в
«стартовом коридоре» были жёсткие.
Атомоходу назначили точку, с выхо�
дом в которую экипаж РПЛ СН «Но�
вомосковск» должен был начать
предстартовую подготовку. На запуск
работал весь экипаж. Командир БЧ�1
капитан 3 ранга С. Кузнецов выдал
место атомохода с невязкой всего
лишь в несколько метров. Связисты
(БЧ�4) капитана 3 ранга В. Соколова
своевременно и чётко приняли сигна�
лы боевого управления с КП Северно�
го флота: вначале на разблокировку
комплекса, а затем � на запуск ракеты.
Неимоверная ответственность выпала
на долю командира электромехани�
ческой боевой части (БЧ�5) капитана
2 ранга А. Гуцала и его подчинённых.
Ведь если скорость субмарины ока�
жется больше предписанной, то раке�
ту попросту «завалит» под водой, и на
поверхность моря она не выйдет. А для
обеспечения многочисленных кора�
бельных электронных комплексов и
систем электропитанием и охлажде�
нием также требовалась безотказная
работа главной энергетической уста�
новки. «Механики» сработали также

чётко � и по скорости хода РПЛ СН, и
её дифференту. 

Командир БЧ�2 капитан 3 ранга
В. Омельченко и многоопытный флаг�
манский ракетчик соединения капи�
тан 2 ранга В. Бочков были уверены,
что ни «ракетная» материальная часть,
ни их люди не подведут. Огромный
объём работы лодочные ракетчики
проделали ещё на берегу. Командир
дивизиона капитан 3 ранга А. Безбер�
да, к примеру. Качественно и в срок

подготовил ту самую «счастливую»
шахту личный состав под руковод�
ством командира группы старта БЧ�2
капитан�лейтенанта С. Захарова. А в
БЧ�2 это самая тяжёлая, так сказать,
«грязная» работа. Командир вычисли�
тельной группы лейтенант Э. Огнев
вместе с представителями «промыш�
ленности» тщательно проверил кора�
бельный вычислительный комплекс и
произвёл необходимую доработку. 

Поэтому, когда по радио передали,
что всё в порядке: спутники в около�
земном пространстве и подают радио�
сигналы, � в прочный корпус подвод�
ного ракетоносца пришли неподдель�
ные облегчение и радость. Как дети,
радовались все: и гаджиевцы, и маке�
евцы! 

Заместитель генерального
конструктора ГРЦ Лев Николаевич
Ролин с коллегами от души благода�
рили экипаж. Даже шутили: мол,
«всё, парни, принимаем и вас в от�
ряд космонавтов. Можете даже на
рубке атомохода спутник изобра�
зить!» Моряки были рады и горды,
что именно их экипажу выпала
честь первыми открыть уникальную
трассу, соединившую два мира �
подводный и космический...

В 2006 ГОДУ при определении ко�
мандованием главных участников
предстоящего учения Морских стра�
тегических ядерных сил выбор на
РПЛ СН «Екатеринбург», фаворита
августовской 2005 года ракетной
стрельбы на Северном флоте, и эки�
паж капитана 1 ранга Сергея Рачука
пал не случайно. В 2002 году на «Вер�
хотурье» подводники завоевали приз
главнокомандующего ВМФ за ракет�
ную стрельбу по наземной цели, а уже
весной 2003 года на этом же «корпусе»
успешно выполнили задачи боевой
службы, по итогам которой Рачука
наградили орденом «За военные зас�
луги». В 2004 году у его экипажа вновь
были приз главкома ВМФ за ракет�
ную стрельбу и очередная боевая

служба: уже на «Екатеринбурге». Поэ�
тому и решение, что именно экипажу
Рачука «солировать» с запуском меж�
континентальной баллистической ра�
кеты с Северного полюса, ни у кого
удивления не вызвало.

В конце августа 2006 года «Екате�
ринбург» вышел из базы в Баренцево
море и, уйдя в подводное положение,
приступил к боевому патрулирова�
нию. На его борту находились тринад�
цать межконтинентальных баллисти�
ческих ракет РСМ�54 с боевыми час�
тями и две практические «Синевы»,
одной из которых и предстояло выст�
релить по полигону Кижа. Шёл ато�
моход неспешно, чтобы не издавать
лишнего шума. Главная аксиома
подплава � скрытность. Ведь подвод�
ный ракетоносец � коллективное ору�
жие всего экипажа � создавали для то�
го, чтобы он всегда был готов нанести
сокрушительный ответный ядерный
удар по противнику. А до того момен�

та «стратег» должен стать кораблем�
невидимкой, раствориться во мраке
арктических глубин.

Спустя неделю атомоход вошёл под
кромку льда. Как говорят подводни�
ки, подлёдное плавание � это венец
профессионализма, флотский шик,
высший пилотаж. И в том походе его
предстояло исполнить одним из луч�

ших «арктических капитанов» подп�
лава: старшему на борту РПЛ СН
контр�адмиралу Андрею Воложинс�
кому, начальнику походного штаба
капитану 1 ранга Александру Моисе�
еву и собственно командиру «страте�
га» капитану 1 ранга Сергею Рачуку.
Им всем троим, образно говоря, опы�
та было не занимать. 

Например, в конце 1990�х годов
экипаж РПЛ СН «Борисоглебск» в то
время еще капитана 1 ранга Воложи�
нского во время одного из плаваний
подо льдами Арктики открыл две до
этого неизвестные подводные горы. И
североморцы назвали их именами
Владимира Перегудова и Леонида
Осипенко, первого конструктора и
первого командира «примы» отечест�
венного подплава � атомной подвод�
ной лодки К�3 «Ленинский комсо�
мол». Кстати, за тот поход Андрея
Ольгертовича наградили орденом «За
военные заслуги». 

Моисеев ходил на Северный полюс
в 1994 году в экипаже РПЛ СН Героя
России капитана 1 ранга Юрия Юр�
ченко. Был старшим помощником ко�
мандира по боевому управлению. Тог�
да Александру Алексеевичу и ещё од�
ному подводнику посчастливилось
сойти в приполюсном районе на льди�
ну и водрузить в День Военно�морс�
кого флота на «макушке» Земли рос�
сийский государственный и Андре�
евский флаги. За тот, без преувеличе�

ния, подвиг, а вообще�то и не только
за это, Александру Моисееву вручили
тогда орден Мужества...

ПОСЛЕ пересечения подлодкой
восьмидесятого градуса северной ши�
роты подводники перешли на квази�
географическую систему координат.
Теперь полюс условно был «сдвинут» в
сторону экватора. Инерциальная на�
вигационная система постоянно дава�
ла данные о точном местонахождении
«Екатеринбурга». Эхолёдомер пока�
зывал, что над лодкой сплошная
«крыша» из многометрового льда. Вы�
ше восемьдесят пятого градуса север�
ной широты лёд был многолетний,
паковый � такой по прочности не ус�
тупит высококачественному бетону. В
нём предстояло найти полынью либо
разводье и всплыть на поверхность. 

Утром 9 сентября перо регистриру�
ющего прибора эхолёдомера прочер�
тило длинную непрерывную линию.
Это означало, что наконец�то после

изнурительного двухсуточного поиска
найдено разводье, то есть щель во ль�
дах. Только удастся ли всплыть? По�
черепашьи медленно тянулось время.
В течение нескольких часов определя�
ли размеры и конфигурацию раз�
водья, направление и скорость тече�
ния воды и дрейфа льда, его толщину.
Наконец ракетоносец занял позицию
точно под так называемым «окном».
На экране бортовой телевизионной
системы подводники хорошо видели
дневной свет, струившийся сверху, из
мира воздуха, неба и солнца, отчего
океанская вода вокруг субмарины из
изумрудной в одночасье стала лазур�
ной и изумительно прозрачной.

Лодка, застопорив ход и постепен�
но продувая балластные цистерны,
медленно начала всплывать. Нос слег�
ка задран, а корма � опущена. Если на�
верху случайно окажется лёд � в него
ударится нос корабля, его рубка, одна�
ко никак не корма, где расположены
горизонтальные рули и гребные вин�
ты � то, без чего «стратегу» и его эки�
пажу уже никогда не выбраться из�по�
до льда. Казалось, что в эти минуты
обстановка в центральном посту, где
находились контр�адмирал Андрей
Воложинский, капитаны 1 ранга
Александр Моисеев и Сергей Рачук; в
отсеках «Екатеринбурга» накалилась
до предела: тут любая ошибка могла
закончиться трагедией. Когда над го�
ловой арктический «саркофаг», под
килем подводного корабля четырёх�
километровая глубина, а предел проч�
ности самой подлодки ограничен
несколькими сотнями метров, то есте�
ственно, и в такой ситуации на излом
в прочном корпусе проверяется всё:
как лодочное «железо», так и челове�
ческие нервы, и мысли людские...

Всплыть в полынье � значит,
сжать чувства в кулак, обратиться в
зрение, слух. Долгими часами, зата�
ив дыхание, ожидать: когда же ар�
химедленно всплывающий атомо�
ход наконец�то вырвется из преис�

подней арктических глубин? 
...Чем ближе к поверхности подни�

мался корабль, тем больше сужался
угол обзора видеокамеры, через кото�
рую уже невозможно было увидеть:
лед над лодкой или чистая вода? Стар�
пом поднялся в боевую рубку, чтобы
вовремя услышать шуршание льдин о
внешнюю резиновую обшивку рубки.
Если такое произойдёт, всплытие при�
дётся немедленно прекратить. 

На последних метрах подъём про�
ходил буквально вслепую. 

Когда же рубка «Екатеринбурга»
вышла из�под стылой воды, все нахо�
дившиеся в центральном посту облег�
чённо вздохнули. Командир открыл
верхний рубочный люк, поднялся на
ходовой мостик и осмотрел верхнюю
палубу. Близ носа лодки хорохорилась
ледяная глыба высотой примерно в
два с половиной метра. В остальном
же � зачёт экипажу: филигранно впи�
сались в разводье! 

И ВОТ 9 сентября 2006 года в 15 ча�
сов 19 минут по московскому времени
североморцы осуществили пуск с по�
люса межконтинентальной баллисти�
ческой ракеты комплекса «Синева».
Стрельба завершилась попаданием в
наземную цель всех четырёх разделяе�
мых блоков. Как говорят в таких слу�
чаях сами ракетчики, «попали точно в
колышек».

Более того, это событие стало зна�
менательным ещё и тем, что из столь
высоких широт � за восемьдесят во�
семь градусов! � «баллистикой» успеш�
но до этого вообще никто не стрелял.
Главные проблемы � высокоширот�
ный район и надводное положение
лодки. Правда, в 1987 году была ана�
логичная попытка у однопроектного
«Екатеринбургу» подводного корабля
запустить ракету из такой же припо�
люсной «точки», но она, к сожале�
нию, оказалась неуспешной.     

А счастливые подводники радова�
лись состоявшейся стрельбе и, улыба�
ясь, фотографировались экипажем на
фоне Российского и Андреевского
флагов и пели знаменитую «Усталую
подлодку»...

...КСТАТИ, командир соединения
ракетных подводных лодок стратеги�
ческого назначения (РПЛ СН) капи�
тан 1 ранга Александр Моисеев � один
из тех немногих на Северном флоте,
кто дважды удостаивался орденов Му�
жества. Сначала, как помните, когда
был старшим помощником команди�
ра РПЛ СН «Карелия», � за первый в
современной истории России поход к
Северному полюсу в 1994 году. Второй
раз � уже за руководство переходом
стратегической лодки «Рязань» с Се�
верного флота на Тихоокеанский.
Этот поход моряки совершили подо
льдами Арктики еще в 2008 году, а ор�
ден Александру Алексеевичу вручили
в феврале 2009 года � накануне Дня за�
щитника Отечества.

Как рассказал капитан 1 ранга
Александр Моисеев, подлёдное пла�
вание «Рязани» было связано со зна�
чительным риском из�за ограничен�
ных возможностей для всплытия ко�
рабля в надводное положение. Целый
месяц североморцы не видели солнеч�
ного света, не вдыхали свежий морс�
кой воздух, но усердно работали, не
допустив нештатных ситуаций, за что
и были по заслугам отмечены Отече�
ством.

Соединение РПЛ СН под командо�
ванием капитана 1 ранга Александра
Моисеева всегда уверенно держало
пальму первенства как лучшее соеди�
нение в ВМФ. В 2007 году его призна�
ли таковым в Вооружённых Силах
Российской Федерации. Именно под�
водные корабли дивизии составляют в
Кольском Заполярье основу морских
стратегических ядерных сил (МСЯС)
� «ядерного щита» России, как гордо
говорят подводники. 

Подлодки его соединения прини�
мали участие в стратегическом кома�
ндно�штабном учении (СКШУ) «Ста�
бильность�2008», получив высокую
оценку Президента Российской Феде�
рации, Верховного Главнокомандую�
щего Вооружёнными Силами Дмит�
рия Медведева. А РПЛ СН «Екате�
ринбург» завоевала приз главноко�
мандующего ВМФ за отлично выпол�
ненное упражнение по нанесению
ударов по условным береговым объек�
там «противника» с фактическим вы�
полнением ракетных стрельб.

Сейчас Герой России капитан 1
ранга Александр Моисеев � слушатель
Военной академии Генерального шта�
ба, которую он оканчивает уже в ны�
нешнем году. И какой станет очеред�
ная флотская «одиссея» Александра
Алексеевича, загадывать не будем...

Сергей ВАСИЛЬЕВ,
«Красная звезда».

«Красная звезда» уже сообщала, что 21 февраля 2011 года в Кремле состоя�
лось вручение государственных наград. И первым Золотую Звезду Героя Рос�
сийской Федерации из рук Президента России Дмитрия Медведева получил ко�
мандир соединения ракетных подводных лодок стратегического назначения
(РПЛ СН) Северного флота капитан 1 ранга Александр Моисеев.

� В ходе боевого патрулирования под его руководством были успешно проведе�
ны испытания новейшего оружия и осуществлён целый ряд ракетных пусков, �
сказал глава государства. � Как Верховный Главнокомандующий Вооружёнными
Силами, я наблюдал за этими учениями. И действительно, всё было сделано
очень качественно...

АЛЕКСАНДРА МОИСЕЕВА
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На новую должность подполков�
ника Старостина назначили в де�
кабре 2010 года, до этого он руко�
водил противолодочной авиацион�
ной эскадрильей. Командиром
экипажа воздушного корабля он
стал ещё в 1997 году, через шесть
лет после выпуска из училища. 

По решению командования Се�
верного флота экипаж подполков�
ника Старостина два года подряд
участвовал в крупномасштабных
учениях – «Запад�2009» и «Восток�
2010». На Антона Вячеславовича
были возложены обязанности
старшего авиационной группы. 

В 2009 году в составе авиагруппы
Северного флота на учении
действовали два самолёта Ил�38 и
два вертолёта Ка�27. Прибыв на аэ�
родром Храброво вблизи Кали�
нинграда, авиаторы изучили театр
военных действий, провели такти�
ческие летучки, несколько трени�
ровочных полётов и полёты на воз�
душную разведку.

– Противолодочной авиации
сложно действовать в условиях
Балтики, – поделился впечатлени�
ями Антон Старостин, – Для на�
ших крылатых машин Балтийское
море – совсем небольшое, всё же
Ил�38 предназначен для более ши�
роких просторов. Очень близко
проходят границы иностранных
государств – Польши, Германии,
Швеции. Ещё когда мы летели на
Балтику, нас трижды перехватыва�
ли иностранные истребители и за�
тем сопровождали вдоль своих гра�
ниц.

К таким дальним полётам через
проливную зону, вдоль границ
иностранных  государств допуска�
ются только лётчики и штурманы
1�го класса. В своём экипаже ко�
мандир Старостин уверен на сто
процентов. Более шести лет он ле�
тает с помощником командира ко�
рабля капитаном Андреем Узко�
вым и штурманом эскадрильи
майором Павлом Колтуновым.
Вместе держали экзамен перед
Верховным Главнокомандующим
Вооружёнными Силами страны,
министром обороны РФ и на Бал�
тике, и на Тихом океане. 

В ходе учения «Запад�2009» севе�
роморцы на «отлично» выполнили
поставленные им задачи: осмотр
района, ведение воздушной раз�

ведки, дальнее противолодочное
охранение боевых кораблей и рет�
рансляция сигналов боевого уп�
равления. Это особо значимо, если
учесть, что все полёты проходили в
достаточно сложных метеорологи�
ческих условиях. Парадокс, но по�
ка шли тренировки, погода была
отличной. А в день учения полил
дождь, поднялся ветер, установи�
лась низкая облачность. 

В 2010 году противолодочная
авиационная эскадрилья дальнего
действия Северного флота подт�
вердила свой высокий уровень уже
на Дальнем Востоке. Три экипажа
самолётов Ил�38 под командова�
нием подполковника Антона Ста�
ростина, майоров Владимира Мар�
кова, Игоря Пупынина и экипаж
самолёта Ил�20РТ, которым ко�
мандует майор Юрий Рязанов, ре�
шали ответственные задачи по по�
иску подводных лодок, вскрытию
воздушной и надводной обстанов�
ки, обеспечению ракетных стрельб
в ходе оперативно�стратегического
учения «Восток�2010».

Взлетев утром с аэродрома Севе�
роморск�1, экипажи совершили
беспосадочный семичасовой пере�
лёт до Иркутска, приземлившись
на аэродроме Белая. Из�за плотно�
го тумана пришлось на несколько
дней задержаться. 4 июня северо�
морцы прибыли в Николаевку и
начали подготовку к оперативно�
стратегическому учению, выпол�
нению задач боевой подготовки
Тихоокеанского флота – вели воз�
душную разведку в Японском мо�
ре, осуществляли поиск иностран�
ной подводной лодки в Татарском
проливе.  

Cевероморцам пришлось при�
выкать к дальневосточным цикло�
нам, грозам и развитию мощной
кучевой облачности, несвойствен�
ных для Кольского Заполярья. На
Дальнем Востоке из�за дымки
практически не видно моря, дожди
идут редко, но зато случаются гро�
зы. Тёплые восходящие потоки не�
минуемо приводят к характерной
дальневосточной «болтанке» во
время полётов. 

Пройдя учение «Запад�2009»,
экипаж Старостина имел больше
преимуществ, а Антон Вячеславо�
вич получил ещё и хорошие навы�
ки руководства авиагруппой в от�
рыве от части, организации как бо�
евой деятельности, так и досуга
лётного и технического составов. В
свободное от полётов время при�
бывшие на Дальний Восток 64 се�
вероморца регулярно занимались
физической подготовкой, участво�
вали в спортивно�массовых мероп�

риятиях, что позволило затем хо�
рошо сдать соответствующие нор�
мативы. Возможно, благодаря это�
му сейчас около 40 военнослужа�
щих авиабазы получают ежемесяч�
ную надбавку за квалификацион�
ный уровень физической подго�
товленности. Подполковник Ста�
ростин – в размере 80 процентов
как военнослужащий, подтвердив�
ший первый квалификационный
уровень. 

На учении «Восток�2010» перед
каждым самолётом Ил�38 Север�
ного флота стояла своя задача.
Экипаж майора Владимира Мар�
кова выполнял поиск подводной

лодки в Японском море. Подчи�
нённые майора Игоря Пупыни
осуществляли осмотр района уче�
ния, проверку мишенных пози�
ций, вели контроль результата
удара (поражения мишени) сила�
ми флота. Экипажу подполковни�
ка Старостина предстояло отве�
чать за осмотр траектории движе�
ния ракеты комплекса «Калибр»,
рассчитанной на высокоточное
поражение цели на большом уда�
лении.

– Учение «Воток�2010» проходи�
ло в интенсивном ритме и напря�
женной обстановке, – отметил Ан�
тон Старостин. –  В день основных
манёвров в воздухе в ограничен�
ном районе одновременно находи�
лись 62 летательных аппарата, при�
чём всего в нескольких километрах
от Владивостока. Наш полёт с
целью осмотра района длился 8.40,
протяженность до контролируемо�

го района составила около тысячи
километров. Экипаж успешно про�
вёл ретрансляцию сигнала с само�
лёта на корабль�контролёр, где на�
ходился старший ракетных
стрельб.

Все действия североморских
авиаторов получили высокую
оценку командования Военно�
морского флота. Государственные
испытания прошли успешно – ра�
кета точно попала в цель. Вернув�
шись в Заполярье, лётчики присту�
пили к дежурствам по обеспече�
нию деятельности сил флота. Как
они признались, чувства усталости
не испытывали, а вот гордость за

достойное выполнение сложных
задач и удовольствие от настоящей
мужской работы пережил каждый
из авиаторов. 

В 2010 году Антону Старостину
также выпало поработать  на Чер�
номорском флоте, где на базе Но�
вороссийской ВМБ. Задачей севе�
роморцев было осмотреть район,
выполнить воздушную разведку,
записать сигналы телеметрии и
проконтролировать результаты ра�
кетной стрельбы. 

В Заполярье зона ответственнос�
ти противолодочной авиации – Ба�
ренцево, Норвежское и Северное
моря. В северных водах постоянно
присутствуют одна�две иностран�
ные многоцелевые атомные под�
водные лодки типа «Лос�Андже�
лес». Здесь на рубеже мыса Норд�
Кап и у острова Медвежий они ве�
дут боевое патрулирование. А наша
авиация контролирует их сверху,

отслеживая разведывательные
действия иностранцев и передавая
информацию противолодочным
силам Северного флота. Следует
отметить, что в последние годы
иностранные субмарины ведут себя
очень корректно, не позволяя себе
заходить в территориальные воды. 

На Северном флоте подполков�
ник Старостин трижды участвовал в
обеспечении  испытательных пус�
ков межконтинентальной баллис�
тической ракеты морского базиро�
вания «Булава», в том числе и
осенью прошлого года. Экипаж са�
молёта под его командованием про�
водил ледовую разведку в Белом
море для осуществления тринадца�
тых по счёту испытаний «Булавы».

В мае 2011 года авиаторы�севе�
роморцы примут участие в совме�
стных учениях «Помор�2011». В те�
чение десяти дней в арктических
широтах будут взаимодействовать
военные корабли, самолёты и вер�
толёты Норвегии и России. Пла�
нируется перелёт Ил�38 в Норве�
гию с посадкой на аэродроме Ан�
нея, а затем – прилёт на аэродром
Североморск�1 однотипного нор�
вежского самолёта Р�3С «Орион».

За годы службы Антон Вячесла�
вович освоил разные воздушные
суда – Л�29, Ту�134УБ�Л, Бе�12,
Ил�38... 

Сейчас в «копилке» подполков�
ника Старостина – четыре запол�
ненные лётные книжки и налёт бо�
лее 1.800 часов.  

– Так получилось, что в течение
последних двух лет мне довелось
посетить все четыре флота России.
Впечатления самые положитель�
ные, но служить хотел бы только на
Северном, – признался Антон Вя�
чеславович. 

– У вас есть награды? – не удер�
жалась я от вопроса в конце бесе�
ды.

– Есть, как и у всех добросовест�
ных военнослужащих, за выслугу
лет, – ответил он и, уловив удивле�
ние в моём взгляде, пояснил: – Мы
ведь служим не за звания и награ�
ды, а потому что любим небо и до�
рожим безопасностью страны.

Возможно, газета «Красная звез�
да» станет первой, которая сообщит
Антону Вячеславовичу о том, что по
результатам оперативно�стратеги�
ческих учений Вооружённых Сил
РФ его ратный труд отмечен госуда�
рственной наградой. Президент
России Указом № 492 наградил
подполковника Старостина орде�
ном «За военные заслуги». 

Ольга ВОРОБЬЁВА,
«Красная звезда».

Спокойно побеседовать с замести�
телем командира авиационной базы
по лётной подготовке подполковни�
ком Антоном СТАРОСТИНЫМ
можно только в непогоду, когда все
полёты отменены.

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА В НЕБЕ

Уроженец Казани, Ильдар после
окончания средней школы долго не
размышлял: его дальнейшую судьбу
определило изнутри нарастающее же�
лание стать военным моряком. Рас�
сказывал, что, возможно, где�то на
подсознательном уровне зародилась
мысль попробовать себя на службе
морской. А может, в дорогу к берегам
Тихого океана позвала природная лю�
бознательность: ведь здесь, во Влади�
востоке, старшиной на флоте служил
его дед Миннехан, отсюда в 1942 году
их часть перебросили под Ленинград,
чтобы отбросить немецкие полчища.
Так или иначе, но в 1980�м юноша
поступил в Тихоокеанское высшее во�
енно�морское училище имени С.О.
Макарова, а по окончании учёбы на
радиотехническом факультете распре�
делился на Тихоокеанский флот, где и
по сей день проходит службу. Коман�
дир группы сторожевого корабля, бое�
вой части БПК «Адмирал Трибуц»,
старший помощник командира «Ад�
мирала Пантелеева», командир «Ад�
мирала Виноградова», начальник шта�
ба соединения, комбриг – вот пере�
чень занимаемых офицером должнос�
тей с 1985 года по 2010�й. В декабре
прошлого года капитан 1 ранга Ахме�
ров указом Президента РФ назначен
заместителем командующего Примо�
рской флотилией разнородных сил.
Но пока не оставляет родную бригаду,
чтобы передать дела и должность сво�
ему начальнику штаба капитану 2 ран�
га Ивану Ковалёву, который ныне
возглавляет отряд кораблей ТОФ в
морской зоне Африканского Рога.

– Ахмеров – великолепный моряк
с хорошей командирской жилкой, –
говорил мне однажды начальник шта�
ба Приморской флотилии контр�ад�
мирал Александр Жучков. – У него и

соединение одно из самых ходовых на
флоте. Человек досконально знает
своё дело, умеет работать с людьми,
любит военно�морскую службу. И
умеет выходить из любой критичес�
кой ситуации, проявляя хладнокровие
и твердый расчёт.

Кредо офицера, ставшего старшим
помощником командира корабля в 32
года, – убежденность в том, что нет
плохих подчинённых, есть несостояв�
шиеся начальники. И потому, даже
когда всё складывается самым чудес�
ным образом, он попросту гонит от
себя чувство самоуспокоенности. Эта
своего рода повышенная требователь�
ность к себе, а также к сослуживцам
играет в его военной карьере только
позитивную роль. Та служба запомни�
лась Ахмерову постепенным обрете�
нием умений и опыта руководства в

масштабах всего корабля. И была
весьма почётной для него: ведь БПК
славился своим боевым характером. 

Бывалые моряки знают: кто достиг
успеха на поприще старпома, тому
опыта и уверенности хватит и долж�
ность повыше занять. После четырёх

лет службы на «Адмирале Пантелееве»
офицер учился в Военно�морской
академии, а по возвращении в преж�
нюю базу принял под своё начало
экипаж БПК «Адмирал Виноградов».
Этот корабль тоже не ржавел у прича�
ла: десятки выходов в море, учения,
визиты за рубеж. Он и сегодня на слу�
ху, поскольку достойно выполняет за�
дачи боевой службы у берегов Афри�
ки.

По словам самого комбрига, все
должности чему�то учат командира.
От старпома, к примеру, зависит прак�
тически всё на корабле – от подготов�
ки личного состава к выполнению за�
дач до всякого рода хозяйственных за�
бот. А командир больше определяет
направления многогранной работы,
ставит задачи старпому: на что необ�
ходимо обращать внимание. К коман�
диру личный состав чаще идет с каки�
ми�то жизненными проблемами, в
том числе, бывает, даже с жалобой на
старпома, чересчур, на их взгляд, тре�
бовательного. А без этой самой повы�
шенной требовательности, подчас да�
же жёсткой, замедляется «отработка»
всего экипажа, возникают какие�то
сбои в жизнедеятельности корабля. В
те годы старпом шлифовал своё уме�
ние работать с личным составом, ста�

раясь найти подход к каждому. Но ра�
ботоспособность требовалась кругло�
суточная, дел ведь в таком хозяйстве
непочатый край. Свободное время
выдавалось только ночами. Это была
суровая школа ограниченности вре�
мени и постоянных задач, которые

идут «сверху». И нужно было не толь�
ко организовать работу, но и контро�
лировать её. Всему этому учился не
только у командира «Адмирала Пан�
телеева» капитана 1 ранга Николая
Озирного, но и у капитана 2 ранга Ва�
лерия Калашникова – старпома со�
седнего БПК «Маршал Шапошни�
ков».

Хорошо помнит Ильдар Фердинан�
дович себя и лейтенантом. Для него в
те годы образцом офицера был его
первый командир капитан�лейтенант
Виктор Чирков (ныне он – команду�
ющий Балтийским флотом. – Авт.). И
замполита капитана 3 ранга Клепова
отличали строгий нрав, высокая тре�
бовательность к подчинённым. Пос�
леднего, что греха таить, молодые
офицеры порой даже побаивались,
когда он вызывал их к себе на беседу.
Причём он так точно высказывал свои
требования, никогда не повышая го�
лоса, что это внушало уважение. 

Своим же основным наставником
Ильдар Фердинандович считает быв�
шего комбрига капитана 1 ранга Вале�
рия Терёхина. Тот щедро передавал
молодому командиру БПК опыт по
всем вопросам управления кораблём,
боевой готовности и тактики. Позже
офицер, заняв вышестоящую долж�

ность на соединении, многому нау�
чился у другого опытнейшего моряка
– командира бригады капитана 1 ран�
га Андрея Нелидина. Так что многие
достойные люди формировали «ко�
мандирскую жилку» Ахмерова.

Ему везло на хороших начальников.
А сегодняшние командиры кораблей
считают за честь служить с человеком,
с которым они продолжают преумно�
жать славные боевые традиции соеди�
нения БПК. Вот и в прошлом году
бригада Ильдара Ахмерова успешно
решила все задачи в учении «Восток�
2010», а корабельная поисково�удар�
ная группа в составе «Адмирала Три�
буца» и «Адмирала Виноградова» взя�
ла приз главкома ВМФ в противоло�
дочной борьбе. БПК «Адмирал Пан�
телеев» достойно представил Андре�
евский флаг во время визита на
японский остров Хоккайдо. Победой
завершилась боевая служба в Аденс�
ком заливе «Маршала Шапошнико�
ва», хотя и была для него 13�й по сче�
ту. Ведь нет аналогов тому, как ко�
рабль под руководством командира
отряда капитана 1 ранга Ахмерова
провёл штурм пиратов, засевших на
танкере «Московский университет».
Кстати, за умело организованную
операцию по освобождению судна
Президент России вручил комбригу
орден «За заслуги перед Отечеством»
IV степени.

В людях он ценит прежде всего
обычные человеческие качества – по�
рядочность, честность. И сам всегда
говорит сослуживцам: нужно работать
не на какого�то начальника, ориенти�
роваться не на его настроение, а на
порученное нам дело, на служение
Отечеству. 

Константин ЛОБКОВ, 
«Красная звезда».

КРЕДО ИЛЬДАРА АХМЕРОВА
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США: на пути
трансформации

Всестороннее реформирование во�
оружённых сил США, для которого
было разработано определение
«трансформация», стало следствием
пересмотра американской админист�
рацией требований к обеспечению
национальных интересов в новых ус�
ловиях развития обстановки. Иници�
ировал трансформацию и начал её
масштабное и планомерное осущес�
твление в 2001�2003 годах ещё при ад�
министрации Дж. Буша�младшего
тогдашний министр обороны США
Дональд Рамсфелд. Его начинания
продолжил Роберт Гейтс, ставший
преемником министра�реформатора
и сохранивший свою должность при
администрации Барака Обамы. 

Следует признать, что команде
Обамы удалось разработать набор
конструктивных предложений по
улучшению американской внешней и
военной политики, которые первона�
чально способствовали ослаблению
напряжённости внутри международ�
ной системы. Вместе с тем деклара�
тивные изменения во внешней поли�
тике новой администрации представ�
ляются более опасными для многих
субъектов международных отноше�
ний в силу неочевидности послед�
ствий действий в рамках предложен�
ных концепций умной силы (smart
power) и мягкой силы (soft power).
Данные концепции предусматривают
широкое применение политических,
экономических, военных и специаль�
ных мер реализации американских
национальных интересов, которые,
по сути, остались прежними.

По взглядам американского руко�
водства, на ближайшую и среднес�
рочную перспективы процесс умень�
шения вероятности возникновения
всеобщей ядерной войны будет соп�
ровождаться увеличением количества
обычных региональных и локальных
войн и конфликтов различного ха�
рактера, масштаба и интенсивности.
В связи с этим военное строительство
США было окончательно переориен�
тировано с количественных парамет�
ров на качественное совершенствова�
ние вооружённых сил. Кроме того,
все мероприятия по реформирова�
нию направлены на создание
действительно объединённых сил, в
основу которых положены единые
для всех видов вооружённых сил сис�
темы планирования, проведения опе�
ративной и боевой подготовки, а так�
же концепции боевого применения
войск и их всестороннего обеспече�
ния. 

Трансформация касается всех
уровней военной организации госу�
дарства. На стратегическом уровне
происходит реорганизация министе�
рства обороны, министерств видов
вооружённых сил, пересматриваются
подходы к стратегическому планиро�
ванию, введена в действие новая
«Система интеграции и развития объ�
единённых возможностей», рефор�
мированы «Система планирования,
программирования, разработки и ис�
полнения бюджета» и «Система при�
обретений министерством обороны»,
изменяется военно�промышленная
политика государства. На оператив�
ном уровне пересмотрены задачи объ�
единённых командований ВС США,
их организационно�штатная структу�
ра, реформирована «Система объеди�
нённого оперативного планирования
и исполнения», изменяется отрасле�
вая структура военно�промышлен�
ной базы. На тактическом уровне
изучаются и внедряются новые фор�
мы и способы ведения боевых и дру�
гих действий, в войска поступают
перспективные образцы и системы
вооружений и военной техники, про�
исходит адаптация структуры форми�
рований под новые задачи и т.д.

Необходимо отметить, что рефор�
мирование проводится на основе
всесторонне проработанной, обсуж�
дённой на всех уровнях и утверждён�
ной в установленном порядке законо�

дательной базы с включением соотве�
тствующих финансовых затрат в бюд�
жет министерства обороны. Кроме
того, предусмотрено сохранение в
штате высококвалифицированного
персонала, в том числе и с использо�
ванием финансовых рычагов и других
социальных мер. Главным требовани�
ем в решении перевода на должности
в центральном аппарате теперь явля�
ется умение работать в сложной, пос�
тоянно меняющейся обстановке,
стремление развивать свои професси�
ональные качества и самообразова�
ние. Изменилась система оценки дея�
тельности руководящего состава,
сместившись в сторону поощрения
инновационных проектов. 

Особенно заметные изменения
произошли в сфере развития форм и
способов ведения военных (боевых)
действий объединёнными группировка�
ми войск (сил). Мероприятия в дан�
ной области включают развитие на�
циональной военной стратегии (во�
енной доктрины страны), совершен�
ствование организационно�штатных
структур, системы боевой подготов�
ки и МТО, систем управления и обу�
чения, повышение качественных ха�
рактеристик личного состава и адап�
тацию военных объектов к новым ус�
ловиям военно�стратегической обс�
тановки.

Так, в «Стратегии национальной
безопасности США» (2010 года) ука�
зывается, что вооружённые силы
страны «должны быть готовы к регу�
лярному применению и могли бы по�
беждать во всех современных войнах,
предотвращать и сдерживать угрозы
США, их интересам и партнёрам, а
также готовиться к защите США в
рамках различных военных действий
против государств и негосударствен�
ных организаций». При этом подчёр�
кивается важность «совершенствова�
ния военных возможностей в интере�
сах проведения контртеррористичес�
ких, противоповстанческих и стаби�
лизационных операций и противо�
действия сложным угрозам безопас�
ности при сохранении боеготовности
наших сил к проведению всего спект�
ра военных операций. Это подразу�
мевает подготовку к борьбе с серьёз�
ными противниками, сдерживание и
подавление агрессии во враждебном
окружении, защиту США и оказание
содействия гражданским властям на
своей территории». 

Новая «Национальная военная
стратегия» (2010 года), в свою оче�
редь, нацеливает на постановку ряда
взаимосвязанных задач и выработку
общих оперативных концепций. На
их основании председатель комите�
та начальников штабов оценивает
степень угрозы военной безопаснос�
ти США, а руководство видов воору�
жённых сил и командующие объеди�
нёнными командованиями опреде�
ляют свои потребности в возмож�
ностях группировок войск (сил) для
решения всего перечня возможных
задач.

Трансформация, призванная обес�
печить готовность вооружённых сил
не к войнам прошлого, а к войнам
будущего, осуществляется на основе
закона «О реформировании вооружён�
ных сил», принятого конгрессом в
2003 году, и изданных в том же году
министром обороны «Указаний по
планированию реформирования воору�
жённых сил». 

Целенаправленность проводимых
мероприятий достигается путём раз�
работки и внедрения во все сферы
вооружённой борьбы перспективных
концепций объединённых операций.
Они содержат конкретные требова�
ния к ВС будущего, а также задают
приоритеты и чёткие ориентиры в
военном строительстве на ближай�
шие 10�15 лет. Именно на их основе
принимаются решения о выделении
средств на военные программы. В
конечном итоге, проходя экспери�
ментальную оценку, становятся ба�
зой для разработки «дорожных карт
реформирования» видов вооружён�
ных сил, по которым сегодня и идёт

процесс трансформации. 
Так, согласно им сухопутные войс�

ка станут более «лёгкими» и мобиль�
ными, одновременно повысив свои
огневые возможности. Они будут
способны осуществлять переброски
войск на большие расстояния с пунк�
тов постоянной дислокации и авиа�
баз, а также будут объединены систе�
мами связи с высокоточными удар�
ными средствами большой дальнос�
ти. Силы флота и морской пехоты
ВМС смогут преодолевать любые
препятствия, ограничивающие дос�
туп в необходимые для национальной
безопасности районы на приморских
направлениях. Авиация и космичес�
кие средства будут способны обнару�
живать и сопровождать мобильные
цели противника в обширных райо�
нах и во взаимодействии с сухопут�
ными войсками и ВМС быстро и ре�
зультативно наносить по ним много�
численные удары (при необходимос�
ти – ядерные). Даже при ведении
особо сложных и рассредоточенных
на больших площадях операций все
задействованные в них силы будут
надёжно объединены системами свя�

зи. Киберпространство рассматрива�
ется американскими военными спе�
циалистами такой же сферой воору�
жённой борьбы, как естественные
сферы – суша, воздух, море и космос.
Именно поэтому развитие возмож�
ностей по обеспечению безопасности
домена .mil объединённых сил пос�
тавлено в качестве одной из важней�
ших задач национальной военной
стратегии.

Наряду с реформированием сил
общего назначения военно�полити�
ческое руководство США большое
внимание уделяет совершенствова�
нию ядерного потенциала. В связи с
расширением спектра угроз, а также
переходом на новую модель военного
строительства на первый план выдви�
нулось требование реального объеди�
нения стратегических наступатель�
ных и оборонительных сил в единый
комплекс, что предусматривает воз�
можность их совместного боевого
применения и замену концепции
ядерного сдерживания  концепцией
всеобъемлющего сдерживания. 

Для реализации концепции все�
объемлющего сдерживания США
планируют использовать новую триа�
ду. Она будет включать, во�первых,
наступательный компонент (как
ядерные, так и неядерные средства
воздушного и космического нападе�
ния); во�вторых, оборонительный
компонент (единую глобальную сис�
тему ПРО/ПВО, перспективную сис�
тему ПКО); в�третьих, гибкую, спо�
собную к воссозданию своих возмож�
ностей инфраструктуру производ�
ства, хранения и испытаний ядерного
оружия. Для объединения компонен�
тов новой триады планируется пост�
роить единую систему управления,
разведки и планирования с использо�
ванием передовых информационных
технологий. 

При этом следует отметить, что в
рамках происходящего реформирова�

ния на объединённое стратегическое
командование ВС США возложен
ряд новых задач, напрямую отражаю�
щих роль и место стратегических сил
в перспективных операциях. В част�
ности, можно выделить следующие
концепции:

– «глобальный удар» – планирова�
ние и нанесение ударов стратегичес�
кими средствами�носителями в ядер�
ном и обычном снаряжении по объ�
ектам в любой точке земного шара;

– «информационные операции» – ко�
ординация деятельности управлений
министерства обороны США по про�
ведению информационных операций
в зонах ответственности объединён�
ных региональных командований;

– «глобальная информационно�уп�
равляющая инфраструктура» – коор�
динация деятельности различных ве�
домств по обеспечению функциони�
рования глобальной системы опера�
тивного управления, связи, разведки
и компьютерных систем в интересах
стратегических сил;

– «глобальная противоракетная
оборона» – разработка концепции
построения и организация боевого

применения сил и средств создавае�
мой системы ПРО;

– «операции в киберпространстве»
– совокупность согласованных и вза�
имосвязанных по цели, задачам и
времени действий по использованию
кибернетических средств для дости�
жения военных целей как внутри, так
и вне киберпространства.

Новым стало и изменение подхода
к планированию строительства ВС.
Ранее действовал принцип «снизу
вверх» (от низовых формирований до
военно�политического руководства
страны, от видовых программ приоб�
ретения к общей системе закупок
ВВТ министерства обороны). Глав�
ными его недостатками, с точки зре�
ния самих американцев, были высо�
кая стоимость совокупных программ
закупок ВВТ, несогласованность ви�
довых подсистем приобретения, а
также частичное дублирование функ�
ций различных воинских формирова�
ний при решении общих задач. Осоз�
навая негативные во многих случаях
последствия такого положения ве�
щей, была предложена новая модель
строительства ВС –  «от возможнос�
тей», или «сверху вниз». Заметим, что
под «возможностями» на данном эта�
пе планирования военного строи�
тельства понимается не классическое
определение боевых возможностей,
принятое в российской военной нау�
ке, а конкретные показатели, кото�
рыми должны в идеале обладать ВС и
их группировки при ведении объеди�
нённых и многонациональных опера�
ций в различных функциональных
сферах боевой деятельности. 

Реформирование вооружённых сил
не могло не отразиться и на военно#
промышленной сфере. В первую оче�
редь это вылилось в перестройку вза�
имоотношений министерства оборо�
ны с частным сектором экономики,
играющим главную роль в обеспече�
нии материальных потребностей во�

оружённых сил. С этой целью Пента�
гон издал серию докладов под общим
названием «Исследование возмож�
ностей военно�промышленной ба�
зы». Доклады были разработаны по
следующим направлениям: «Обеспе�
чение ситуационной осведомлённос�
ти», «Управление», «Боевое примене�
ние», «Защита войск» и «Целенаправ�
ленное тыловое обеспечение». Такое
деление военно�промышленной базы
является новым для официальных до�
кументов. Раньше в них фигурирова�
ли термины «отрасль» (авиационная,
ракетно�космическая, бронетанковая
и т.п.) и «сектор» (промышленная ба�
за сухопутных войск, ВВС, ВМС).
Анализ показал, что наименование
компонентов военно�промышленной
базы по новой нарезке полностью со�
ответствует названиям функциональ�
ных концепций комитета начальни�
ков штабов, излагающих требования
к будущим ВС. В качестве главного
критерия реформирования установ�
лено, что США должны опережать
любых потенциальных противников
по крайней мере на одно поколение
вооружений и военной техники. 

Таким образом, американскими
специалистами на практике началось
решение задачи по разработке и реа�
лизации новой военно�промышлен�
ной политики. Само министерство
обороны назвало этот процесс «До�
рожной картой в 2020 год», в котором
представлены три состояния военно�
промышленной базы – прошлое,
настоящее и планируемое будущее. 

Так, в настоящее время на рынке
военной продукции США доминиру�
ет около десятка сверхкрупных фирм,
каждая из которых специализируется
как минимум в двух�трёх отраслях.
Именно их деятельность министер�
ство обороны пытается перестроить
таким образом, чтобы к рубежу 2020
года в основе военно�промышленной
политики страны были следующие
постулаты: распределение ресурсов и
приобретение базируется на функци�
ональных возможностях ВС; объеди�
нённые оперативные формирования,
комитет начальников штабов, мини�
стерство обороны и промышленность
пользуются единой структурой
представления будущих возможнос�
тей ВС.

Главной же целью новой военно�
промышленной политики является
стремление Пентагона к оснащению
вооружённых сил создаваемыми на
основе перспективных технологий
качественно новыми и традиционны�
ми вооружениями и военной техни�
кой с качественно новыми возмож�
ностями. Наибольшее значение  при
этом  придаётся технологиям микро�
электроники, вычислительной техни�
ки, микроэлектромеханических схем
и нанотехнологии. 

Например, широкое внедрение се�
тевых информационных технологий в
системы управления войсками, связи
и разведки может привести к тому,
что понятие «цикл управления» в
применении к маневру огнём и уп�
равлению боевыми группами утратит

ОТВЕТ НА ВЫЗОВЫ

Современный этап развития военно�стратегической обстановки в мире
характеризуется интенсивным реформированием вооружённых сил веду�
щих зарубежных стран. Беспрецедентные усилия в этом направлении обус�
ловлены повышением роли и значения военной силы в системе международ�
ных отношений, изменением характера современных и особенно будущих
войн и широкими возможностями, которые предоставляет для развития
вооружённых сил научно�техническая революция. При  этом в проведении
глубокой модернизации вооружённых сил большинства государств отчёт�
ливо наблюдается одна общая тенденция. Она заключается не столько в
подготовке войск к новой глобальной войне, сколько в приведении нацио�
нальных систем обеспечения военной безопасности в соответствие уже
существующим и будущим разнообразным угрозам и вызовам, с которыми
страны мира могут столкнуться в обозримой перспективе. При этом, ес�
тественно, в военном реформировании каждого государства  имеются  и
национальные особенности.

ИМПЕРАТИВЫ ВЕКА

Основные тенденции реформирования вооружённых сил
ведущих зарубежных стран на современном этапе
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свой смысл: управление станет непре�
рывным, реализуемым в реальном
времени. Ожидается расширение ис�
пользования роботизированных
средств как для выполнения разведы�
вательных задач, так и при ведении
боевых действий в воздухе, на суше, в
надводном и подводном положении. 

В частности, министерство оборо�
ны США продолжает разработку и
развёртывание полностью совмести�
мой межведомственной глобальной
информационно�управляющей сис�
темы (ГИУС). Эта система потенци�
ально может стать единственным и
наиболее важным источником ин�
формационного обеспечения и дос�
тижения превосходства вооружённых
сил над любым противником. Счита�
ется, что ГИУС позволит сформиро�
вать единое информационно�комму�
никационное пространство для
действий ВС, упрощающее обмен
данными и способствующее эффек�
тивному совместному планированию
и руководству совпадающими по вре�
мени операциями. 

К основным возможностям, кото�
рыми должны обладать группировки

войск в результате реализации новой
военно�промышленной политики,
официальные документы США отно�
сят: 

– единое понимание обстановки
руководством всех компонентов объ�
единённых группировок войск (сил);

– превосходство в принятии реше�
ний и скорости их выполнения с по�
мощью достигнутого информацион�
ного превосходства;

– адаптируемость к решению пос�
тавленных задач и к условиям обста�
новки;

– быстрое развёртывание и прове�
дение операций в районах с неразви�
той инфраструктурой;

– экспедиционный характер
действий в глобальном масштабе;

– непрерывное воздействие по
противнику в пределах всего боевого
пространства;

– дезинтеграция, дезориентация
или уничтожение любого противника
с применением обычного и нелеталь�
ного оружия;

– одновременное проведение нес�
кольких операций на изолированных
направлениях для достижения жела�
тельных для ВС США и их союзников
результатов (эффектов);

– организация ведения боевых
действий в едином информационно�
управляющем пространстве;

– большие поражающие способ�
ности;

– координация действий с силами
союзников.

В целом, по взглядам американс�
кого военного руководства, как суще�
ствующие, так и перспективные во�
оружённые силы США должны обла�
дать такими возможностями, кото�

рые гарантировали бы им превосход�
ство над любым противником во всём
спектре проводимых операций, кото�
рые в перспективе планируется про�
водить. При этом подчёркивается,
что такое превосходство должно дос�
тигаться путём создания эффектив�
ных условий для достижения постав�
ленных целей, а не за счёт подавляю�
щего перевеса в количестве сил и
средств. В связи с этим считается не�
обходимым преобразовать америка�
нскую армию в единые «сетецентрич�
ные» и распределённые силы, спо�
собные достичь превосходства в во�
оружённых конфликтах любого ха�
рактера и масштаба. А достичь этого
можно лишь на путях интегрирова�
ния возможности видов вооружён�
ных сил, преодоления разделяющих
их барьеров, внедрения перспектив�
ных концепций совместного ведения
ими боевых действий.

В целом необходимо отметить, что
масштабы, цели и интенсивность те�
кущих и планируемых преобразова�
ний в военной сфере явно превосхо�
дят возможные будущие угрозы наци�
ональной безопасности США. Дела�

ется это сознательно, так как  военно�
политическое руководство страны
стремится не только добиться подав�
ляющего военно�технического пре�
восходства над потенциальными про�
тивниками, но и иметь его по отно�
шению к своим стратегическим союз�
никам и странам�партнёрам. 

НАТО: модульность
в объединённости

Тенденции строительства нацио�
нальных вооружённых сил других
стран НАТО во многом совпадают с
происходящими в США. Это обуслов�
лено их стремлением приблизиться к
уровню возможностей американских
вооружённых сил, учитывая свои на�
циональные особенности. При этом,
однако, наблюдается и тенденция
усиления европейской автономности
в сфере обороны. Специалисты аль�
янса выделяют следующие основные
тенденции в строительстве объеди�
нённых вооружённых сил:

– модульный принцип формирова�
ния экспедиционных сил;

– широкое применение высокоточ�
ных и роботизированных средств;

– формирование единой информа�
ционно�управляющей среды;

– участие в развёртывании гло�
бальной единой системы ПРО/ПВО
США с построением европейского
сегмента;

– возможность возвращения ядер�
ному оружию свойств реального во�
енного инструмента;

– развитие возможностей по нейт�
рализации асимметричных угроз коа�
лиционной безопасности.

Новая стратегическая концепция

НАТО также ориентирована на взгля�
ды американского руководства. Она
ориентирует ОВС НАТО на подготов�
ку и ведение прежде всего ограничен�
ных (локальных) войн, а также урегу�
лирование кризисных ситуаций. При
этом в официальных документах под�
чёркивается, что в обозримом буду�
щем развязывание крупномасштаб�
ной агрессии против альянса малове�
роятно, но всё же допускается. Од�
новременно признаётся возможность
возникновения на евроатлантичес�
ком пространстве кризисных ситуа�
ций с перерастанием их в военные
конфликты, представляющие угрозу
интересам Североатлантического со�
юза.

Квинтэссенцией проводимого ре�
формирования вооружённых сил
блока, по заявлениям экспертов, яв�
ляется достижение реальной объеди�
нённости действий. Под ней пони�
мается не только улучшение взаимо�
действия между национальными
контингентами войск, но и развитие
умений и навыков боевой работы
межвидовых формирований незави�
симо от их страновой принадлеж�
ности.

Изменяющиеся подходы НАТО к
разрешению конфликтов со всей оче�
видностью демонстрируют его руко�
водству необходимость ускорения
процесса реформирования военной
составляющей блока с целью её адап�
тации к современным условиям воен�
но�политической обстановки в мире.

В частности, руководство блока отка�
залось от громоздкой трёхкомпонент�
ной структуры ОВС НАТО периода
«холодной войны» (силы реагирова�
ния, главные оборонительные силы и
войска усиления) и перешло к более
гибкой двухкомпонентной – силы
универсального и силы территориаль�
ного применения. Произошли серьёз�
ные изменения в структуре органов
управления ОВС НАТО. В результате
проведения мероприятий общее ко�
личество командований (штабов)
ОВС НАТО сократилось с 20 до 11. 

При этом особое внимание обра�
щалось на трансформацию структуры
ОВС в единый комплект сил, вклю�
чающий стационарные и мобильные
формирования и штабы. Было реше�
но, что большая часть ОВС будет на�
ходиться в трёх степенях боеготов�
ности: высокой (готовность к приме�
нению в течение 0�90 суток), пони�
женной (91�180 суток) и силы дли�
тельного наращивания (готовность к
применению более 365 суток). При
этом они должны быть способны к
решению широкого круга задач,
включая операции по урегулирова�
нию кризисов, борьбе с терроризмом,
противодействию распространению
ОМП, а также по обеспечению раз�
вёртывания более крупной группи�
ровки ОВС альянса. Были предпри�
няты также шаги по созданию допол�
нительных мобильных многонацио�
нальных корпусных штабов и штабов
ВМС, которые могут быть использо�
ваны в качестве компонентов кома�
ндной структуры при проведении
операций НАТО в будущем. 

Заслуживает внимания и реализа�
ция концепции блока по созданию

единого информационного простран�
ства (ЕИП). Основное содержание
концепции заключается в объедине�
нии коалиционных и национальных
органов управления, воинских фор�
мирований, средств разведки и пере�
дачи информации и внедрения в
войска единых процедур планирова�
ния и принятия решений. С учётом
организационной и технической
сложности реализации намечаемого
ожидается:

– завершение технического проек�
тирования – 2010�2011 годы;

– создание необходимой инфраст�
руктуры – к 2015 году;

– достижение полной оперативной
готовности – 2020�2025 годы.

В целом содержание и направлен�
ность осуществляемой реорганизации
ОВС НАТО отражают намерения ру�
ководства союза создать многофунк�
циональную и более гибкую команд�
но�штабную структуру. Она должна
быть способна осуществлять эффек�
тивное руководство группировками
войск (сил) как в ходе крупномасш�
табных военных действий, так и при
проведении различных операций на
удалённых ТВД. 

Китай: ставка на
информационные войны 

Строительство вооружённых сил
Китая, претендующего на обретение
статуса военной сверхдержавы, опре�
деляется в первую очередь специфи�
кой политического и экономического
государственного устройства, а также
установками руководства на сохране�
ние благоприятных условий для внут�
реннего экономического развития. 

Основными особенностями рефор�
мирования китайской армии являют�
ся долгосрочное планирование (до
2050 года) и глобальность замысла – к
этому сроку Китай «должен иметь во�
оружённые силы, достойные великой
державы» и способные «победить в
любой войне любого противника». 

Определяющими моментами ре�
формирования являются националь�
ные интересы и определённые в соот�
ветствии с ними задачи вооружённых
сил на конкретный период времени.
Так, в последнее время такой статус
приобрело развитие ВМС, что опреде�
ляется стоящей задачей «воссоедине�
ния родины» и растущей зависи�
мостью успешного экономического
развития Китая от степени эффектив�
ности использования морских ресур�
сов и функционирования морских
коммуникаций. При этом реформиро�
вание других видов вооружённых сил
также не остаётся без внимания воен�
но�политического руководства Китая.

Необходимо также заметить, что
китайское руководство особо обраща�
ет внимание на поиск путей «асим�
метричного строительства ВС» и
адекватных ответов возможным
действиям американских вооружён�
ных сил.  В качестве одного из воз�
можных таких путей рассматривается
концепция информационной войны,
исследованию и развитию которой, а
также связанных с ней вопросов при�
даётся особое значение.

В качестве результата этой работы
на настоящем этапе можно привести
мнение американских учёных, в соот�
ветствии с которым Китай в настоя�
щее время по меньшей мере является
вторым (после США) мировым лиде�
ром в разработке вопросов информа�
ционной войны. Достаточно сказать,
что на сегодняшний день НОАК явля�
ется едва ли не единственной армией
в мире, в составе которой в лице так
называемого информационного кор�
пуса существует структура, специаль�
но предназначенная как для теорети�
ческой разработки форм и способов
«информационного противоборства»
в ходе вооружённой борьбы, так и ре�
ального его ведения.

Естественно, что повышенное вни�
мание к процессу информатизации не
отодвигает и традиционные направле�
ния развития китайских ВС, о чём
свидетельствует поступающая инфор�
мация о новых образцах вооружений,
создаваемых в Китае: МБР, ПЛАРБ,
крылатых ракет большой дальности,
систем ПВО�ПРО и т.д. Однако кон�
цепции информационных войн и се�
тецентричных боевых действий рас�
сматриваются как исторический
шанс, предоставляемый Китаю новой
эпохой. 

В большинстве публикаций ки�
тайских военных специалистов раз�
витие сил и средств информацион�
ной войны рассматривается как ред�
кая возможность для существенного
повышения боевого потенциала НО�
АК на основе современных инфор�
мационных технологий. Так, в част�

ности, отмечается, что «существую�
щие различия в уровне развития
стран мира обусловлены главным об�
разом влиянием промышленной ре�
волюции, однако новые информаци�
онные технологии предоставляют
всем странам возможность заново
перетасовать карты, и от того, успеет
ли Китай на этот поезд, вероятно, бу�
дет зависеть его положение в мире в
будущем столетии».

Именно развитием идеи истори�
ческого шанса стала «теория пере�
шагивания», обосновывающая воз�
можность для НОАК сразу перешаг�
нуть в эпоху «войн нового поколе�
ния», сконцентрировавшись на соз�
дании и принятии на вооружение
передовых образцов оружия и воен�
ной техники, в первую очередь соз�
данных с использованием современ�
ных информационных технологий.
Важно также заметить, что одним из
моментов военного реформирова�
ния является стремление военно�по�
литического руководства Китая к
сохранению возможностей воору�
жённых сил для ведения крупнома�
сштабных военных действий против
сильного противника.

Выводы 

В целом анализ осуществляемых в
настоящее время реформ в армиях ве�
дущих зарубежных стран позволяет
констатировать следующее:

– процесс выбора путей оптималь�
ной реорганизации вооружённых сил
занял относительно длительный пе�
риод времени – с конца 80�х до конца
90�х годов прошлого века; принимая
во внимание кардинальный характер
и трудоёмкость планируемых преоб�
разований, их завершение предпола�
гается к 2015�2020 годам.

– в США и в других ориентирую�
щихся на них странах осуществляется
коренное реформирование вооружён�
ных сил – трансформация, затрагива�
ющая все аспекты военного дела: во�
енную доктрину, методы руководства,
организационно�штатную структуру,
боевую подготовку, ВВТ, образование,
кадры, тыловое и техническое обеспе�
чение. При этом главное внимание
уделяется новым концепциям строи�
тельства и боевого применения ВС;

– несмотря на официальные декла�
рации, ВС США осуществляют всес�
тороннюю подготовку к ведению
крупномасшабных боевых действий
(по американской терминологии –
большая национальная война). Од�
новременно изыскиваются способы
адаптировать военный потенциал го�
сударства для решения широкого кру�
га задач в условиях мирного времени,
а также в кризисных ситуациях;

– началу практического осущес�
твления реформ предшествовало ин�
тенсивное обсуждение путей военно�
го строительства, выразившееся в
корректировке существующих базо�
вых документов, определяющих раз�
витие ВС в целом как на националь�
ном, так и на коалиционном (НАТО)
уровнях;

– повысилось внимание, уделяемое
обеспечению надежной защиты своей
территории высокотехнологичными
оборонительными силами, обладаю�
щими в то же время достаточным нас�
тупательным потенциалом; 

– наряду с созданием относитель�
но немногочисленных и высокомо�
бильных ВС, комплектуемых в ос�
новном на профессиональной осно�
ве и оснащенных перспективными
образцами ВВТ, предполагается дос�
тижение эффекта объединённости,
то есть обеспечение теснейшего вза�
имодействия всех составляющих
системы национальной и коалици�
онной безопасности;

– новые принципы руководства
вооружёнными силами предполага�
ют создание качественно новой ин�
тегрированной автоматизированной
системы управления объединённы�
ми (межвидовыми) формирования�
ми, создание единой системы тыло�
вого обеспечения, унификацию и
стандартизацию процессов приобре�
тения ВВТ;

– ускорившийся в последние годы
процесс реформирования вооружён�
ных сил ведущих зарубежных стран на
фоне усложнения военно�политичес�
кой обстановки требует совершенство�
вания методологии военно�научных
исследований в интересах своевремен�
ного вскрытия угроз интересам безо�
пасности Российской Федерации.

Полковник 
Александр МЕДИН,

кандидат военных наук, доцент,
профессор Академии

военных наук.

ВРЕМЕНИ

21ИМПЕРАТИВЫ ВЕКА
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С «золотом» из Ванкувера верну�
лись майор Ольга Зайцева, капитан
Ольга Медведцева, служащая Светла�
на Слепцова. Это армейское трио
вместе с Анной Богалий�Титовец
одержало блестящую победу в эста�
фете 4х6 км, которая, что любопытно,
проходила 23 Февраля � в День за�
щитника Отечества. Ольга Зайцева к
своей победе в эстафете добавила се�
ребряную медаль в масс�старте, где её
опередила только неудержимая нем�
ка Магдалена Нойнер. 

Неожиданное «серебро» в парал�
лельном гигантском слаломе сноу�
борда завоевала 22�летняя служащая
Российской армии Екатерина Илю�

хина. Катя летела в Ванкувер «тёмной
лошадкой». Специалисты прочили
успех более опытным � Екатерине Ту�
дегешевой (чемпионке мира�2007) и
Светлане Болдыковой (вице�чемпи�
онке мира�2005) � кстати, обе также
служащие Российской армии. Но в
олимпийском парке Сайприсс Маун�
тин, где соревновались сноубордисты
во время Олимпиады, удача благово�
лила именно Илюхиной, которая вы�
играла первую олимпийскую награду
для России в этом относительно мо�
лодом виде спорта. 

Ещё шесть армейских спортсменов
стали в Ванкувере бронзовыми при�
зёрами. В фигурном катании прапор�
щики Оксана Домнина и Максим
Шабалин поднялись на нижнюю сту�
пень пьедестала почёта в соревнова�
ниях танцевальных дуэтов.

Служащий Александр Третьяков,
как и Екатерина Илюхина, был на�
шим олимпийским первооткрывате�
лем в скелетоне. Его «бронза» � пер�
вое достижение нашей страны в этой
разновидности скоростного спуска
по ледовому жёлобу на Олимпийских
играх. 

Старший лейтенант Александр

Зубков вместе со своим разгоняю�
щим служащим Алексеем Воеводой
принесли России бронзовые медали в
состязаниях бобслейных двоек. 

В лыжном спорте в активе армей�
цев две бронзовые медали. Служа�
щий Николай Морилов вместе с
Алексеем Петуховым были третьими
в командном спринте. В аналогичной
дисциплине у женщин старший пра�
порщик Наталья Коростелёва, бежав�
шая с Ириной Хазовой, замкнула
тройку призёров. Заметим, что Нико�
лай и Наталья � брат и сестра. Что и
говорить, такое происходит нечасто,
когда семья армейских спортсменов
выигрывает две награды в разных

дисциплинах. 
Помимо Олимпийских игр армейс�

кие атлеты блестяще выступали на
чемпионатах Европы по водным ви�
дам спорта, плаванию, фехтованию.
Триумфом представителей ЦСКА за�
вершались чемпионаты мира по
спортивной и художественной гим�
настике.

Успехи армейского спорта на этом
не заканчиваются. В нынешнем году
Александр Зубков вместе с Алексеем
Воеводой выиграли золотую медаль
чемпионата мира по бобслею в не�
мецком Кёнигзее (в зачёте двоек).
Эта награда тоже имеет исторический
подтекст � за 30 лет, что бобслей куль�

тивируется в нашей стране, именно
представители армейского спорта
стали первыми российскими чемпио�
нами мира.

Совсем недавно из Турина, где про�
ходил чемпионат Европы по прыж�
кам в воду, с победой вернулись ар�
мейские прыгуны, на счету которых
три медали высшего достоинства.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ,
«Красная звезда».  

Н а  с н и м к е : Президент Рос�
сийской Федерации Дмитрий
МЕДВЕДЕВ вручает орден Дружбы
двукратной олимпийской чемпи�
онке по биатлону Ольге МЕДВЕД�
ЦЕВОЙ.

18 – 22 МАРТА 2011 г.

С АРМЕЙСКОЙ
ЗАКАЛКОЙ

Так образно назвал Герой России
полковник Алексей Махотин фор�
мат XI Международного юношес�
кого турнира по самбо памяти под�
вига воинов�десантников 6�й роты
104�го полка Псковской
воздушно�десантной ди�
визии, прошедший на
днях в Санкт�Петербур�
гском спортивно�конце�
ртном комплексе (СКК). Он объяс�
нил это тем, что в нём приняли
участие ветераны Великой Отечест�
венной войны, боевых действий в
Афганистане и Чеченской Респуб�
лике.

� На турнир приехали 211 лучших
спортсменов в возрасте 14 – 16 лет
из 16 регионов нашей страны, отку�
да в своё время в основном были

призваны десантники героической
6�й роты, а также из Эстонии, –
сказал его учредитель Вадим Сага�
лаев. – В их числе – 11 кандидатов
в мастера спорта, 112 перворазряд�

ников, свыше 80 человек,
имеющих 3�й и юношес�
кие разряды. Среди участ�
ников немало воспитанни�

ков Нахимовского, суворо�
вских военных училищ и кадетских
корпусов...

– Я впервые увидел так много Ге�
роев, именитых людей. С ними
можно было общаться. Это незабы�
ваемо, – поделился впечатлениями
Тимур Мергенбаев – воспитанник
Военно�космического кадетского
корпуса.

Действительно, делегация Меж�

региональной общественной орга�
низации Героев Советского Союза,
Героев РФ и полных кавалеров ор�
дена Славы Санкт�Петербурга и
Ленинградской области во главе с
её председателем Героем России
вице�адмиралом запаса Михаилом
Моцаком охотно посетила турнир. 

Ведущий мероприятия долго пе�
речислял имена почётных гостей,
присутствовавших на церемонии
открытия. В их числе генерал ар�
мии Виктор Ермаков, который ко�
мандовал 40�й армией в Афганис�
тане, а затем войсками Ленинградс�
кого военного округа, знаменитый
олимпийский чемпион полковник
в отставке Анатолий Рощин, замес�
титель командующего войсками
ЗВО контр�адмирал Александр Фе�
дотенков, заместитель командую�
щего ВДВ по боевой подготовке Ге�
рой России генерал�майор Нико�
лай Беляев, бывший член военного
совета ЛВО генерал�лейтенант в
отставке Юрий Павлов и другие.

– Мы сегодня в 11�й раз прово�
дим турнир памяти, посвящённый
бессмертному подвигу воинов�де�
сантников, которые приняли жес�
токий бой с многократно превосхо�
дящими силами террористов в Ар�
гунском ущелье, – сказал Михаил
Моцак – помощник полномочного
представителя Президента РФ в
Северо�Западном федеральном ок�
руге, открывая турнир. – Они не
дрогнули и не отступили, до конца
выполнив свой воинский долг.

Михаил Моцак выразил слова
искренней признательности и бла�
годарности полковнику запаса Сер�
гею Кожемякину, отцу героя�
десантника старшего лейтенанта
Дмитрия Кожемякина, присутство�

вавшему на церемонии, и заверил,
что государство будет делать всё
возможное, чтобы сохранить веч�
ную память о павших в бою героях.

Схватки самбистов на трёх бор�
цовских коврах, которые начались
задолго до официального открытия
турнира, вновь продолжились с
особым накалом в 12 весовых кате�
гориях. Судейская коллегия,
возглавляемая Героем России пол�
ковником Алексеем Махотиным,
строго следила за тем, чтобы всё
было по�честному, справедливо.

Призы, кубки, медали ждали по�
бедителей и призёров в конце тур�
нира. Чемпионами Международно�
го турнира в личном зачёте стали
костромичи Рамазан Элаев (40 кг),
Антон Варенцов (42 кг) и Яков Мо�
торин (48 кг), Игорь Лисавин
(45 кг) и Андрей Иванов (68 кг) – из
Череповца, Аркадий Геворкян
(51 кг) – из Нижегородской облас�
ти, Никита Кулешов (55 кг) и Артём
Морозов (78 кг) – из Рязани, Артём
Алексеев (59 кг) – из Москвы, Ев�
гений Долгополый (63 кг), Нико�
лай Агеев (73 кг) и Владислав Ка�
лантарьян (свыше 78 кг) – из
Санкт�Петербурга. Из эстонских
спортсменов Одар Артур�Эдмонд
(42 кг) завоевал «бронзу».

В командном зачёте, набрав 41
очко, первое место заняли спорт�
смены Санкт�Петербурга. Второе
место – у команды Костромы
(32 очка), третье – Рязани (25 оч�
ков). Завершилось мероприятие
торжественным прохождением
спортсменов под звуки духового
оркестра и фотографированием на
память.

Низамидин КАИНБЕКОВ.

ОТКРЫТЫЙ УРОК
МУЖЕСТВА

САМБО

По сложившейся традиции к
плановому заседанию военного
совета Восточного военного ок�
руга было приурочено конт�
рольное занятие по Наставле�
нию по физической подготовке
в Вооружённых Силах РФ
(НФП�2009).

Это тестирование, по мнению
помощника командующего
войсками Восточного военного
округа по физической подготов�
ке Николая Хитрика, показало,
что старшие офицеры теперь
серьёзнее относятся к своему
физическому состоянию. Во
всяком случае результаты ко�
мандиров улучшаются во всех
видах программы НФП�2009, то
есть в упражнениях и на ско�
рость, и на силу, и на выносли�
вость.

– На этот раз только два
участника тестирования из поч�
ти девяноста человек получили
неудовлетворительную оценку,
– заметил Николай Андреевич.
– Да и то лишь потому, что не
смогли набрать необходимый
минимум баллов в одном из ви�
дов, как требует Наставление по
физической подготовке – 2009.
А результаты командующего
объединением генерал�майора
Александра Романчука и врио
командира бригады связи под�
полковника Александра Слепу�
хина на этом контрольном заня�
тии просто впечатлили.

Итоговый протокол показал,
что подполковник А. Слепухин
подтянулся на перекладине 26
раз, пробежал 100 метров за 12,9
секунды, а километр – за 3 ми�
нуты 37 секунд, подтвердив тем
самым высший уровень физи�
ческой готовности в своём воз�
расте. А генерал�майор А. Ро�
манчук в самой старшей
возрастной группе (седьмой)
набрал 131 балл, что тоже соот�
ветствует высшему уровню сог�
ласно требованиям НФП�2009.

Геннадий ВИКТОРОВ.

СТАРШИЕ
ВДОХНОВЛЯЮТ

ПРИМЕРОМ

АРМИЯ РОССИИ: ВЕК XXI

Главным спортивным событием
2010 года стала Олимпиада в Ванку�
вере. Несмотря на общее не самое
удачное выступление российской
сборной, реноме отечественного
спорта поддержали атлеты, предс�
тавляющие Вооружённые Силы. Из
178 спортсменов всей сборной стра�
ны почти треть � 54 � армейцы. Из
15 наград, добытых россиянами в
Канаде, половина � на счету спор�
тсменов Министерства обороны. 
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А ещё Немов – спортсмен, кото�
рый всю свою карьеру защищал цве�
та Центрального спортивного клуба
армии. Его имя занесено в Книгу ре�
кордов Гиннесса. Успехи талантли�
вого российского гимнаста отмече�
ны рядом высоких наград и званий.
В 1997 году он был удостоен ордена
Мужества. В 2000 году в Лондоне
ему как лучшему спортсмену плане�
ты вручён спортивный Оскар «World
Sports Awards». В том же году Алек�
сею Немову присвоено воинское
звание майор Российской
армии, а в 2001 году он наг�
раждён орденом «За заслу�
ги перед Отечеством» IV
степени.

– Для меня ЦСКА – это, пожа�
луй, самые результативные годы
моей жизни, – говорит Алексей Не�
мов. – В армейском клубе я оказал�
ся ещё в возрасте 18 лет, начав
службу рядовым. Все чемпионаты
мира, Европы, Олимпийские игры
я провёл, будучи спортсменом
ЦСКА. Мне кажется, что каждый
спортсмен гордится, что тренирует�
ся и работает в этом клубе. Это
очень много – быть частью истории

ЦСКА, осознавать тот факт, что за�
нимаешься в том же клубе, за кото�
рый выступали и Дмитрий Белозер�
чев, который был моим кумиром, и
Вячеслав Фетисов, и ещё целая пле�
яда людей, которыми восхищался
весь мир! Слава ЦСКА – это то, что
реально завоёвано трудом и по пра�
ву: многочисленными победами с
момента основания клуба и до на�
ших дней.

Но зрители любили и до сих пор
любят Алексея не только за его
спортивные и государственные наг�
рады. Их любовь он завоевал своей
неповторимой тёплой улыбкой и
обаянием, открытым сердцем и ду�
шевным отношением к своим пок�
лонникам по всему миру.

Уйдя из любительского спорта,
Немов выступал в различных шоу,
представлял свои собственные гим�
настические шоу�программы – «Ле�
генды о спорте» и «Полёты време�
ни», тем самым давая возможность
поклонникам и почитателям гим�
настики получать удовольствие от
необычной встречи со своими куми�
рами – звёздами спорта, да и просто

наслаждаться феерическим спектак�
лем. 

Сегодня Немов занимает пост ви�
це�президента Федерации спортив�
ной гимнастики России.  

Недавно на спортивной базе ФГУ
МО РФ ЦСКА, что в посёлке Вату�
тинки, произошло радостное собы�
тие. Обычный тренировочный день
воспитанников СДЮШОР по спор�
тивной гимнастике был ознамено�
ван появлением четырёхкратного
олимпийского чемпиона.

С первых минут своего пребыва�
ния Алексея не упускали из виду
юные спортсмены. Что совсем не
удивительно: не каждый день можно
увидеть на своей тренировке легенду
спортивной гимнастики.

Во время встречи гость продемон�
стрировал ребятам детско�юношес�
кой спортивной школы мастер�
класс, показав несколько элемен�
тов, что привело всех присутствую�
щих в полный восторг.

Кроме того, Алексей рассказал
воспитанникам СДЮШОР о начале
своего спортивного пути, а также
поделился с ребятами самыми ярки�
ми и запоминающимися моментами
карьеры. После этого Алексей пере�
шёл ко второй части мероприятия:
расспросам и автограф�сессии. Вни�
манием олимпиец не остался обде�
лён.

– Когда вы в первый раз победи�
ли? – был первый вопрос, адресо�
ванный Немову воспитанниками
СДЮШОР. 

– У меня было много побед – все
награды мне дороги, я не могу
вспомнить, когда получил первую
награду, но могу отметить, что моя
первая олимпийская медаль, пожа�
луй, самая дорогая.

– Во сколько лет вы перестали за�
ниматься спортом?

– Я закончил заниматься в 2004
году.

– А у вас появлялось желание за�
вязать с гимнастикой? 

– Да, в детстве я не раз хотел завя�
зать. Но благодаря поддержке своих
близких я продолжил заниматься
гимнастикой. Нужно всегда воспи�
тывать силу воли и надеяться на по�
мощь своих родителей.

– А кто был вашим тренером?
– Моим тренером был Евгений

Григорьевич Николко. Я очень бла�
годарен этому человеку, именно он
привёл меня к олимпийским побе�
дам.

– Чем вы занимаетесь сейчас?
– Общественной работой. Сейчас

я вице�президент Федерации спор�
тивной гимнастики России. Прила�
гаю все усилия для того, чтобы раз�
вивать спорт на местах. Мне нравит�
ся ездить по регионам, где можно уз�
нать много нового и интересного. А
самое главное – привлекать детей к
активному и здоровому образу жиз�
ни. Пришло время укреплять пози�
ции, утраченные после развала Со�
ветского Союза. Нужно возрождать
нашу спортивную гимнастику. Мно�
гие выдающиеся спортсмены и тре�
неры уехали в ближнее и дальнее за�
рубежье, в результате чего выросло
поколение воспитанников наших
эмигрантов. Сегодня необходимо
придать импульс развитию российс�
кого спорта, стимулировать новых
олимпийских чемпионов. 

Отметим, что армейская школа
спортивной гимнастики продолжает
ковать славу побед по всему миру. В
октябре прошлого года женская
сборная России выиграла «золото» в
командных соревнованиях, а предс�
тавительница ЦСКА – Алия Муста�
фина стала абсолютной чемпионкой
мира. В составе сборной страны из
шести гимнасток четыре (Алия Мус�
тафина, Екатерина Курбатова, Ксе�
ния Семенова и Ксения Афанасье�
ва) – воспитанницы ЦСКА, а ещё
одна – Анна Дементьева – ЦСК
ВВС. 

Нет сомнения, что из тех юных та�
лантов, что с интересом расспраши�
вали Алексея Немова, в скором вре�
мени вырастут настоящие звёзды
спортивной гимнастики!

Сергей ХАРИТОНОВ,
при содействии 

пресс#службы ЦСКА.
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ЗВЕЗДА В ГОСТЯХ У ЗВЁЗДОЧЕК

– Например, олимпийская чем�
пионка по плаванию Галина Прозу�
менщикова, – рас�
сказывает по�
мощник коман�
дующего ЧФ по
физической под�
готовке подполковник Олег Хомен�
ко. – Это спортсменка, завоевав�
шая первую для сборной СССР зо�
лотую олимпийскую медаль в пла�
вании. На дистанции 200 м брассом
Галина Прозуменщикова четыре
раза (!) устанавливала рекорд мира.
Впервые это произошло 11 апреля
1964 года на матче СССР – Вели�
кобритания. Тренером олимпийс�
кой чемпионки в Токио была Елена
Алексеенко. Переехав в Москву, Га�
лина Прозуменщикова не единож�
ды приезжала к нам в Севастополь,
который дал ей путёвку в большой
спорт. Или вот Надежда Турукало,
– показывает следующую фотогра�
фию Олег Хоменко.   

Кстати, она вместе с мужем Бо�
рисом Поротовым пришла на юби�
лей родного бассейна. Супружеская
чета была представлена сотням лю�
дей, заполнившим трибуны.  

– Кавалер ордена Красной Звез�
ды в прошлом старший тренер 
44�го спортивного клуба Черномо�
рского флота майор в отставке Бо�
рис Поротов вырастил 20 мастеров
спорта по подводному плаванию и 6
мастеров международного класса, в
том числе и свою супругу – абсо�
лютную чемпионку мира по под�
водному спорту, – рассказывает на�
чальник 175�го центра морской и
физической подготовки Черномо�
рского флота капитан 1 ранга запа�
са Олег Череватый. 

На праздновании 50�летия
флотского бассейна были и чемпи�
онка Европы Лариса Степанова, и
мастер спорта международного
класса Раиса Гурская. В почётном
строю  – заслуженный мастер спор�

та РФ четырёхкратный обладатель
Кубка мира майор Андрей Крас�
ноплахов, о победах которого не раз
рассказывала «Красная звезда»,
мастера спорта международного
класса старшины контрактной
службы Марина Нагорная и Люция
Бочкарева, старшие мичманы Вла�
димир Барвинок, Сергей Шарун,
Олег Грюк, Виталий Тарнавский, их
тренеры – заслуженный тренер Ук�
раины, судья международной кате�
гории Владимир Руденко, Алек�
сандр Бугаев, флотские тренеры
Валентина Должикова, Наталья
Щеголькова, Нина Петрова, Татья�
на Соколова, Ирина Курдюкова.

Все они вместе с зас�
луженным работни�
ком культуры РФ
Людмилой Комаро�

вой из Дома офице�
ров ЧФ РФ стали организаторами и
участниками красивого праздника
на воде, который открыли дети
младшего возраста, а завершили

прославленные спортсмены – чем�
пионы мира, России и Вооружённых
Сил. Их показательные выступления
многократно сопровождались горя�
чими аплодисментами. Музыка,
цветы, флаги. Музыкальные позд�
равления прозвучали от солистов
Ансамбля песни и пляски ЧФ.      

Сегодня коллективом бассейна

руководит полковник запаса Пётр
Гениевич Ваулин, морской пехоти�
нец, прошедший суровую школу
военной службы. Он начинал лей�

тенантом, командиром взвода
морской пехоты. Был командиром
десантно�штурмовой роты, началь�
ником штаба, а затем командиром
десантно�штурмового батальона
бригады морской пехоты ЧФ. За�
вершил военную службу заместите�
лем начальника штаба береговых
войск ЧФ. И кто как не полковник

Ваулин знает и понимает значение
физподготовки и спорта для черно�
морцев. Вот почему он и его подчи�
нённые делают всё, для того чтобы

черноморцы могли тренировать
свои «мускул, дыхание и тело с
пользой для военного дела!» В этом
Петру Гениевичу помогает весь  не�
большой коллектив.  

Как справедливо отметил замес�
титель командующего Черноморс�
ким флотом, председатель спортко�
митета ЧФ вице�адмирал Сергей
Меняйло, присутствовавший на
празднике, бассейн – это не только
помещение, где созданы условия
для занятий плаванием и трениро�
вок черноморцев. Это прежде всего
люди. Это коллектив единомыш�
ленников, которые создают комфо�
ртные и благоприятные условия для
обучения плаванию, совершенство�
вания физического и спортивного
мастерства. В этот день он сказал
немало тёплых слов и ветеранам
спорта, и тем, кто продолжил их эс�
тафету. 

– Как и в предыдущие годы, в бас�
сейне проходят физическую подго�
товку офицеры, мичманы, военнос�
лужащие по контракту, – говорит на�
чальник 175�го центра морской и
физической подготовки Черноморс�
кого флота Олег Череватый. – Кроме
того, на голубых дорожках оздорав�
ливаются семьи военнослужащих и

севастопольцы. Для юных севасто�
польцев работают спортивные сек�
ции, где опытные тренеры учат
мальчишек и девчонок плавать. Бас�
сейн многое сделал для тренировок
людей с ограниченными физически�
ми возможностями.

Характеризуя деятельность
флотского бассейна, Олег Владими�
рович подчеркнул, что нормальную
работу  весьма сложного инженер�
но�технического сооружения обес�
печивает грамотное руководство, и в
первую очередь со стороны началь�
ника бассейна Петра Ваулина.

Шесть лет назад в бассейне за�
вершили капитальный ремонт и ре�
конструкцию служебных помеще�
ний. На открытии обновлённого
бассейна присутствовали и коман�
дующий ЧФ РФ и члены военного
совета. Значительно помолодела
сама чаша, появилось новое техни�
ческое оборудование, обеспечива�
ющее микроклимат и чистую по�
догретую воду, были установлены

современные трапы, трамплины,
выложена плитка, заменены радиа�
торы, душевые кабинки, появились
новая мебель и многое другое. Пре�
образился медицинский кабинет.
Модернизация позволила прово�
дить занятия во всех секциях и
принимать зачёты у военнослужа�
щих на более высоком уровне.

Рассказывая о работе сегодняш�
них сотрудников бассейна,  нельзя
не упомянуть заслуги и мастера
спорта преподавателя училища
подполковника в отставке Влади�
мира Соколова. Он почти 15 лет ру�
ководил коллективом бассейна и
только в 2009 году ушёл на заслу�
женный отдых. А эстафету от него
принял Пётр Ваулин, отменный
специалист в области флотской
физкультуры и спорта.

Празднование юбилея флотского
бассейна превратилось в настоя�
щую водную феерию, красочный
спортивный праздник.

Владимир ПАСЯКИН, 
«Красная звезда».

Н а  с н и м к а х : прославленные
спортсмены�черноморцы; одна из
частей праздника: гонки на надув�
ных лодках.

Фото автора. 
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Бассейн 175�го центра морской и
физической подготовки Черномор�
ского флота отпраздновал своё 50�
летие. Наш корреспондент побы�
вал там ещё накануне «золотого»
юбилея и увидел, как старательно
в бассейне готовились к  знамена�
тельному событию. Шли послед�
ние приготовления. С фотографий
на специально приготовленных
стендах смотрели знакомые
многим лица. Среди них были те,
которые знает весь мир... 

Четырёхкратный олимпийский
чемпион Алексей Немов – спор�
тивная легенда, звезда мировой
гимнастики. За его джентльмен�
ское поведение на Олимпийских иг�
рах 2004 года в Афинах, когда бо�
лельщики выражали протест
оценкам судей, а Немов успокаи�
вал трибуны, ему была присужде�
на главная награда Международ�
ного олимпийского комитета
«Fair play» – приз Пьера де Кубер�
тена в номинации «За благород�
ный жест». 

АРМИЯ РОССИИ: ВЕК XXI
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Оружие не бывает гуманным.
Но ведь из любого правила есть
исключения, в том числе и прият�
ные. В России уже более 80 лет
работает коллектив, который все
эти годы без единого выстрела
покоряет города и страны своим
искусством. Правда, слово «рабо�
тает» не совсем верное. Более точ�
ное � служит. Потому что дважды
Краснознамённый, ордена Крас�
ной Звезды академический ан�
самбль песни и пляски Российс�
кой армии им. А.В. Александрова
� это не просто армейский кол�
лектив, это настоящее музыкаль�
ное оружие нашей страны, об�
щепризнанный творческий, куль�
турный образ России. 

Творчество александровцев не�
сёт мощный духовный заряд вы�
соким песенным, танцевальным
искусством, то есть простым, по�
нятным языком помогает закла�
дывать, формировать нравствен�
ные основы личности. 

География гастролей и сцени�
ческие площадки коллектива впе�
чатляют. Это база ВМС США в
Сан�Диего, штаб�квартира НА�
ТО, парламент Канады, резиден�
ция Папы Римского, воинские
части в нашей стране и за рубе�
жом, военные вузы, госпитали...

Александровцы одинаково поко�
ряют, выступая и на самых боль�
ших мировых сценах, и в чистом
поле перед солдатами и офицера�
ми в «горячих точках». Именно
военнослужащие Российской ар�
мии � основная аудитория воен�
ного коллектива. И самих ар�
мейских артистов служба штилем
не балует. Начав год новогодними
выступлениями перед личным
составом соединений и частей
Восточного военного округа
(Улан�Удэ, н. п. Сосновый Бор,
Песчанка, Дровяная, Домна, Чи�
та), артисты в погонах дали уже не
менее двадцати концертов! Имен�
но александровцы были, как всег�
да, стержнем правительственного
концерта в Центральном акаде�
мическом театре Российской Ар�
мии в честь Дня защитника Оте�
чества. Впереди выступления в
воинских частях Северного реги�
она, Западного, Южного и Вос�
точного военных округов, на Бал�
тийском и Тихоокеанском фло�
тах.

Конечно, запланированы гаст�
роли и за рубежом. Это очень
важно. Ведь один концерт алекса�
ндровцев способен разрушить
стереотипы самой отлаженной
антироссийской пропаганды...

ПОБЕДА � ЗА ПЕСНЕЙ!
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Культурный центр Вооружённых
Сил Российской Федерации имени
М.В. Фрунзе на Суворовской площа�
ди столицы, расположенный в Екате�
рининском дворце � памятнике архи�
тектуры второй половины XVIII � на�
чала XIX века, � головное учреждение
культуры нашей армии. Возглавляет
его заслуженный работник культуры
РФ Иван Чурсин, с приходом которо�
го традиционная деятельность глав�
ной площадки армейской культуры
приобрела современное наполнение.
Работа, которой постоянно занима�
лись сотрудники Центра, � организа�
ция и проведение культурно�досуго�
вых мероприятий среди военнослужа�
щих, членов их семей, гражданского
персонала Минобороны РФ, оказа�
ние методической и практической по�
мощи Домам офицеров, клубам, биб�
лиотекам, другим учреждениям куль�
туры, силовых министерств и ве�
домств РФ, теперь выстраивается в
соответствии с новыми задачами, сто�
ящими перед Вооружёнными Силами
страны в свете их реформирования.
Для этого требуются не то, чтобы но�
вые формы работы, но выполнение
всего задуманного на должном уров�
не. В центре есть свой концертный
ансамбль, группа концертно�художе�
ственной работы, спортивно�танце�
вальный клуб, детский театр моды и
танца «Маргаритки», вокально�
инструментальный ансамбль «Белые
росы»,  народная изостудия, фото�ви�
деостудия, «Центр военной песни»,
великолепный музей, практически
историко�мемориальный комплекс...
Это сухое перечисление не может дать
представления о великолепно выст�
роенной системе культурной работы,
когда каждое мероприятие � выстав�
ка, концерт, тематический вечер,
офицерский бал � превращается в
подлинный праздник. В этом боль�
шая заслуга в том числе и отдела куль�
туры, одного из ведущих в Центре. О
его начальнике, Владимире Лужбине,
имеющем огромный опыт организа�
ции и проведения культурно�досуго�
вых мероприятий, «Красная звезда»
недавно рассказывала.  

В центре сложилась команда насто�
ящих профессионалов, которые к тому
же искренне любят свою работу. Это
заместитель директора Василий Мазу�

ренко, заслуженная артистка России
Зинаида Сазонова, заслуженные ра�
ботники культуры России Лариса Нау�
мова, Наталья Асланова, заслуженный
деятель искусств Владимир Храпков,
Ирина Титова, Эдуард Доронин, Мак�
сим Власенко, Юрий Минаев... 

Совсем недавно в КЦ ВС РФ прош�
ли учебно�методический семинар с

работниками военных учреждений
культуры, специалистами по работе с
личным составом, 139�й выпуск уст�
ного журнала «Боевая подруга». Такой
работой методический отдел центра,
которым руководит заслуженный ра�
ботник культуры России Дмитрий
Хробостов, занимается постоянно.
Большой отклик находит  проведение
Всероссийского фестиваля «Золотой
сокол». Этот конкурс культурно�досу�
говой деятельности учреждений куль�
туры Министерства обороны и других
силовых структур и ведомств страны
имеет федеральный, общероссийский
статус. 

О работе группы взаимодействия с
творческими союзами � отделе воен�
но�шефской работы � разговор от�
дельный, потому что это особая об�
ласть контакта армии и общества. Те�
атральные коллективы, артисты, пев�
цы всегда идут навстречу, когда требу�
ется их творческая поддержка. Но ну�
жен и некий координационный
центр, который такую творческую по�

мощь систематизировал бы. И две за�
мечательные женщины, заслуженные
работники культуры России Галина
Карасева и Галина Джиоева постоян�
но этим и занимаются. Сотруднича�
ют, например, с театрами, которые
часть билетов на свои спектакли бна
лаготворительных началах передают в
войска. Насколько действенна такая

шефская деятельность, покажу лишь
на одном примере. На одном из кон�
цертов в ЦАТРА разговорилась с дву�
мя солдатами срочной службы. Спро�
сила, как часто они раньше бывали в
театрах. Симпатичные ребята из рос�
сийской глубинки, что называется,
соль земли русской, заулыбались:
«Дома, честно говоря, ни разу. У нас
до города, где есть театр, часа четыре
добираться. А вот сейчас, менее чем за
год службы, уже раз тридцать спек�
такли смотрели! Очень интересно!»  

Культурный центр стал домом для
многих общественных организаций,
которым здесь помогают, готовить их
мероприятия. Недавно здесь прошла
встреча с матерями и вдовами погиб�
ших военнослужащих, жёнами и вдо�
вами Героев Советского Союза, кото�
рую организовала член Общественно�
го совета при Минобороны, председа�
тель Союза семей военнослужащих
России Мария Большакова.

В Культурном центре всегда людно.
Покоя здесь не любят.

Нынешний, 81�й сезон в Цент�
ральном академическом театре Рос�
сийской Армии � особенный. Мож�
но сказать, что он стал началом но�
вого большого пути главного ар�
мейского театра страны. Недавним
открытием после реконструкции
сцены Большого зала, которую те�
перь можно считать не только са�
мой большой сценической площад�
кой Европы (на неё может въезжать
настоящая боевая техника, в том
числе и танки), но и одной из луч�
ших по техническому оснащению,
ЦАТРА завершил капитальный ре�
монт. 

Уникальное по архитектуре зда�
ние, возведённое в форме пятико�
нечной звезды, было открыто в 1940
году (кстати, сама труппа Театра
Красной Армии была создана го�
раздо раньше, в 1929 году). И толь�
ко в 2008 году при поддержке руко�
водства Министерства обороны РФ
впервые за всю историю театра был
начат капитальный ремонт здания.
Чтобы не закрывать весь театр на
несколько лет, работы выполнялись
по частям, размеры здания вполне
это позволяли, а наличие Малой
сцены дало возможность продол�
жать театральные сезоны. В резуль�
тате можно не только любоваться

бережно сохранёнными архитекту�
рой оригинальной росписью потол�
ков, интерьерами здания. Но и оце�
нить возможности современного
звука, света во время спектаклей,
удобство кресел зрительного зала. 

Начальник ЦАТРА � заслужен�
ный деятель искусств России Вик�
тор Якимов определил текущий се�
зон в  театре как «чеховский». Боль�
шая сцена открылась как раз
премьерой спектакля�дилогии под
общим названием «Зачем Вы меня
обижаете...», в которую вошли гого�
левская «Шинель» и пьеса «Свадь�
ба» Чехова, который поставил глав�
ный режиссёр ЦАТРА народный
артист России Борис Морозов.
Кстати, спектакль «Шинель», глав�
ную роль в котором играет народ�
ный артист России Фёдор Чехан�
ков, будет показан на 16�м Русском
фестивале театра и кино в Марселе. 

Из ожидаемых «чеховских»
премьер в начале апреля зрителей
ждёт оригинальная версия «Чайки»
режиссёра театра, народного артис�
та России Александра Бурдонского.
Идёт работа над выпуском ещё нес�
кольких спектаклей.  

Май, как всегда, проходит в ар�
мейском театре под знаком Побе�
ды. В прошлом году к её 65�летию

весной состоялась премьера пьесы
Виктора Розова «Вечно живые».
«Время не властно над этой пьесой,
и сегодня она звучит почти как биб�
лейская притча о нравственном вы�
боре человека в самых сложных си�
туациях, которые могут быть во все
времена. О «вечно живых» героях,
спасших страну и оставшихся нав�
сегда в памяти народной», � так оп�
ределил выбор постановки Борис
Морозов, показавший новую вер�
сию известной работы драматурга.
Интересно выдержана сценография
постановки, которую исполнил за�
мечательный художник, один из
патриархов отечественного теат�
рально�декорационного искусства
народный художник СССР  Иосиф
Сумбаташвили. В полной гармонии
с художественным оформлением
сцены, с энергетикой игры актёров
и музыка, которую  специально к
спектаклю написал заведующий
музыкальной частью ЦАТРА изве�
стный композитор Рубен Затикян. 

Пьеса «Вечно живые» пережила
множество постановок, по ней же
был снят фильм Михаила Калатозо�
ва «Летят журавли», в 1957 году по�
лучивший «Золотую пальмовую
ветвь» в Каннах. Но Борис Морозов
вместе с командой дал пьесе новое
наполнение. И эта на первый
взгляд «семейная» история на фоне
вроде бы и далёкой войны, ёмко,
жёстко и честно привнесла и свои
краски на полотно реалий Великой
Отечественной.

Очень удачно выстроен актёр�
ский ансамбль. И здесь как раз тот
случай, когда интересно сравнивать
игру двух составов. Как показывают
своих героев Валерий Абрамов и
Андрей Новиков, Мария Скурато�
ва, Анатолий Руденко и Констан�
тин Днепровский, Наталья Лоску�
това и Ольга Никитина, Николай
Лазарев и Вадим Пожарский, Тать�
яна Морозова и Екатерина Климо�
ва, Ирина Дёмина и Ольга Вялико�
ва, Юрий Сазонов и Сергей Кемпо,
Анастасия Бусыгина и Ксения Хаи�
рова, Елена Анисимова и Инна
Серпокрыл, Николай Козак и
Константин Денискин...

До середины мая в Центральном
музее Вооружённых Сил Российской
Федерации работает выставка, посвя�
щённая самому романтичному роду
войск � кавалерии. Гусары, драгуны,
уланы, кирасиры, кавалергарды, кон�
ногвардейцы... До сих пор само предс�
тавление о том, какими бравыми вои�
нами, верными боевыми товарищами,
красавцами с лихо закрученными уса�
ми, тревожит женские сердца. Гусары,
уланы � это лёгкая кавалерия, это ли�
хость, удаль и неслыханная храбрость.
Гусар выделяла и их нарядная, яркая
форма, скроенная по венгерскому об�
разцу. С 1882 по 1909 год армейские
кавалерийские полки именовались
уже драгунскими. Особые названия и
форма одежды оставались только как
дань традиции. 

Об этом и о многих других тонкос�
тях, касающихся кавалерии, можно
как раз и узнать на выставке. Здесь
же представлены редкие экспонаты,
по которым можно изучать трёхвеко�
вую историю отечественной регуляр�
ной конницы. Здесь есть и уникаль�
ные предметы, переданные в ЦВМС
потомками русских эмигрантов пер�
вой волны, например, детская ка�
зачья шашка, изготовленная в пода�
рок наследнику Российского престо�
ла цесаревичу Алексею. Есть и совре�
менные, например, форма рядового
кавалерийского почётного эскорта

Президентского полка службы ко�
менданта Московского Кремля.
Штандарты русских и знамёна сове�
тских кавалерийских частей, оружие,
снаряжение и амуниция XVIII�XX
веков... И, конечно же, на выставке
не обошлось без оловянных солдати�
ков. Их привело в наш мир мастер�
ство художника�миниатюриста Сер�
гея Шеховцова.

Выставка организована настоящи�
ми хранителями отечественной воен�
ной истории � работниками ЦМВС и
членами военно�исторических клу�
бов, которые своими руками создают,
реконструируют мундиры, снаряже�
ние русских кавалеристов. Отдельное
спасибо начальнику научно�экспози�
ционного отдела ЦМВС Владимир
Семченко, старшему научному сот�
руднику музея Артёму Савинову, клу�
бу «Офицерское собрание» во главе с
Александром Талановым, Военно�ис�
торическим клубам «Чёрные гусары»
(Александрийский гусарский полк),
«Лейб�гвардии драгунский полк «3�й
эскадрон», «Литовский уланский
полк», клубу военно�исторической
реконструкции «Лейбъ�гвардии Грод�
ненский гусарский полкъ».

Важно, что экспозиция � «живая». С
её помощью можно проводить заня�
тия по военной истории с курсантами
военных вузов и учащимися суворовс�
ких и кадетских училищ. 

ФОРПОСТ ВОЕННОЙ КУЛЬТУРЫ

ЖИВЁМ И ПОМНИМ

ГУСАРЫ, ДРАГУНЫ, УЛАНЫ...
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Полосу подготовила
Ирина ПАВЛЮТКИНА.
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